
El campo estalla contra
la gran distribución

la organización agraria cOaG, por medio de su secretario provincial andrés Góngora, denuncia
un acuerdo encubierto de las grandes superficies comerciales para conseguir las hortalizas a

bajo precio. los agricultores llevan varios meses vendiendo por debajo de sus costes de
producción y esta coyuntura los está abocando a una peligrosa situación económica. Páginas 3 y 4
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� andrés Góngora, secretario provincial de cOaG, anunció acciones de protesta contra el ‘pacto de precios bajos’ de la gran distribución europea. / FHALMERIA
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laS ORGaNizaciONES aGRaRiaS NO SE puSiERON dE acuERdO EN laS acciONES EN SEñal dE pROtESta pOR lOS BajOS pREciOS

Níjar soluciona
la gestión de
residuos con la
llegada de NWt

cOmaRcaS

El Consistorio que preside An-

tonio Jesús Rodríguez está es-

peranzado en las soluciones a los

residuos que aporta la empresa

checa “NWT”. P. 36

El Ejido cambia
las ordenanzas
para construir
invernaderos

cOmaRcaS

El Ayuntamiento de El Ejido

adaptará sus ordenanzas muni-

cipales para contribuir a la mo-

dernización efectiva en el cam-

po. P. 34

la Balsa del
Sapo aumenta
su peligro por
la lluvia

actualidad

El temporal de lluvia de las últi-

mas semanas ha provocado un

aumento del agua estancada y

los vecinos temen un desborda-

miento. P. 2

Francisco
Góngora,
presidente de
HORtYFRuta

actualidad

El ejecutivo de Cajamar ha sido

elegido por ser un profesional de

consenso dentro del sector agrí-

cola andaluz. Su objetivo, relan-

zar la Interprofesional. P. 6



� i. F. g. Junta asegura que pagó las ayudas
de la ‘e. coli’ “en tiempo y forma”

La consejera andaluza de Agricul-

tura y Pesca, Clara Aguilera, ase-

guró recientemente que Andalucía

ha cumplido “en tiempo y forma”

con el pago de las ayudas a los agri-

cultores afectados por la crisis de

la ‘E. coli’. En este sentido, Agui-

lera afirmó que “la Junta ha cum-

plido de forma ejemplar con los

plazos marcados por los Regla-

mentos Europeos, pese a ser la re-

gión más afectada y, por tanto, con

mayores solicitudes que tramitar”.

La consejera andaluza hizo estas

declaraciones tras anunciar desde

la Comisión Europea (CE) que

Bruselas penalizará a España con

una reducción de su ayuda asigna-

da para compensar las pérdidas su-

fridas como consecuencia de la ‘cri-

sis del pepino’, debido al retraso en

el pago de los agricultores afecta-

dos. Según la CE, cuando se adop-

tó la decisión de compensar esos

daños, los Estados miembros se

comprometieron a pagar a los pro-

ductores entre finales de agosto y

mediados de octubre. Sin embar-

go, en el caso de España, y según

el Nivel De la Balsa
ya ha alCaNzaDo,
segúN la asoCiaCióN
CañaDa De las Norias,
su MáxiMo eN uN Mes
De NovieMBre

� isabel Fernández

Un año más, cada vez que las llu-

vias hacen acto de presencia en la

provincia, los agricultores con fin-

cas aledañas a la Balsa del Sapo no

pueden más que mirar el nivel de

las aguas, cruzando los dedos para

que el clima sea benévolo con ellos

y, cuanto menos, no ver inundadas

sus fincas; sin embargo, no siem-

pre los cielos hacen caso de sus ple-

garias. De este modo, y tras las llu-

vias caídas en los primeros días del

mes de noviembre, José Antonio

Vargas, presidente de la Asociación

Cañada de Las Norias, lamentó que

“desde el pasado 4 de noviembre,

el nivel de la balsa ha subido” y, de

hecho, se ha situado “cercano al

máximo de 2010” y “por encima

del histórico de un mes de no-

viembre”. Tanto es así que Vargas

afirmó sin titubear que “el tempo-

ral se ha cebado con los afectados”,

tanto que “hemos tenido un nue-

vo rebrote de agricultores que han

visto sus fincas inundadas”.

Desde la Asociación Cañada de

Las Norias continúan apelando a

la Administración para que ponga

dos vasos separados por un ca-

mino y rodeados de parcelas de-

dicadas a la horticultura al Este,

Norte y Oeste, mientras que al Sur

se ubica el núcleo ejidense de Las

Norias. La formación tiene su ori-

gen en las intensas excavaciones

en la zona, entonces seca, para la

obtención de materiales para in-

vernaderos. Esta actividad, en su

día, propició la aparición de dos

profundas depresiones delante,

debido al deterioro de la calidad

solución se ha perfilado como la al-

ternativa inmediata más adecuada

para resolver las inundaciones que

vienen padeciendo los afectados,

debido al nivel del acuífero supe-

rior, cuya situación empeora las llu-

vias del otoño-invierno.

la Balsa

La Balsa del Sapo, pese a lo que

pueda parecer, es una balsa de ori-

gen artificial. Está formada por

en marcha las medidas adecuadas

que eviten que las fincas de la zona

estén casi permanentemente inun-

dadas. De momento, y según re-

cordó su presidente, “ya se está eje-

cutando el túnel” que llevará el

agua excedente hasta el mar. Des-

de la Administración afirmaron

que, después de analizar numero-

sos estudios técnicos sobre la Bal-

sa del Sapo, su incidencia y las po-

sibles consecuencias ante la posi-

bilidad de lluvias en la zona, esta

de las aguas de los acuíferos como

consecuencia de la sobrexplota-

ción a la que fueron sometidos, se

abandonó su explotación, por lo

que los niveles freáticos se recu-

peraron, alcanzando las actuales

cotas, causando las inundaciones

conocidas en el entorno de las bal-

sas.

el último temporal de lluvias se ceba
con los agricultores de la Balsa del sapo

‘Crisis Del pepiNo’

la historia se repite

� las últimas lluvias han vuelto a anegar los invernaderos de las Norias. / FHALMERÍA

la campaña
2012/2013
está todavía
en el aire

La Consejería de Medio Am-

biente de la Junta sacó a lici-

tación pública recientemente

las obras de la nueva impul-

sión de la Balsa del Sapo, que

permitirán instalar un nuevo

bombeo de agua con una ca-

pacidad de extracción de 500

litros por segundo, a los que

hay que sumar los 180 que ya

se están bombeando. Pese a

valorar la actuación de la Ad-

ministración andaluza, el pre-

sidente de la Asociación Ca-

ñada de Las Norias, José An-

tonio Vargas, lamentó que,

como pronto, “las obras no

serán adjudicadas hasta ene-

ro y eso supone que, como

mínimo, hasta marzo, no co-

menzarán”. De cumplirse es-

tos plazos, según comentó, “la

campaña 2012/2013 está en

duda”, ya que de estas obras

depende que se pueda iniciar

el ejercicio.
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afirmaron, a fecha 15 de octubre,

España sólo había repartido 47 mi-

llones de euros entre los agriculto-

res que solicitaron indemnización,

el 66% de los 71 millones asigna-

dos por Bruselas.

Clara Aguilera insistió, en cual-

quier caso, en que, en Andalucía,

se habían hecho efectivos todos los

pagos antes de la fecha límite del

15 de octubre, gracias a la coordi-

nación entre los equipos de las de-

legaciones provinciales que se han

encargado de tramitar la recogida

datos y los servicios centrales de la

Dirección General de Fondos Agra-

rios.

Multas

Según explicaron desde la CE, to-

dos los pagos que se hicieran a par-

tir del 15 de octubre se considera-

rán tardíos y serán penalizados en

un porcentaje que aumentará en

función del retraso. De este modo,

la multa de los pagos que se reali-

cen entre mediados de octubre y

mediados de noviembre será del

5%, lo que significa que la CE sólo

reembolsará el 95% del montante

realizado. La multa aumentará pro-

gresivamente hasta llegar, incluso,

al 50% en el caso de los pagos re-

alizados entre mediados de enero

y febrero.

Desde las organizaciones agra-

rias de la provincia criticaron esta

posible penalización. De este

modo, Francisco Vargas, presidente

de ASAJA-Almería, lamentó que,

por un tema de autonomías, haya

que devolver parte de las cuantías.



CoAg hA eMPreNdido
uNA CAMPAñA CoNtrA
Los grANdes ‘súPer’,
yA que CoNsiderA que
tieNe uN PACto PArA
fijAr PreCios bAjos

� rafa Villegas

Lo que está sucediendo esta cam-

paña en el sector de las frutas y

hortalizas de Almería no había

ocurrido nunca. Todos y cada uno

de los productos que se cultivan

y comercializan desde la provin-

cia se encuentran inmersos en una

profunda crisis de precios que está

llevando a la desesperación a los

agricultores. Por ello, la organi-

zación agraria COAG ha iniciado

un calendario de acciones contra

las que consideran las culpables

reales de esta situación, como son

las grandes cadenas de distribu-

ción.

Así, el pasado martes 29 de no-

viembre, el secretario provincial

de COAG-Almería y responsable

estatal de Frutas y Hortalizas de

esta organización agraria, Andrés

Góngora, fue el encargado de pre-

sentar, a las puertas del centro co-

mercial Carrefour de la capital al-

meriense, el programa de movili-

zaciones que llevarán a cabo en

solitario en las próximas semanas.

Además, ese mismo día, los res-

ponsables en España de cada una

de las cadenas de distribución re-

cibieron una carta firmada por el

secretario general de COAG, Mi-

guel López, pidiéndoles diálogo

el campo ‘explota’ contra las grandes
cadenas de distribución europeas

teNsióN

� Momento de la rueda de prensa de CoAg frente al Carrefour de la capital almeriense. / Fhalmeria.

Además, Góngora ha avisado

que estarán “en la puerta de los su-

permercados de estas cadenas de

distribución en la capital cada sá-

bado hasta que mejore la situa-

ción”.

y avisándoles del comienzo de las

acciones reivindicativas. 

PAro AgrArio

La primera iniciativa no se va a

hacer esperar y tendrá lugar el pró-

ximo sábado 3 de diciembre. Se

trata de un paro agrario en toda

la provincia. Pero la protesta de

COAG-Almería no se queda ahí y

como bien ha explicado el secre-

tario provincial de la organización

agraria, Andrés Góngora, “tam-

bién vamos a llevar nuestra pro-

testa a las puertas de todos y cada

uno de los supermercados de las

principales cadenas de distribu-

ción, especialmente alemanas,

aunque también francesas”. Y es

La organización
espera el apoyo
de todo el sector
La organización agraria COAG-

Almería se está reuniendo con

representantes de todo el sector,

especialmente de la comerciali-

zación, como es el caso de los

representantes de las alhóndi-

gas, ECOHAL, y de las coope-

rativas y SAT’s, COEXPHAL,

para intentar convencerles de la

necesidad de que colaboren el

próximo sábado 3 de noviem-

bre para que el paro agrario sea

todo un éxito.

Y es que, como ha asegurado

su secretario provincial, Andrés

Góngora, “desde que estoy en

COAG, hace ya siete años, he

luchado por intentar conseguir

una unidad de acción en el cam-

po”. Góngora tiene claro que

para poder hacerle frente a las

grandes multinacionales de las

cadenas de distribución Alme-

ría no se le puede enfrentar con

la separación y segmentación

que tiene en la actualidad.

En la misiva enviada por COAG,

Miguel López les explica a los res-

ponsables de las cadenas de dis-

tribución cómo “en los últimos

meses se está recrudeciendo la si-

tuación de grave crisis de precios

en origen que arrastra el sector des-

de la campaña 2008/2009”. Les

comunica, asimismo, que “las co-

tizaciones en el campo se han ins-

talado en niveles ruinosos, muy

por debajo de los costes de pro-

ducción, situación que por su con-

tinuidad en el tiempo provocará,

sin duda, el colapso del sector pro-

ductor, el abandono de explota-

ciones agrícolas, la pérdida de em-

pleo, así como la pérdida econó-

mica productiva de dicho sector”.

López avisa a los responsables

de las cadenas de distribución en

España de que va a convocar una

serie de actos de protesta y les ins-

ta a “una mayor responsabilidad

en sus actos a la hora de los inter-

cambios comerciales entre la gran

distribución y la producción y, en

especial, les solicitamos que con-

sideren la existencia de unos cos-

tes de producción para los pro-

ductores hortofrutícolas”. También

les insta “a comunicar a sus res-

ponsables superiores competentes

que inicien un proceso de diálogo

y entendimiento que evite situa-

ciones no deseadas para ambas

partes”.
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que, como ha explicado, “nos ra-

tificamos en que están llevando a

cabo acuerdos tácitos entre ellas

para fijar precios irrisorios que

sólo llevan a la ruina al agricul-

tor”, ha asegurado.



LA PRimERA EN dAR uN
PAsO AdELANtE hA sidO
COAG. tAmbiéN hAN
ANuNCiAdO PROtEstAs
EN uPA y AsAjA Está
PENsáNdOsE qué hACER

� Rafa Villegas

La tan deseada unidad de acción,

consistente en organizar actos de

protesta unidos y buscar soluciones

conjuntamente ha quedado descar-

tada, al menos de momento, por par-

te de las tres organizaciones agra-

rias más representativas de la pro-

vincia, como son COAG, ASAJA y

UPA. El campo exigía una respuesta

común pero, según ha afirmado el

secretario provincial de COAG,

Andrés Góngora, “desde ASAJA

no acababan de decidirse si sí o si

no y lo que no podemos hacer, como

está la situación en el campo, es que-

darnos parados, de brazos cruza-

dos”.

Así, mientras el presidente de

ASAJA-Almería, Francisco Vargas,

presentaba el pasado martes 29 de

noviembre, junto a la Subdelega-

ción del Gobierno, una campaña

para informar sobre las novedades

referentes al Régimen Especial

Agrario de la Seguridad Social (RE-

ASS), apenas dos horas más tarde,

Andrés Góngora informaba a los

medios de comunicación, a las puer-

Las organizaciones agrarias emprenden
cada una sus acciones por su cuenta

POR sEPARAdO

� Acción de COAG frente a las puertas del Lidl de Piedras Redondas en noviembre. /FHALMERÍA

La crisis es aún
más grave por el
cierre del crédito
de la banca

La campaña hortofrutícola ha

comenzado con una crisis de

precios que afecta a todos y cada

uno de los productos, pero es que

hay un factor que agrava mu-

chísimo esta situación. Y es que

el cierre por parte de las cajas y

bancos del grifo del crédito va a

provocar situaciones difíciles en

el campo. El presidente de ASA-

JA-Almería, Francisco Vargas,

asegura que “lo peor va a llegar

en los próximos meses”.

rado que tienen pensadas, por su

cuenta, una serie de acciones para

protestar por la situación de crisis

de precios que están padeciendo des-

de el principio de la campaña los

agricultores almerienses.

Así, según ha confirmado Igle-

sias, “tenemos previsto realizar una

manifestación, que casi con toda se-

guridad, tendrá lugar a principios de

diciembre”. En la misma, como ha

asegurado, “vamos a criticar, una

vez más, que la Unión Europea de-

rive la responsabilidad de controlar

la entrada de productos proceden-

tes de países terceros a sus estados

miembros”. Y es que, según ha la-

mentado, “de esta manera sucede lo

que sucede, que países como Fran-

cia, con tal de mantener excelentes

relaciones comerciales con Ma-

rruecos, dejan pasar todos los kilos”.

Lo cierto es que hay una cosa cla-

ra. Y es que, si se le planta cara a las

grandes cadenas de distribución eu-

ropeas por separado éstas se hacen

más grandes. Existen demasiadas

comercializadoras en Almería y

poca unidad de acción.

tas del centro comercial Carrefour

de la capital almeriense, del calen-

dario de movilizaciones que habían

aprobado unilateralmente. No obs-

tante, el secretario provincial de

COAG, desde el minuto uno, se ha

puesto en contacto con los repre-

sentantes de la comercialización, es

decir, ECOHAL y COEXPHAL,

para intentar contar con su apoyo de

cara al Paro Agrario del próximo sá-

bado 3 de diciembre.

El presidente de ASAJA-Alme-

ría, por su parte, ha explicado que

aún no tienen claro si se van “a ma-

nifestar o no próximamente”. Y es

que, como ha explicado, están “ha-

blando con comercializadoras, aso-

ciaciones de distribución de pro-

ductos e incluso COAG para deci-

dir una acción que sea positiva para

el campo y no lo contrario”.

Finalmente, en cuanto a la otra or-

ganización agraria con más peso en

el sector en el conjunto de la

provincia de Almería, como es el

caso de UPA, ni ASAJA ni COAG

se han puesto en contacto con nin-

gún representante de la misma para

organizar en conjunto ningún tipo

de acción.

La secretaria general de UPA-Al-

mería, Francisca Iglesias, ha asegu-
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� Entidad financiera. /FHALMERÍA
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PePino
baJa 

PiMiento
Mantiene

caLabacÍn
sube

berenJena
Mantiene

JudÍa
sube

� i. Fernández

La organización agraria Coag ha

denunciado que las principales fru-

tas y hortalizas, entre ellas tomate,

lechuga, pimiento, calabacín o pe-

pino, se están vendiendo a pérdidas,

ya que el precio percibido por el agri-

cultor ni siquiera cubre los gastos de

producción estimados por el Minis-

terio de Medio ambiente y Medio

Rural y Marino (MaRM). así, por

ejemplo, sólo en el caso del pimiento,

éste se vende a unos 0'30 euros el

coag denuncia que las principales
frutas y hortalizas se venden a pérdidas

no cubre gastos de Producción

� Producción de tomate en la provincia almeriense. / FHALMERIA

El pepino es uno de los pro-

ductos que peores precios es-

tán registrando en este inicio

de campaña. De hecho, el

que peor está es el almería

que no supera los 23 cénti-

mos de euro, como primer

corte. El pepino negro cor-

to está algo mejor, a unos 40

céntimos, mientras que el

que registra cotizaciones ma-

yores es el francés que roza

los 42 céntimos de euro.

a niveles generales, el pi-

miento muestra precios

más similares al mes pa-

sado. El peor es el Cali-

fornia rojo que no supera

los 46 céntimos, mientras

que el verde y el amarillo

rozan los 50 céntimos de

euro. Los italianos man-

tienen la tónica de los 60

céntimos el kilo y, el me-

jor, el morrón rojo que su-

pera los 0,65 euros.

Esta hortaliza ha ex-

perimentado un des-

censo en sus cotiza-

ciones en los últimos

días de noviembre.

algo mejor está el ca-

labacín convencional

que registra 48 cénti-

mos de euro como

primer corte, pero el

gordo se mantiene en

los 43 céntimos de

euro. 

aunque hay disparidad

de precios entre un tipo

de berenjena y otro, a ni-

veles generales, los pre-

cios se mantienen. La

peor posicionada es la

berenjena larga que en

estos días no logra subir

de los 45 céntimos de

euro. Sin embargo, la be-

renjena rayada está me-

jor y supera los 65 cén-

timos el kilo.

La judía, uno de los pro-

ductos que mejor se man-

tienen a lo largo del año,

está mostrando una pe-

queña subida en precios en

estos días. De hecho, la pe-

rona larga está cotizando

a 2,15 euros el kilo, como

primer corte, mientras que

la perona roja cierra las pi-

zarras a 1,75 euros. La

stryke está algo peor, a

2,05 euros el kilo.

kilo, cuando producir ese mismo kilo

cuesta 0'67 euros. Para Coag, las

grandes cadenas de distribución son

las principales culpables de esta si-

tuación, que califican de “ruinosa”,

y exigen una Ley de Mejora de la

Cadena agroalimentaria.



el nuevo presidente de
la interproFesional
aboGa por “ejercer
como colectivo,
olvidándonos de la
individualidad”

� cia

Francisco Góngora Cañizares lle-

va 42 años vinculado al sector agrí-

cola de Almería a través de  la ban-

ca, donde ha pasado por casi todos

los trabajos relacionados con la

atención al público. Una vez que

la entonces llamada Caja Rural de

Almería comenzó su expansión

fue director de la zona de Ponien-

te de Almería y director territorial

para la  provincia. Posteriormen-

te fue nombrado subdirector ge-

neral. En abril de 2006 se incor-

poró al Consejo rector de Cajamar

como vocal y consejero delegado

para el sector Agroalimentario

-Como nuevo presidente de la

Organización Interprofesional

de Frutas y Hortalizas de An-

dalucía, HORTYFRUTA, ¿cuá-

les son los principales retos que

quiere afrontar a corto plazo?

-A mi entender el principal reto a

afrontar en HORTYFRUTA en

esta nueva etapa y siguiendo las

líneas anteriores, es el de conse-

guir la representación más amplia

posible de los sectores de Produc-

ción y Comercialización. Conse-

guir que todos los actores del sec-

tor estén representados en ella, tie-

ne que ser un objetivo permanen-

te de la Interprofesional. Me cons-

ta que desde su constitución es y

ha sido un objetivo recurrente, pero

aún no se ha conseguido, es más,

según noticias recientes, la salida

del Colegio de Producción de

COAG y ASAJA, hacen que

HORTYFRUTA esté más incom-

pleta de lo que ya estaba antes y lo

estará mientras falte alguien de los

que deben estar hasta integrar a

todo el sector.

-¿Qué análisis haría de la situa-

ción actual del sector hortofru-

tícola andaluz?

-El sector hortícola andaluz, como

la mayoría de los sectores pro-

ductivos, pasa por una situación

tan complicada que puede hacer

temer a largo plazo por su soste-

nibilidad, ya que en los últimos

años ha tenido que soportar unos

incrementos importantes de los

precios de los insumos y en ge-

neral de los costes de producción,

lo que no ha ido acompañado,

como sería lógico, de un incre-

mento de los ingresos derivados

del precio de venta de los produc-

tos, lo que ha estrechado de forma

importante el margen de produc-

ción. Si a esto añadimos una im-

portante crisis de consumo y los

precios tomando sostenidamente

valores mínimos, se puede decir

que la actividad agraria está cada

vez más cerca de valores de in-

competencia productiva.

-¿Cuál es para usted el proble-

ma más grave  al que actual-

mente se tiene que enfrentar

HORTYFRUTA?

-Creo que a corto plazo el que se

deriva de lo dicho en la pregunta

anterior, por la repercusión que tie-

ne en el sector productor, primer

y más determinante eslabón de la

cadena agroalimentaria.  A medio

y largo plazo, buscar y encontrar

mecanismos de intervención en

toda la cadena, de forma que con

la participación de todos los in-

tervinientes, se pueda llegar a

acuerdos beneficiosos para todos,

desde el principio hasta el final,

donde no haya extremos fuertes y

débiles, donde unos se benefician

y solo se perjudican los de siem-

pre, sino que todos, dentro de cá-

nones razonables y convenientes

obtienen beneficios en orden a los

riesgos que soportan y todo ellos

con una orientación clara hacia en

el consumidor final.  Y esto solo

puede conseguirse entre todos des-

de la Organización Interprofesio-

nal de Frutas y Hortalizas.

-¿Cuál es desde su punto de vis-

ta la  mayor fortaleza de la Or-

ganización Interprofesional?

-Creo que la contestación a esta

pregunta, en gran medida, se ini-

cia en los últimos párrafos de la

respuesta a la pregunta anterior,

pero abundando más, sus mayo-

res fortalezas a mi entender, están

por desarrollar, pero siempre par-

tiendo de la fortaleza que da la

unión sinérgica de todas las fuer-

zas. La dispersión solo acarrea es-

fuerzos baldíos con resultados más

que cuestionables, ni buenos ni

malos, pero que no benefician al

colectivo. En la Interprofesional,

hay que ejercer en colectivo, olvi-

dándonos de la individualidad, au-

nando esfuerzos y espíritu solida-

rio. Los resultados se verán a me-

dio plazo.  Este sector tan poten-

te no es consciente del potencial

que puede conseguir y desarrollar

trabajando unido. El Decreto de

Tipificación, mediante el cual se

ha establecido un sistema que

aporta transparencia y calidad a

los mercados en origen,   las Nor-

mas de Producción, que han per-

mitido mejorar la imagen del sec-

tor y sus productos en los merca-

dos de destino, gestionar de forma

rápida las crisis de imagen que ha

sufrido el sector, así como contra-

rrestar campañas de desprestigio;

normas de calidad que propician

en envío de productos de primera

calidad y asegura un abasteci-

miento correcto al consumidor, no

se podrían haber abordado desde

fuera de HORTYFRUTA.

-Después de estar más de 25 años

pidiendo la creación de una In-

terprofesional, actualmente hay

algunos que no ven muy claro

para qué sirve .¿Podría explicar

cuál es el trabajo que HORTY-

FRUTA desarrolla en pro del

“el mayor reto es que comercialización y
producción tengan más representación”

aire Fresco
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sector hortofrutícola andaluz?

-En este apartado y aunque en las

cuestiones anteriores ya ha que-

dado patente el trabajo que se des-

arrolla y con pocos medios, es me-

jor recurrir a los objetivos de la Or-

ganización, que le vienen enco-

mendados por la Ley 1/2005 y que

son: fomentar la mejora de la ca-

lidad de los productos; dotar a la

producción y a la industria de cri-

terios de calidad, asegurando la

trazabilidad de los productos de

origen a destino; mejorar la sani-

dad vegetal y garantizar la seguri-

dad alimentaria de los productos

hortofrutícolas; así como facili-

tar la coordinación y el entendi-

miento entre la oferta y la deman-

da, promoviendo un mejor cono-

cimiento de los mercados, dotan-

do al mercado de mayor eficacia

y transparencia. También es nece-

sario servir como instrumento para

la transmisión e incorporación de

las innovaciones técnicas a los pro-

cesos productivos; impulsar la pro-

moción y defensa de los produc-

tos hortofrutícolas; velar por la efi-

cacia y transparencia de la infor-

mación que los consumidores re-

ciben sobre los productos, así

como facilitar su acceso a dicha

información; fomentar la defensa

del medio ambiente; desarrollar

acciones que permitan una mejor

orientación de los productos agro-

alimentarios a las necesidades del

mercado; promover programas de

investigación y desarrollo; y ela-

borar estudios, informes y esta-

dísticas sobre el sector.

Creo que estos objetivos dan

mucho de sí y definen bastante

fielmente, no solo lo que se hace,

sino todo lo que se puede hacer,

los únicos condicionantes, como

siempre, son los medios disponi-

bles.

-¿Cómo ve el futuro de HORTY-

FRUTA?

Aunque de la contestación de las

preguntas anteriores, se pudiera

derivar un cierto halo de pesimis-

mo, ya que no podemos abstraer-

nos de la realidad, mi opinión es

altamente positiva y veo el futu-

ro muy esperanzado, eso sí, si so-

mos capaces de hacer lo que de-

bemos hacer, que creo que queda

dicho, pero sobre todo si lo hace-

mos unidos y paso a paso.

Francisco GÓnGora 
presidente de hortyFruta
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Los resultados de Milagrum Plus es-

tán avalados por ensayos indepen-

dientes realizados por Promo-vert

Crop Services S.L. en Cucumis sa-

tivus (pepino) en invernadero en Al-

mería y en Lactuca sativa (lechuga)

en campo abierto en Alicante. En

ambos ensayos se pone de mani-

fiesto la efectividad de Milagrum

Plus, que es capaz de minimizar los

efectos depresivos de la enfermedad

en más de un 95%, en los primeros

síntomas de enfermedad. La supe-

rioridad de Milagrum Plus, también

queda reflejada en los resultados de

los ensayos internos realizados jun-

to con otros productos de origen na-

tural en Brócoli (Brassica oleracea

var. Itálica) y pepino (Cucumis sa-

tivus).

La acción de este producto se debe

a que está enriquecido con fosfo-

glicéridos en un 60%. Contiene, ade-

más, extractos de fermentación, un

0,1%, procedentes de extractos ve-

getales específicos. 

La dosis recomendada es de 250-

300 cc/hl (aplicación foliar).

Este producto es totalmente natu-

ral y por ello no tiene residuos, ni

plazo de espera.

Una gran ventaja para su uso es

que no ocasiona problemas de toxi-

cidad debido a su origen natural, no

supone un riesgo para la salud, aun-

que debe utilizarse siguiendo las sin

instrucciones de la etiqueta. 

Sus creadores recomiendan no

mezclar con productos de fuerte re-

acción alcalina o ácida. 

Cuando se aplica en la planta es

necesario mojar bien todas la partes

verdes de la planta para su óptimo

funcionamiento.

Los ensayos hechos en pepino
y lechuga avalan la efectividad
anti mildiu de “Milagrum Plus”

eL fitofortificante con acción Preventiva-curativa es una creación deL gruPo agrotecnoLogía

� Los técnicos se interesan por los resultados de Milagrum Plus. / FHALMERÍA

Milagrum Plus es un formulado

procedente de ácidos grasos espe-

cíficamente seleccionados, indica-

do como fitofortificante con alto

contenido en fosfoglicéridos natu-

rales. Posee una elevada concentra-

ción de estimulantes vegetales

(MPA80) y proteínas (MPP20) re-

siduales modificadas, fruto de un

proceso exclusivo de fermentación

aeróbica realizada por un comple-

jo de bacterias aeróbicas. Su formula

única a base de componentes antio-

xidantes y elicitores le confiere un

carácter fitofortificante propio para

la iniciación de la resistencia de las

plantas. Actúa como biocatalizador

inductor de defensa en los tejidos

vegetales con efecto preventivo-cu-

rativo frente a todo tipos de Mildiu,

tales como Pseudoperonospora cu-

bensis, Phytophthora infestans, Plas-

mopara vitícola, Bremia lactucae,

etc., previniendo y contrarrestando

las infecciones producidas por los

patógenos. Milagrum Plus es apto

para ser utilizado como ínsumo en

agricultura ecológica y recomenda-

ble en los programas de tratamien-

tos de protección integrada o cero

residuos. No tiene plazo de seguri-

dad, no produce problemas de re-

sistencias debido a su origen natu-

ral. Es un producto de investigación

del Grupo Agrotecnología.



ALertA sAnitAriA en ALemAniA

El Gobierno aprobó, en el Conse-

jo de Ministros del pasado 18 de

noviembre, el Real Decreto Ley

que establece las medidas de com-

pensación para los trabajadores del

sector agrícola que se vieron afec-

tados por la ‘crisis del pepino’, que

tuvo lugar a finales del pasado mes

de mayo y que puso un punto y fi-

nal anticipado a la campaña horto-

frutícola. De este modo, el acuer-

do adoptado establece que el Go-

bierno compensará a estos trabaja-

dores por la disminución de sus co-

tizaciones, a causa de las jornadas

de trabajo perdidas, y lo hará me-

diante la suscripción de un Conve-

nio Especial con la Tesorería Ge-

neral de la Seguridad Social, que

se financiará con cargo a los pre-

supuestos del Servicio Público de

Empleo Estatal (SEPE). Para que

estas compensaciones puedan ha-

cerse efectivas, los trabajadores que

hayan visto reducida su actividad

laboral como consecuencia de la

‘crisis del pepino’ tendrán que acre-

ditar esa situación de inactividad

en una empresa afectada durante el

período de mayo a julio en el ejer-

cicio de 2011. La aprobación de es-

tas compensaciones por parte del

Ejecutivo vienen a sumarse a las

que ya aprobó la Comisión Euro-

pea y que, en este caso, se desti-

naron a resarcir los daños sufridos

por las empresas españolas que fue-

ron acusadas injustamente del bro-

te de ‘E. coli’ surgido en Alemania

a finales del mes de mayo y que se

cobró decenas de vidas.

Sólo en el caso de la provincia

almeriense, y en el sector del ma-

nipulado, desde la Federación de

Trabajadores Agroalimentarios de

UGT-Almería alertaron, en su mo-

mento, del despido prematuro de

20.000 empleados como conse-

cuencia del brusco descenso en los

volúmenes de trabajo. Precisa-

mente por ello, la demora en la

aprobación de estas concesiones

para los trabajadores afectados puso

en pie de guerra ya en el mes de

septiembre a los sindicatos en la

provincia de Almería, que consi-

deraban que era necesario resarcir

Las empresas de transporte de

productos hortofrutícolas, agri-

cultores, apicultores y ganaderos

están muy preocupados por el im-

portante ascenso que se está pro-

duciendo del precio del gasóleo.

Además, si bien es cierto que

existe un gasoil subvencionado

para el campo, en la provincia tie-

ne acceso a él un porcentaje muy

bajo. Y es que, como ha explica-

do el presidente de ASAJA-Al-

mería, Francisco Vargas, “cual-

quier tractor o traspaleta que sal-

ga a la vía pública, los camiones

Aumento de Los costes

� el volumen de trabajo se redujo drásticamente a causa de la ‘crisis del pepino’. / FHALMERÍA

pequeños y las furgonetas que

usan los productores para trans-

portar el género a las comerciali-

zadoras no se benefician de la

ayuda”.

Lo cierto es que el precio del

gasóleo A se aproxima a valores

récord y, además, está ya a tan

solo un céntimo de euro el litro

de la cotización de la gasolina. En

algunos surtidores, incluso, ha lle-

gado a sobrepasar ya el umbral

de los 1’30 euros, lo que implica

un encarecimiento del 9% desde

que comenzara este 2011, así

como del 14% respecto a hace un

año.

el Gobierno aprueba compensaciones para los
trabajadores afectados por la ‘crisis del pepino’

el precio astronómico del
gasóleo limita la rentabilidad
en todo el sector agrícola

� isabel Fernández

� r. Villegas

a estos empleados. Desde un pri-

mer momento, tanto UGT como

CC OO exigieron al Ejecutivo que

se contemplaran como jornadas

completas trabajadas aquellas en

las que sólo se había trabajado unas

horas como consecuencia de la re-

ducción drástica del volumen de

trabajo en las comercializadoras

hortofrutícolas y, ante la falta de

respuesta, los sindicatos llegaron a

plantearse, incluso, movilizaciones

que, tras conocer la noticia, que-

darían en suspenso.

LA detección deL
brote de ‘e. coLi’
trAjo consiGo eL
desPido PremAturo de
20.000 trAbAjAdores
deL mAniPuLAdo

El valor de las exportaciones

provinciales de hortalizas se in-

crementó en un 20% durante el

pasado mes de septiembre, has-

ta los 37 millones de euros, se-

gún los últimos datos hechos

públicos por la Delegación Pro-

vincial de Agricultura y Pes-

ca. Esta cantidad se correspon-

de con la comercialización en

los mercados foráneos de

55.400 toneladas de hortalizas,

un 47’7% más que un año an-

tes. Las frutas, por su parte, no

corrieron igual suerte y, de he-

cho, sus ventas al exterior se re-

dujeron un 12% en volumen,

hasta las 3.490 toneladas, y un

10% en valor, hasta los 2’3 mi-

llones de euros. El delegado

provincial de Agricultura y Pes-

ca, José Antonio Salinas, valo-

ró estos datos, si bien recono-

ció que “este aumento de las ex-

portaciones hortofrutícolas de

septiembre se debe al compor-

tamiento de las hortalizas, ya

que las frutas han perdido pre-

sencia y valor en los mercados

exteriores”.

Asimismo, y en lo que res-

pecta al acumulado de los me-

ses de enero a septiembre, pese

a los malos datos de junio y ju-

lio, el volumen exportado sigue

arrojando un balance positivo,

aunque no así su valor. De este

modo, las cifras manejadas por

la Delegación del ramo revelan

que, en los nueve primeros me-

ses del año, el sector almerien-

se de frutas y hortalizas expor-

tó 1’32 millones de toneladas,

un 12% más que en el mismo

período de 2010. El valor de es-

tas ventas, en cambio, se redu-

jo en un 2’6%, pasando de los

1.146 millones de hace un año

a los 1.126 millones de 2011.

Productos

Por productos, el tomate, una

vez más, vuelve a encabezar el

ranking y sigue siendo la hor-

taliza más internacional de la

provincia, con 319’4 millones

de euros entre enero y sep-

tiembre, el 21’3% del total. El

podio lo completan el pimien-

to, con  270 millones de euros,

el 18% de la cuota de exporta-

ciones, y el pepino, con 129’7

millones, el 8’7% del total co-

mercializado por la provincia

en los mercados exteriores.

exportaciones
crecen un 20%
en valor en
septiembre

recuPerAción

� i. F. G. 
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La secretaria general de UPA-

Almería, Francisca Iglesias, la-

menta, por su parte, que “el pre-

cio de este combustible nunca

coincide con las oscilaciones de

las cotizaciones del barril de

Brent, el que tiene como referen-

cia la Unión Europea, por lo que

se sospecha que existe un acuer-

do tácito entre las petroleras para

subir y bajar el mismo según les

convenga”. Iglesias ha lamenta-

do, del mismo modo, que “no se

subvencione, además del gasóleo

que se destina para el transporte

de pequeños camiones y furgo-

netas agrícolas, el carburante que,

por ejemplo, se utiliza para poner

en marcha y mantener la calefac-

ción, ya sea en invernaderos o en

granjas, normalmente avícolas”.

Peticiones

La situación, como ha explicado

el secretario provincial de COAG,

Andrés Góngora, no es fácil tam-

poco “para los apicultores, que tie-

nen que transportar sus colmenas

de un lugar a otro y se les ponen

muy cuesta arriba los costes que

tienen que soportar por el eleva-

do precio que tiene en la actuali-

dad este combustible”. Además,

ha recordado que desde COAG

están luchando para intentar con-

seguir “un mayor acceso al gasó-

leo agrícola por parte del sector.

Pedimos que nuestros pequeños

camiones lo puedan utilizar por-

que el precio del diésel a día de

hoy es desorbitado”.

Francisco Vargas ve la situación

muy complicada y sólo contem-

pla una solución, “que incluyan

un gasoil profesional para el sec-

tor agrario que tenga un precio so-

cial que garantice que esta eco-

nomía, que le da trabajo a más de

100.000 personas en la provincia,

siga funcionando y creando ri-

queza”.



LA EDICIóN DE 2012 DEL
EVENTO mADrILEñO
TENDrá LUGAr DEL 24
AL 26 DE OCTUbrE. y Es
UNO DE LOs pOCOs
EVENTOs CON éxITO.

� José Antonio Gutiérrez

La última edición de la feria Fruit
Attraction de Madrid ha sido un ver-
dadero éxito para las empresas al-
merienses allí representadas por el
importante volumen de negocio
desarrollado directamente con el
importador.

En esta edición han participado
561 expositores directos que han
representado a 1.127 empresas, se-
gún los datos auditados por la UFI
(Unión de Ferias Internacionales).
Del total de expositores, el 19% eran
extranjeros, con una importante pre-
sencia de la industria europea es-
pecialmente de empresas proce-
dentes de Francia, Italia y Portugal. 

Asimismo, la organización del
Salón ha cumplido una de sus prin-
cipales pretensiones para esta con-
vocatoria de 2011: aumentar la pre-
sencia de compañías latinoameri-
canas contando con, entre otras na-
cionalidades, la participación de
empresas llegadas desde Brasil, Mé-
xico y Argentina.

Entre las empresas presentes en

La feria de madrid es ya el mayor referente
de la comercialización hortícola en España

EN LA TErCErA EDICIóN HA DObLADO EL NúmErO DE VIsITANTEs y sE HA LLEGADO A LOs 561 ExpOsITOrEs

� LECHUGA LEVITANDO. Algunos stands resultaron ser muy originales. / FHALMERÍA.

los pabellones 7 y 9 de Feria de Ma-
drid, un 26,8% más que en 2010.

En conjunto, Fruit Attraction ha
recibido a 26.492 participantes pro-
fesionales, de los que 18.473 eran
visitantes, un 47,3% más que en
2010. Del total de visitantes, 3.371
provenían de fuera de España y per-
tenecían a 92 nacionalidades, que se
sumaron a los profesionales espa-

Fruit Attraction 2011 el segmento
más representado, significando el
79% del total, han sido los produc-
tores, mientras que el 18% pertene-
cía a la industria auxiliar y el 3% a
la prensa especializada. El aumen-
to de la participación ha supuesto un
incremento también de la superficie
expositiva ocupando 14.615 metros
cuadrados netos de exposición de
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ñoles, lo que significa un creci-
miento de la asistencia internacio-
nal de un 81%. 

La importante participación re-
gistrada en Fruit Attraction 2011 re-
vela el indudable interés del Salón
para el sector y confirma que se ha
consolidado como una cita de re-
ferencia para el mercado hortofru-
tícola de todo el mundo. Además,

según los datos que se desprenden
de las encuestas realizadas durante
la Feria, el visitante de Fruit Attrac-
tion es un profesional con alto po-
der de decisión en su empresa, fun-
damentalmente, importadores, res-
ponsables de compra de grandes ca-
denas de supermercados y otros ope-
radores comerciales. Una parte los
visitantes internacionales, exacta-
mente el 25% del total de extranje-
ros, ha acudido a Fruit Attraction in-
vitados por el Salón y selecciona-
dos por los propios expositores se-
gún sus intereses comerciales. 

Con este Programa de Compra-
dores Internacionales, que se reali-
za en colaboración con la Cámara
de Comercio de Madrid, se preten-
de impulsar las transacciones co-
merciales de las empresas partici-
pantes -especialmente al potente
sector exportador español-, ante
mercados consolidados como Fran-
cia, Italia, Benelux, Alemania o Rei-
no Unido. Al mismo tiempo, en una
misión inversa organizada junto al
ICEX, se ha pretendido acercar a
los participantes a nuevos merca-
dos de gran potencial importador
como Emiratos Árabes Unidos,
Arabia Saudita, Qatar o Países del
Este, con el objetivo de que los em-
presarios puedan crear nuevas opor-
tunidades para diversificar su ne-
gocio.



LA FErIA EN FOtOS

Sakata, espectacular.- No es una firma muy

conocida en Almería, pero en Madrid enseñó

sus ‘dimensiones’.

IFCO, modelo de envase.- La empresa IFCO

de cajas de envasado de frutas y hortalizas es-

tuvo con sus clientes en Madrid.

Sotrafa, líderes en plásticos agrícolas .-

Los mayores productores de plástico agrícola

de Almería, con sus clientes.

Los señores del cartón .- Jaime Pérez, Miguel Hernández,

Paco Vargas y otros amigos en el majestuoso stand de Smur-

fit Kappa en la feria de Madrid. Los ejecutivos de la multi-

nacional, siempre tan atentos con sus clientes y amigos.

Biobest, el impulso natural.- El empujón natural del cam-

po almeriense son las empresas que proveen a los agriculto-

res de productos para la lucha integrada.
Koppert, una autoridad en la lucha integrada .- Cualquier agricultor

que use los productos Koppert tiene ‘un sello de calidad’.

� José Antonio Gutiérrez

Basta con mirar las fotos de la úl-

tima edición para advertir quiénes

son los que estuvieron allí y cómo.

Aunque es una feria para la co-

mercialización de las frutas y las

hortalizas, muchas empresas del

sector auxiliar de la agricultura tam-

bién quisieron estar presentes en la

edición mostrando sus productos

en apoyo de la producción y la co-

mercialización.

Ante todo, es una feria profesio-

nal y se notó en todo momento. La

cita de este año ha querido ser mu-

cho más innovadora y ha querido

aportar todo tipo de eventos para

el debate y la presentación.

Por citar algunas de las entidades

presentes, amén de las comerciali-

zadoras, baste indicar que hubo pro-

ductoras de insectos y productos

para lucha integrada, cartoneras,

entidades bancarias con ofertas es-

pecíficas para el sector, entidades

multinacionales de semillas, segu-

ros agrarios, maquinaria y emba-

laje, entre otras muchas. Fruit At-

traction ha mostrado al mundo la

gran huerta que es España y la gran

variedad de cultivos que se dan en

los diferentes puntos de la geogra-

fía española.

La calidad ha sido una referen-

cia presente y año tras año los cam-

bios, en este sentido, se van a no-

tar aún más.

Las empresas presentes se esfor-

zaron por llamar la atención con di-

ferentes actividades y con unos di-

seños muy espectaculares.

El diseño de la feria resultó ser muy llamativo
por el color de las frutas y hortalizas

Compo, una firma de peso .- La empresa Compo llevó su oferta a la

cita madrileña. Para obtener buenas hortalizas o frutas, primero hay que

mimar a las plantas.

Vilmorín es innovación .- El eslogan de la firma lo dice todo. Investi-

gación y desarrollo para mejorar sus productos y competitividad.
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La Caixa, sembrando en el sector agrario .- La entidad catalana La

Caixa ha puesto sus objetivos en el campo con ‘AgroCaixa’.

Cajamar, siempre con el sector agrario .- Si por algo se

ha caracterizado siempre la caja de los agricultores es por

estar siempre al lado del sectro agrario. Allí estaban.



EN LA FERIA SE
PRESENTARON LAS
NUEVAS VARIEDADES,
FRUTO DE SU APUESTA
CONTINUA POR LA I+D+I

� José A. Gutiérrez

Semillas Fitó ha participado por

primera vez en la feria internacio-

nal Fruit Attraction con un llama-

tivo stand que ha sido uno de los

más destacados de la feria tanto por

su diseño moderno y abierto al pú-

blico, como por la exposición di-

recta y didáctica de las variedades

que triunfan en este momento en-

tre los productores hortícolas. 

En la feria se convocó a la pren-

sa técnica para dar a conocer las ci-

fras y estrategias de la compañía,

que en 2011 va a superar los 60 mi-

llones de euros de facturación y

prácticamente el 50% será en el

mercado internacional, donde se ha

producido una expansión desde

1995 en tres etapas: primero en el

área Mediterránea, después en Sud-

américa y ahora abordando los mer-

cados asiáticos. Toda esta expan-

sión se ha basado siempre en los pi-

lares de la compañía: trabajar jun-

to al agricultor en la mejora de va-

riedades e invertir de forma conti-

nua en innovación e I+D+i. Todo

el trabajo de Investigación y 

Desarrollo y el profundo conoci-

miento de los mercados nacional

e internacional se traduce en una re-

novación continua del catálogo de

variedades de Semillas Fitó. Fruit

Attraction 2011 ha sido el escapa-

rate perfecto para presentar las múl-

tiples novedades que se han lan-

zado para esta nueva campaña hor-

tícola 2011-2012 en todas las fa-

milias de productos que desarrolla

la compañía: tomate, pimiento, be-

renjena, melón, sandía, pepino y ca-

labacín. En tomate se ha presenta-

do Egara, una variedad especial-

mente adaptada a ciclos de prima-

vera en invernadero, desde muy

tempranos a tardíos y que da un fru-

to de calibre G-GG con intenso co-

lor verde. Otra novedad es Cle-

mente, un tomate para trasplante en

agosto, septiembre, enero y febre-

ro y que da un fruto de calibre me-

dio de color rojo intenso y elevada

consistencia. Por último se ha pre-

sentado Alterio, que ya se está plan-

tando esta campaña en los inver-

naderos de Almería (se trasplanta

en agosto hasta mediados de sep-

tiembre) y que da un fruto de lar-

ga vida de color rojo intenso y gran

dureza. 

En pimiento se han presentado

dos novedades una de ellas es De-

lux, un pimiento California amari-

llo de trasplante en agosto y espe-

cialmente ideado para la exporta-

ción gracias a sus atributos de cali-

dad, destacando por la uniformidad

de su calibre (G), su color, consis-

tencia y morfología a lo largo de

todo el ciclo productivo. En pi-

miento rojo se ha presentado Sa-

nabria, para trasplante de finales de

julio a finales de agosto y de fruto

muy uniforme, de excelente cali-

dad morfológica, con una gran ca-

pacidad de aguante en planta y con-

servación post-cosecha.

En berenjena la gran novedad es

que Semillas Fitó entra de lleno en

el segmento de berenjenas ralladas

con nuevas variedades para inver-

nadero en las tipologías larga, semi-

larga y redonda y que se comercia-

lizarán de forma inmediata. Para el

mercado italiano se ha presentado

la variedad Sicilia. 

En sandía se ha hecho lo propio

con dos novedades destacadas

Semillas Fitó se consolida
gracias a su fuerte
expansión internacional

EN 2011 LA COMPAñíA VA A FACTURAR EL 50% DE SUS VENTAS EN EL MERCADO EXTERIOR

� Eduard Fitó y Xavier Fitó explicando la estrategia de la compañía.

� José A. Gutiérrez

Agroponiente y Vegacañada, em-

presas de Grupo Agroponiente, han

aprovechado la edición de este año

para realizar algunas presentacio-

nes de importantes novedades y

confirmar su apuesta por la cali-

dad de las hortalizas frescas que

comercializan.

La presencia de ambas empre-

sas en la feria responde funda-

mentalmente a tres objetivos, se-

gún el director general del Grupo,

Antonio Escobar, “convertir el

stand en punto de encuentro con

clientes de prácticamente todos los

países de Europa, abrir nuevas vías

de comercialización y de acceso a

clientes y presentar las últimas no-

vedades y las características de la

producción para este año. 

Todo ello teniendo muy en cuen-

ta, sobre todo este año, la exce-

lencia que marca la filosofía del

Grupo en aspectos como la segu-

ridad alimentaria, la calidad de pro-

ducto y el servicio y la imagen que

satisfaga la demanda de los mer-

cados europeos”. Estas empresas

desplazaron a la feria a un equipo

de más de 25 profesionales que

prácticamente han estado todo el

evento atendiendo visitas de clien-

tes. Se nota que hay deseos de ac-

tividad en los mercados y eso siem-

pre es positivo para el sector.

Agroponiente y Vegacañada llevan a
Madrid la calidad de sus hortalizas

PRESENTARON VARIAS NOVEDADES EN ESTA EDICIÓN, ENTRE ELLAS, LA FÓRMULA PARA VENDER RAF DIRECTAMENTE A LOS HOGARES

� Antonio Escobar, gerente de Agroponiente, en el stand del Grupo en la última edición de la feria.

Además de clientes, el stand de

Agroponiente y Vegacañada tam-

bién ha recibido varias visitas de

carácter institucional. 

Así, la ministra de Agricultura,

Rosa Aguilar, pasó por el stand, en

el que la consejera de Agricultura

de la Junta de Andalucía, Clara

Aguilera, estuvo departiendo con

los responsables de las empresas,

acompañada por la delegada del

Gobierno de Andalucía en Alme-

ría, María Isabel Requena. 

En otro orden de cosas, Agro-

poniente y Vegacañada han parti-

cipado en el certamen gastronó-

mico Fruit Fussión.

Particularmente, Agroponiente

ha presentado en la Feria sus no-

vedades de este año en marcas

como Agroponiente, Poniente,

Gold Quality by Agroponiente,

Delicias y Oh!, así como en Bom-

bón de Agroponiente para el me-

lón y Hortni y fashion para la san-

día.  

Un capítulo aparte merece la pro-

moción de su nueva web de ven-

ta de tomate raf on line, www.to-

materafentucasa.es, que este año

comercializará esta especialidad

de tomate a través de internet para

toda España.
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como son Verónica, en sandía ne-

gra sin semilla para las siembras

tempranas en invernadero y que

presenta un fruto redondo, muy ho-

mogéneo y de un calibre de entre 5

y 7 kg por pieza. La otra novedad

es la sandía rayada sin semillas

HB09007, una variedad adaptada

tanto a condiciones de invernade-

ro como al aire libre con fruto re-

dondo, muy homogéneo y de un ca-

libre de entre 5 y 6 kg por pieza.

En pepino hay que destacar el éxi-

to tremendo que ha tenido esta cam-

paña la nueva variedad Carranza,

de tipo holandés y para siembras

tardías con su planta verde que ase-

gura la producción en invierno.

También se entra en el segmento de

pepino ‘moruno’ o ‘pickling’ con

una nueva variedad que es la más

oscura en su tipología.

Por último, en calabacín la no-

vedad es Laria, muy precoz.



� J. A. G. 

CASI habló claro a sus clientes y les
pidió mayor precio para más calidad

El gigante europeo del tomate, co-
operativa CASI de La Cañada de
Almería, ha llevado un mensaje
muy claro en voz de su propio pres-
sidente, José María Andújar, quien
ha afirmado que “hemos venido a
la feria de este año a mostrar la gran
calidad que siempre tenemos y a
decir a los clientes de que nuestros
agricultores necesitan aumentar su
rentabilidad para poder mantener
la calidad que los supermercados
nos demandan”.

El pasado año no fue un año de
logros para los productores de to-
mate y el responsable de la ma-
yor exportadora europea de toma-
te no ha parado de comunicar a sus
clientes la necesidad de llegar a
acuerdos comerciales que benefi-
cien “tanto a los productores como
al propio centro de distribución”.

Por otra parte, indicar que el stand
de CASI en Fruit Attraction reci-
bió numerosas visitas durante los
tres días de la feria internacional.

SAtISFEChoS 

El presidente de la cooperativa,
José María Andújar, al frente del
expositor durante las tres jornadas,
se mostró muy satisfecho “del tra-
bajo desarrollado por el equipo des-
plazado hasta Madrid. Hemos
mantenido reuniones con compra-
dores nacionales y extranjeros, que
permitirán reforzar nuestra labor
comercial a lo largo de la campa-
ña”.

Además de compradores, se han
acercado al expositor de CASI di-
ferentes dirigentes del sector agro-
alimentario, así como políticos,
como la ministra Rosa Aguilar y la
consejera Clara Aguilera. También

proDuCtorES y
DIStrIbuIDorES
hortíColAS CoMENtAN
EN uNAS CoNFErENCIAS
EN FruIt AttrACtIoN Su
Alto GrADo DE vAlIDEz

� José Antonio Gutiérrez 

El stand de Syngenta ha sido uno
de los más visitados de la feria por
profesionales del sector producti-
vo, transformador y de la distribu-
ción de frutas y hortalizas, gracias
a ser una de las grandes compañí-
as del mundo que ofrece solucio-
nes globales pensadas para toda la
cadena agroalimentaria, ofrecien-
do desde las semillas de variedades
innovadoras y pensadas para satis-
facer al consumidor final, pasando
por sistemas de producción inte-
grada y de gestión que garantizan
la seguridad alimentaria y el cum-
plimiento de los más exigentes re-
quisitos de la gran distribución
mundial.

Este concepto de dar soluciones
globales a problemas concretos de
la agricultura actual se refleja per-
fectamente en el modelo de gestión
Syngenta Growing System, que ya
se está implantando en grandes em-

gran distribución para dar a cono-
cer estas experiencias y los resul-
tados de dos años de trabajo. Ser-
gio Dedominici, Director General
de Syngenta, fue el encargado de
trasladar a los asistentes el mensa-
je de la compañía en cuanto a su
apuesta por una Agricultura Inten-
siva Sostenible y por ofrecer solu-
ciones integradas que respondan a
las necesidades de los agricultores,
de las empresas transformadoras,

presas productoras de frutas y hor-
talizas de nuestro país desde hace
dos años. Precisamente, en Fruit
Attraction se aprovechó para co-
nocer algunas experiencias con este
modelo de gestión por parte de dos
grandes grupos de Almería.

En un acto organizado por
Syngenta en el propio recinto de
Fruit Attraction, se convocó a cer-
ca de 70 profesionales del sector
productor, transformador y de la

los empresarios avalan el Syngenta
Growing System por su gran eficacia

INtENSA lAbor CoMuNICAtIvA DEl GIGANtE DEl toMAtE EN lA CItA MADrIlEñA

ES uN MoDElo DE SErvICIo INtEGrAl puESto EN MArChA hACE uN Año por lA MultINACIoNAl

� Sergio Dedominici, Director General de Syngenta. / FHALMERÍA

� José María Andújar, con algunos compañeros de CASI. / FHALMERÍA

socios de la cooperativa que han
querido conocer las novedades de
la feria han visto el elegante expo-
sitor de la cooperativa y han com-
partido conversación mientras de-
gustaban el nuevo tomate negro.

La presencia de la cooperativa
en este tipo de evento se ha con-
vertido en algo cotidiano, ya es di-
fícil imaginar una gran feria de fru-
tas y hortalizas en Europa sin la
presencia del gigante del tomate.

La producción de tomate no está
pasadno por buenos momentos por
los inclumplimientos por parte de
Marruecos que no está repetando
los cupos de exportación que se
han fijado con la Unión Europea.
Por su parte, los responsables po-
líticos siguen prometiendo un con-
trol que no es efectivo y que nun-
ca se hace con el éxito necesario.

La campaña ha empezado con
dificultades en cuanto a precio.

Noviembre 2011 - fhalmeríaEspecial Fruit Attraction 201112

de la gran distribución y de los con-
sumidores. Agrupa Adra ha mejo-
rado el nivel técnico y de forma-
ción con Syngenta Growing
System

Este trabajo en equipo se reflejó
con la intervención de los tres in-
vitados al acto por parte de los pro-
ductores y distribuidores de frutas
y hortalizas y a los que introdujo
David Murcia, responsable de la
cadena de negocio de Syngenta. El

primero en tomar la palabra fue
José Cárdenas, responsable co-
mercial de Agrupa Adra, que valo-
ró muy positivamente la colabo-
ración con Syngenta ya que les ha
permitido cambiar totalmente el tra-
bajo del equipo técnico, amplian-
do la plantilla en esta área y pu-
diendo trabajar codo con codo con
el agricultor en la mejora de todo
el proceso productivo, con proto-
colos de producción integrada com-
binados con una genética diferen-
cial y una mejor gestión del agua,
etc. Lo más positivo de esta cola-
boración ha sido el impulso a la for-
mación en esta área técnica y a los
agricultores que se ofrece a través
de Syngenta Growing System. 

Única ha buscado en Syngenta
un partner clave para mejorar los
procesos productivos

Enrique de los Rios, Director Ge-
neral de Única, destacó la necesi-
dad de tener partners tecnológicos
y con potencial de innovación como
Syngenta para mejorar los proce-
sos productivos, hacer más renta-
bles las explotaciones agrícolas,
asegurar totalmente la seguridad
alimentaria y ofrecer al consumi-
dor productos de máxima calidad
y que respondan a sus gustos y ne-
cesidades. En este sentido Única ha
apostado claramente por Syngenta
Growing System como parte de sus
acuerdos estratégicos para mejorar
todos los aspectos productivos de
la cooperativa. 

Por último, participó Jamie Stra-
chan, CEO de Gigante Verde Fresh,
hizo un repaso a los cambios.



� José Antonio Gutiérrez

Con la línea“Bouquet Exotic”
Anecoop relanza los cultivos
subtropicales españoles

La primera empresa española de

comercialización hortofrutícola

desde hace más de 30 años ha apro-

vechado el escenario de Fruit At-

traction para presentar su línea de

productos tropicales de producción

nacional. Aguacate, chirimoya,

mango, papaya, pitaya y granada

son las frutas que integra esta nue-

va gama, que Anecoop ha agrupa-

do bajo la marca “Bouquet Exotic”

al ser productos que pese a su ma-

yor o menor difusión son aún des-

conocidos para una parte del con-

sumidor europeo. En esta campa-

ña Anecoop prevé comercializar

entre 1,5 y 2 millones de kilos.

Se trata de una nueva línea que

amplía la oferta de suministro de

Anecoop para diversas cadenas co-

merciales con las que la coopera-

tiva ya trabaja con otros productos

a lo largo de todo el año. Para su

gama “Bouquet Exotic”, Anecoop

apuesta de forma prioritaria por el

producto español debido a su ca-

lidad y proximidad. El aguacate, la

chirimoya y el mango proceden del

sur de España, la granada de Elche

y la papaya y la pitaya, de Cana-

rias. La empresa tiene igualmente

previsto incorporar varios de estos

productos a su línea de ensaladas

de frutas de IV Gama Clink!, como

ya ha hecho con el mango y la gra-

nada, que ha presentado en Fruit

Attraction.

Las frutas tropicales destacan por

el incremento visible de la deman-

da en el mercado europeo, así como

por su rentabilidad. Los principa-

les destinos de estos productos son

Alemania, Francia y Reino Unido,

además de España, aunque hay una

demanda general en toda Europa,

con tendencia al alza.

El presidente de Anecoop, Juan

Safont, ha manifestado que “la ven-

ta en Europa de productos exóticos

aumenta cada año, debido sobre

todo a una mayor tendencia de los

profesionales en restauración a usar

este tipo de productos y a la bue-

na aceptación de los consumido-

res. Hemos lanzado esta nueva lí-

nea con el convencimiento de que

las oportunidades para las frutas

tropicales en la Unión Europea es-

tán abiertas”.

Respecto al certamen, en el que

Anecoop ha participado por se-

gundo año consecutivo, el Direc-

tor General de la empresa, Joan

Mir, ha afirmado que “estamos

muy satisfechos con los resultados

obtenidos. 

Hemos recibido la visita de una

parte importante de nuestros clien-

tes, lo que nos ha permitido reali-

zar un gran trabajo de cara a la pri-

mera parte de la campaña comer-

cial”. 

Y ha añadido que “la alta afluen-

cia de público registrada, especial-

mente en lo que respecta a la dis-

tribución, hace ver que se sigue

confiando en la oferta española tras

lo ocurrido con el E-coli. Espera-

mos que esto contribuya a restau-

rar la buena imagen de nuestros

productos, que tan injustamente

quedó destruida”. 

NOvEDAD EN LA FERIA DE MADRID

� José Antonio Gutiérrez

Rijk Zwaan siempre tiene mucho

que decir en las citas internacio-

nales, y en la edición de Madrid

no iba a ser menos.

La multinacional de semillas

siempre ha conseguido llamar la

atención de los profesionales en

las cita mundiales de la horticul-

tura intensiva. En esta ocasión ha

sido el afamado chef Martín Be-

rasategui, la mejor atracción de la

feria, complice de Rijk Zwaan

para que todo el mundo se viera

obligado a pasar por el especta-

cular estand de la firma de semi-

llas.

La lechuga levitando, las le-

chugas vivas listas y preparadas

para cocinar con la mayor frescu-

ra posible, o el melón piel de sapo

“Melissimo” han sido otros atrac-

tivos presentados en este estand

que fue verdaderamente especta-

cular.

Otra joya fue el pepino snack

MyCubies, un producto pionero

en el mercado internacional. Su

formato pequeño, su textura sua-

ve y su sabor intenso, hacen que

pepino snack My Cubies encaje a

la perfección en el mercado para

el que ha sido credo.

La novedad de la feria Fruit

Atracction 2011 fueron las lechu-

gas Salanova® y el pepino snack

MyCubies, desarrollados por la

firma holandesa Rijk Zwaan. Un

importante lanzamiento a nivel-

mundial que fue presentado por

Martín Berasategui, gran conoce-

dor e incondicional defensor de

los productores españoles.

Las lechugas Salanova se co-

mercializan con raíz, dentro de un

pequeño depósito con agua. Al ser

un alimento vivo, se conserva fue-

ra del frigorífico durante una se-

mana sin perder sus propiedades

ni vitaminas. Además, su belleza

permite usarlas como un elemen-

to decorativo singular.

PEPINOS

Los pepinos snack MyCubies son

los más pequeños del mercado. Su

sabor y textura son extraordina-

rios. Son ideales para la merienda

de los niños. Este Pepino Snack

My Cubies, de tamaño baby- en-

tre 9 y 11 cm de largo-, pionero en

el sector, puede ser recolectado en

cualquier época del año y consu-

mido con toda su piel.

Es una manera divertida, sana y

desenfadada de tomar algo fresco

y natural a cualquier hora del día.

Su sabor y su textura son extraor-

dinarios. No deja indiferente a na-

die porque este snack vegetal es

atractivo a la vista, crujiente al

mordisco y jugoso al gusto.

El pepino fresco se consume en-

tero. Por su riqueza en agua, vi-

tamina E y aceites naturales, cons-

tituye uno de los mejores reme-

dios para los cuidados de la piel.

Además de aportar una extraordi-

naria vitalidad y energía, es bajo

en calorías.

El Pepino Snack My Cubies es

un producto único, avalado por la

marca holandesa Rijk Zwaan, pre-

sente en el mercado internacional

desde hace más de 80 años.

Las lechugas Salanova® son un

producto innovador, de calidad y

único en el mercado. Salanova

ofrece una amplia gama de fácil

preparado. Mediante un solo cor-

te, estas lechugas se deshojan en

un gran número de preciosos "pe-

talos", que parecen estar hechos a

mano, de igual tamaño y excelente

sabor, consiguiendo un mayor

frescor y un menor desperdicio.

Además, Salanova conserva la raíz

para que no se pierda su esencia

ni las vitaminas de una lechuga re-

cién cogida del huerto. Permane-

ce intacta fuera del frigorífico has-

ta 7 días. Su elegante presentación

es irresistible. 

Rijk Zwaan relanza la imagen de las
hortalizas usando la más alta cocina

EL MARKETING DE LA MULTINACIONAL DE SEMILLAS FUE EL MEJOR RECLAMO DE LA FERIA

� Un espectacular Martín Berasategui dio realce a los productos agrarios de Rijk Zwaan. / FHALMERIA
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� Subtropicales “Cultivadas en España, en su punto y con todo el sabor.
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mucHaS noVeDaDeS y un
GRan Volumen De
neGocio en la
fRenética actiViDaD
feRial De loS tReS DÍaS
en la capital De eSpaña

� José antonio Gutiérrez

Ecohal Andalucía ha acudido este

año a Fruit Attraction con empre-

sas de Almería y Granada.

Las empresas integradas en la

Federación de Empresarios Co-

mercializadores de Productos Hor-

tofrutícolas de Andalucía ha vuel-

to a

estar presente en la feria del ne-

gocio de las frutas y hortalizas de

referencia en el territorio nacional.

ECOHAL, integrada por empre-

sas de Almería, Málaga y Grana-

da, ha marcado la cita madrileña

como uno de los encuentros in-

eludibles, en uno de esos en los que

no puede faltar la Federación y ha

aprovechado su presencia para dar

a conocer la evolución de las em-

presas que la integran.

En un expositor conjunto, estu-

vieron por parte de Granada: Agru-

pación labradores el Pozuelo, Gru-

po la Caña, Fulgencio Spa, Fru-

tas Los Cursos, Agruportícola,

Hortícola Guadalfeo, Mercomo-

tril, Frutas Rafael Manzano.

En la división de Almería con-

taron con una gran superficie, en

la que 60 m2 son de zonas comu-

nes. En total,11 empresas de ECO-

HAL contaron con un espacio es-

pecífico con una superficie com-

prendida entre los 20 y los 34 me-

tros cuadrados. La actividad ne-

gociadora ha estado presente en

cada momento en el stand conjunto

de los alhondiguistas andaluces.

Por parte de Almería, las repre-

sentantes fueron:Agroejido, Hor-

tofrutícola Costa de Almería y La

Unión.

Las empresas participantes hi-

cieron uso del stand para llevar a

cabo la presentación de diferentes

novedades.

Así, Frutas Rafael Manzano pre-

sentó su nueva marca premium

‘Manzano Exclusive’ bajo la cuál

se envasará lo mejor de esta em-

presa: chirimoyas, aguacates y

mangos de la mejor calidad, con

una misma fecha de recolección

en un envasado más minucioso y

homogéneo. Al ser marca premium

irá dirigido, especialmente, a tien-

das de productos exóticos y gour-

met. Hortofrutícola Costa de Al-

mería ha aprovechado su presen-

cia en Fruit Attraction para llevar

a cabo la presentación de la línea

de V gama. Se trata de un produc-

to elaborado a base de pimientos

asados en distintos colores y for-

matos. Otra almeriense, Alhóndi-

ga La Unión también hará la pre-

once entidades de ecoHal andalucía
llevaron lo mejor de su oferta a madrid

caSi 400 metRoS De StanD leS acoGió conJuntamente DuRante la celebRación Del eVento

� emilio Villegas, gerente de agroejido, manteniendo reuniones con otros profesionales /FHALMERÍA

sentación de su línea de IV gama.

Calabacín, pimiento y berenjena

lavada y cortada y lista para servir.

Otras dos empresas de ECO-

HAL que han previsto presentar

parte de su oferta son: Fulgencio

Spa y Hortícola Guadalfeo. La pri-

mera su nuevo producto, 'PIMINI',

un pimiento mini, de aspecto pa-

recido al padrón, pero con un sa-

bor dulce, tierno y jugoso, con la

singularidad de que no pica nin-

guno. Por su parte Hortícola Gua-

dalfeo mostrará a los clientes sus

más de 25 variedades distintas de

tomates y col china.

alfonso Zamora:
“creo que la feria
irá a más por su
efectividad”

El gerente de Ecohal Andalu-

cía, Alfonso zamora, se ha mos-

trado satisfecho con el resultado

final de la feria Fruit Attraction

en su tercera edición. A tal res-

pecto ha indicado que “el obje-

tivo era propiciar un encuentro

con los clientes al más alto nivel

profesional y el que más y el que

menos lo hemos conseguido, todo

es mejorable, pero en este caso

se puede decir que el resultado es

bueno”.

Por otra parte, Zamora man-

tiene que “a medida que se vayan

sucediendo las ediciones la ire-

mos considerando como la feria

de la exportación hrotofrutícola

de España y será una referencia

obligada para el sector. Cuando

eso ocurra tendrá aún mayor efec-

tividad”.

Por otra parte, y en relación con

algunas noticias del sector que se

han producido durante la cele-

bración de la feria madrileña, el

gerente ha indicado que “la pre-

sidencia de Francisco Góngora

en HORTYFRUTA es una bue-

na noticia de antemano, todos los

que lo conocemos creemos que

es una persona apropiada para ese

cargo y esperamos mucho de él.

Es un buen paso para que el sec-

tor termine integrándose en la In-

terprofesional”.

� alfonso Zamora, gerente de ecohal andalucía /FHALMERÍA

� J. a. G.

De Ruiter y
Seminis:
frescor en la
innovación

Interacción con todos los prota-

gonistas dentro de la cadena de

producción, intercambio de opi-

niones sobre las tendencias en

el mercado y creación de nue-

vos contactos son los principa-

les ingredientes destacados por

el equipo de Monsanto Vegeta-

les, tras finalizar satisfactoria-

mente la edición  Fruit Attrac-

tion 2011. “Ha sido una exce-

lente oportunidad para contac-

tar con supermercados españo-

les y operadores europeos, así

como presentar nuestras varie-

dades orientadas a la cadena”

afirma Javier Soto, Iberica Chain

Manager.

El equipo de la división de

Hortícolas de Monsanto apos-

tó durante esta feria por la in-

novación no sólo a nivel de ofer-

ta varietal, destacando sus va-

riedades en sus cultivos estraté-

gicos en Ibérica como son el to-

mate, pimiento, melón y sandía

así como cebolla, sino también

presentando en el stand su ofer-

ta varietal en aplicaciones mul-

timedia inalámbricas  a través

de iPad. 

Un año tras la puesta en mar-

cha de la campaña de eventos

Living Proof, el balance es muy

positivo. “Living Proof es una

herramienta que nos permite co-

ger opiniones y necesidades de

nuestros clientes sobre nuestras

variedades en el terreno, así

como una plataforma óptima

para presentar nuestras activi-

dades de desarrollo y de inves-

tigación”, sostiene  María Jesús

Jiménez, responsable de Mar-

keting para De Ruiter Seeds y

Seminis en Ibérica. 

Manteniendo siempre la vis-

ta enfocada en nuestros clientes

y las preferencias del consumi-

dor, se presentaron las varieda-

des ‘estrella’ de su gama: el to-

mate Ventero, variedad aclama-

da por su color rojo intenso muy

llamativo, y óptima conserva-

ción gracias a su piel firme, sin

microcracking, Ambos elemen-

tos son claves para la selección

de una variedad que tenga un óp-

timo comportamiento poscose-

cha. 

Los melones Galia de la línea

Cyro-line, caracterizados por su

conservación y sabor. Toda una

amplia gama de variedades Ga-

lia que permite estar en todas las

épocas de plantación.

balance final



la casa de semillas
aprovechó su paso
por el evento para
mostrar sus últimas
novedades para esta
campaña 2011/2012

� i. Fernández

La casa de semillas Nunhems par-

ticipó de forma activa en la últi-

ma edición de Fruit Attraction.

Prueba de ello es que su stand fue,

si cabe, uno de los más concurri-

dos de la feria. Y es que, durante

los tres días que duró el evento, fue-

ron muchos y de distintas proce-

dencias los visitantes que se acer-

caron para conocer sus últimas no-

vedades en, prácticamente, todos

los cultivos hortícolas.

Nunhems aprovechó la oportu-

nidad para poner a disposición de

todo aquel que se acercara a su

stand su amplia gama de produc-

tos, diseñada con el objetivo de sa-

tisfacer las necesidades de todos

los profesionales involucrados en

la producción, comercialización y,

finalmente, consumo de alimentos.

el stand de nunhems
recibió un gran
número de visitantes
durante los tres días

exitosa participación

� multitud de profesionales se dieron cita en el stand de la casa de semillas. / FHALMERÍA
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De este modo, mostró su amplio

catálogo de variedades, entre las

que destacan las de sus tomates,

sandía, melón, pimiento, e inclu-

so, cebolla. Asimismo, la casa de

semillas aprovechó la cita madri-

leña para seguir abundando en los

productos que dirige, especial-

mente, al canal HORECA y que

buscan hacer la vida más fácil a sus

profesionales. Así, los responsa-

bles de la empresa mostraron, por

ejemplo, su tomate Intense, el pri-

mer tomate en el mundo que no

pierde su jugo, o su lechuga Mul-

tileaf, con sus hojas frescas y cru-

jientes. Todos estos productos,

como no podía ser de otra manera,

son fruto del proceso de innova-

ción permanente que siguen los dis-

tintos departamentos que confor-

man Nunhems.

La casa de semillas acudió, de

este modo, y por tercer año con-

secutivo, a la que está convirtién-

dose en la principal cita del sector

agroalimentario nacional y, en par-

te, internacional. Y es que Fruit At-

traction ya cuenta con el recono-

miento de feria internacional.

� josé antonio gutiérrez 

Durante la celebración de Fruit At-

traction, Plaform presentó su nue-

va guía de paletización, un com-

pendio de buenas prácticas en ma-

teria de montaje, paletizado y car-

ga de los envases de cartón ondu-

lado, con el fin de garantizar la má-

xima calidad en todo el proceso y

optimizar las ventajas del sistema

integral de embalaje líder en Es-

paña.

Estas recomendaciones se refie-

ren a tres ámbitos fundamentales:

el montaje en máquina del envase,

el procedimiento de paletizado y la

carga en camión. Estos consejos

serán de gran ayuda para el enva-

sador, e incluyen una lista de pun-

tos clave para controlar en los cen-

tros de envasado y paletización.

Con ello, Plaform ayuda a los usua-

rios a extraer el máximo rendi-

miento del proceso integral de em-

balaje.

el grupo plaform, líder en envases, presentó en
la edición de este año la guía de paletización

� el grupo plaform presentó un stand espectacular. / FHALMERIA

es un compendio de buenas prácticas en materia de montaje, paletizado y carga de los envases de cartón ondulado

El Grupo Plaform ha repetido

como expositor en Fruit Attraction,

tras el éxito de la feria obtenido en

las dos ediciones anteriores. 

Plaform es un sistema de emba-

laje sostenible en cartón ondula-

do específico para frutas y hortali-

zas. Con tres décadas de experien-

cia en el mercado, el Grupo Pla-

form es un líder absoluto, ya que

desde los años setenta a este mo-

mento más de 6.000 millones de

cajas Plaform han viajado por los

circuitos logísticos de toda Euro-

pa.

En la actualidad componen el

Grupo Plaform trece empresas de

la Asociación Española de Fabri-

cantes de Envases y Embalajes de

Cartón Ondulado, AFCO. Todas

están autorizadas a producir este

tipo de envase, por un contrato de

licencia y siguiendo las estrictas

normas de fabricación Plaform.

Plaform ha asumido el liderazgo

en la implantación en España de la

norma Common Footprint y el uso

del sello CF en los envases y em-

balajes de cartón ondulado para el

sector de frutas y hortalizas. El es-

tándar se incluye en las Normas

Plaform, publicadas en 2009 en el

manual de calidad y normas de fa-

bricación.

El año pasado se inició la im-

plantación de un nuevo banco de

planos Plaform que contiene los di-

seños correspondientes a todos los

modelos de cajas homologados en

la lista del manual de calidad. Es-

tos planos incluyen el estándar CF

en sus medidas exteriores, junto

con otras mejoras. 

Durante los días de la feria, cien-

tos de clientes habituales de la fir-

ma visitaron el stand conociendo

las novedades presentadas que bus-

can como mayor objetivo poder co-

laborar con los exportadores a la

hora de presentar los productos em-

balados con ayuda de los elemen-

tos puestos en el mercado por el

Grupo Plaform. 

El trabajo desarrollado en la fe-

ria de Madrid ha resultado satis-

factorio un año más
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La ‘criSiS deL PePino’
truncó eL deSarroLLo
deL ejercicio, que Se
cerró con un Ligero
deScenSo de LaS
ProduccioneS de
ambaS FrutaS

� isabel Fernández

El último ejercicio no fue, ni mu-

cho menos, favorable para los pro-

ductos considerados ‘los reyes de

la primavera’. Melón y sandía vie-

ron truncada su campaña cuando

apenas hacía un  mes que había co-

menzado; las puertas de los mer-

cados les fueron cerradas de golpe

y los agricultores vieron cómo todo

el trabajo, prácticamente, caía en

saco roto. Ambos productos acu-

mularon un descenso de sus pro-

ducciones y, por ende, de su valor

final comercializado.

El melón, más extendido en el

Poniente provincial, cerró el ejer-

cicio con un volumen comerciali-

zado de 129.223 toneladas, algo

más de 10.000 toneladas menos que

un año antes, y alcanzó un valor su-

perior a los 71 millones de euros.

La sandía, por su parte, puso pun-

to y final a la campaña con una pro-

ducción cercana a las 300.000 to-

neladas, unas 30.000 menos que un

año antes, mientras que su factu-

ración se situó en torno a los 136

La primavera se quedó sin melón y
sandía durante la última campaña

� i. F. g. 

Los bajos precios sacuden
a ambas producciones

Los bajos precios que han acom-

pañado a melón y sandía duran-

te las últimas campañas han he-

cho que, poco a poco, los agri-

no sólo eso. En este sentido, Fran-

cisco Vargas, presidente de ASA-

JA-Almería, comentó que, campa-

ña tras campaña, y también en la úl-

tima, se produce “una disminución

de la superficie de cultivo de ambos

productos” y argumentó esta afir-

mación basándose en la existencia

de “mayor competencia”, por ejem-

plo en sandía, “con la Comunidad

Valenciana, Sevilla y Castilla-La

Mancha”.

cultores vayan restando impor-

tancia a esta parte de su ejerci-

cio. Estas bajas cotizaciones, ha-

bitualmente, vienen marcadas

por la existencia de producto de

ultramar en los mercados, pero

cotiZacioneS

baLance deL ejercicio

� La producción de sandía rozó las 300.000 toneladas durante la última campaña.

millones de euros. La campaña

2010/2011 dejó cifras negativas, en

todos los sentidos, para ambos pro-

ductos que, incluso, vieron reduci-

das sus superficies de cultivo. El

melón perdió 500 hectáreas con res-

pecto a un año antes, pasando de

las 4.039 del ejercicio 2009/2010

a las 3.539 del pasado. La superfi-

cie de sandía, por su parte, se re-

dujo en 600 hectáreas, de las 5.516

de 2009/2010 a las 4.916 del año

pasado.

Los productores de melón y san-

día de la provincia nunca olvida-

rán el 26 de mayo de 2011, día en

el que su campaña se dio por con-

cluida sin ni siquiera haber co-

menzado. Y es que el último ejer-

cicio se caracterizó por el retraso

generalizado en las producciones

que. Un retraso que hizo que los

primeros melones y sandías alme-

rienses no llegaran a los lineales de

los supermercados comunitarios

hasta la última semana del mes de

abril. Para entonces, los mercados

ya estaban llenos de producto lle-

gado de ultramar y, como ya venía

sucediendo en campañas anterio-

res, esto supuso un duro varapalo

para las producciones locales que,

ni mucho menos, comenzaron el

año con buen pie.

Tanto es así que, nada más llegar

los primeros melones y sandías a

las comercializadoras, desde las or-

� i. F. g. 

el valor de la
exportación
sumó casi
120 millones

Las frutas almerienses tienen

en la Unión Europea (UE) su

principal mercado de desti-

no. Tanto es así, que sólo du-

rante la última campaña, las

ventas al exterior de melón y

sandía sumaron casi 120 mi-

llones de euros, 70’2 millo-

nes para la sandía y 46’9 mi-

llones para el melón. Con es-

tos números, ocuparon el

quinto y el octavo puesto en

el ranking de productos más

exportados de la provincia.
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ganizaciones agrarias en la pro-

vincia lamentaban que los precios

percibidos por los agricultores no

estaban siendo los adecuados y eso

a pesar de que aún no habían lle-

gado los grandes volúmenes. De

este modo, ya entonces, el secreta-

rio provincial de COAG, Andrés

Góngora, apuntaba que las prime-

ras partidas de melón Galia no es-

taban logrando superar los 0’35 eu-

ros el kilo, cuando, en el inicio de

campaña, “no es rentable a menos

de 0’70 euros”. Y eso que, según

el presidente de ASAJA-Almería,

Francisco Vargas, el fruto estaba

siendo “de buena calidad”.

La causa de esos bajos precios

había que buscarla al otro lado del

Atlántico. En países como Brasil,

aún existían producciones de me-

lón que tenían como destino final

la Unión Europea (UE). Si bien es

cierto que estas frutas eran de me-

nor calidad que las cultivadas en la

provincia, también lo es que habí-

an llegado antes a los mercados y,

por tanto, los habían copado. Cuan-

do las mercancías almerienses lle-

garon, dejó de haber lugar para to-

dos.

Lucha integrada

Si por algo se caracterizan las pro-

ducciones almerienses de melón y

sandía es por su gran calidad, algo

que, en parte, es posible gracias a

la aplicación de la lucha integrada

contra las plagas como método de

cultivo. De este modo, y según las

cifras de la Interprofesional de Fru-

tas y Hortalizas de Andalucía

(HORTYFRUTA), durante la últi-

ma campaña, en torno al 60% de la

superficie de melón y sandía se cul-

tivaron con control integrado de

plagas. Este método de cultivo ha

logrado calar entre los agricultores

también para los cultivos de pri-

mavera, a pesar a de su menor du-

ración en el tiempo.

Como cada campaña, los pro-

ductores depositaron su confian-

za en los depredadores naturales

para sacar adelante sus cultivos y,

una vez más, lo hicieron con éxito.

Lástima que, a causa de la crisis

desatada por la detección de la bac-

teria ‘E. coli’ en Alemania, no fue-

sen muchos los consumidores que

pudieron disfrutar de este produc-

to de gran calidad.
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Guadiana RZ es una de las nove-
dades de la casa de semillas Rijk
Zwaan para la próxima campaña
de primavera. Este melón tipo ga-
lia se caracteriza ante todo, según
explicó Alberto Domingo, espe-
cialista de Cultivo de Melón de la
empresa, por ser “un larga vida
para temprano”. De este modo,
Domingo especificó que esta nue-
va variedad es ideal para tras-
plantes entre mediados de enero y
hasta mitad de febrero  y, pesar de
las temperaturas relativamente ba-
jas de estas fechas, “da un cali-
bre muy comercial”, de entre 900
gramos y un 1 kilo, aproximada-

mente. Precisamente por ser una
variedad para temprano, Guadia-
na RZ “es una planta bastante vi-
gorosa”. Asimismo, “no tiene di-

novedad esta campaña

� Guadiana RZ es, además, una planta muy vigorosa. 

ficultades en el cuaje para esas fe-
chas, ofrece un fruto bastante uni-
forme y cuenta con un escriturado
bastante tupido”. En cualquier

mellissimo
llega también
al poniente
Rijk Zwaan sigue apostando
fuerte por una de sus mayores
novedades: Mellissimo. Tan-
to es así que su especialista en
Cultivo de Melón, Alberto Do-
mingo, comentó que “el año
pasado tuvimos varias expe-
riencias en el Poniente alme-
riense” y los resultados, como
cabía esperar, “fueron muy po-
sitivos”. Según explicó, Me-
llissimo, concepto tras el que
se encuentra la variedad Ri-
cura RZ, “alcanzó buenas pro-
ducciones y ofreció un melón
muy uniforme”. Pero, sobre
todo, Domingo destacó “el sa-
bor y su buen comer”.

Con este innovador con-
cepto, desde la casa de semi-
llas Rijk Zwaan quieren llegar
a ese segmento de los consu-
midores que “demanda un me-
lón piel de sapo, pero que no
quiere un fruto de gran tama-
ño”, concluyó.

caso, y frente a todas estas carac-
terísticas, el especialista de Culti-
vo de Melón de Rijk Zwaan des-
tacó, sobre todo, que, “en el seg-
mento de temprano, es un larga
vida de verdad”. Esto, según ex-
plicó, “permite una recolección
tranquila”, ya que “cuando vira de
color, el fruto tiene aguante en la
planta”. Asimismo, añadió que es
precisamente este viraje el que
marca el punto exacto de madu-
ración del fruto y, de hecho, afir-
mó que “el color se corresponde
con el azúcar” o, lo que es lo mis-
mo, “tiene un punto de corte cla-
ro”.

Ésta última es, precisamente,
otra de las ventajas de esta nueva
variedad de Rijk Zwaan. Y es que,
mientras otras variedades larga
vida no garantizan los grados brix
adecuados, “nuestro melón, cuan-
do cambia de color y alcanza ese
amarillo casi dorado, tiene el azú-
car fijo”.

desde RIjk Zwaan
aFIRman que “es un
laRGa vIda de veRdad”
y, poR tanto, peRmIte
una RecoleccIón más
tRanquIla

� Isabel Fernández

Guadiana RZ, un galia larga vida que
garantiza el punto de azúcar adecuado



las saNdías Bouquet,
FashioN y reiNa de
casi, el MelóN BoMBóN
de agroPoNieNte y el
Miel de casi soN uN
claro ejeMPlo

� rafa villegas

El melón y la sandía son, con di-

ferencia, los productos estrella de

la primavera almeriense. La pro-

vincia ha encontrado su hueco de

mercado justo antes de que co-

mience la campaña extensiva en

el resto de España y está avan-

zando para hacer que los clien-

tes busquen cada vez más el ori-

gen Almería a la hora de elegir es-

tas frutas.

En los últimos años, el sector de

la comercialización hortofrutíco-

la ha empezado a dar un cambio

importante. Y es que, son cada vez

más las comercializadoras que

elevan sus exigencias de calidad

y sabor a sus agricultores para,

las marcas comerciales son una garantía
de calidad y sabor para el consumidor

Productos de PriMavera

� la amplia gama de sandías Bouquet, perteneciente a la cooperativa de segundo grado anecoop, ha conquistado a los clientes europeos.

� acción promocional de la sandía Fashion.

bajo el paraguas de una nueva

marca comercial, lograr hacerse

un espacio entre las preferencias

de los exigentes consumidores na-

cionales e internacionales.

Marcas coMerciales

Así, por ejemplo, ya se han con-

solidado en el mercado, entre

otras, tres marcas comerciales de

sandía. Se trata, concretamente,

de la tan apreciada sandía Bou-

quet, que comercializan las em-

presas que pertenecen a la coo-

perativa de segundo grado Ane-

coop; sandía Reina de CASI, que

pertenece a la Cooperativa Agrí-

cola San Isidro; así como, final-

mente, la sandía Fashion, que tam-

bién cuenta con una importante

red de distribución en decenas de

cooperativas agrícolas de la pro-

vincia.

Toda una veterana, y no por ello

gloria pasada, es, sin duda, la san-

día Bouquet, que revolucionó el

mercado de este producto al ser

pionera en ofrecer esta fruta sin

pepitas. Además, se adapta a todo

tipo de necesidades, ya que no

sólo oferta su producto estrella, la

rayada sin pepitas, sino que tam-

bién se encuentra entre su gama

la amarilla, además de, entre otras,

un tipo de sandía que es ideal para

las familias con menor número de

miembros, como es el caso de la

‘Mini’. Esta sandía hace honor a

su nombre y es mucho más pe-

queña. Su éxito radica en la ex-

celente calidad y sabor que la ha-

cen, sin lugar a dudas, una de las

marcas más conocidas y aprecia-

das de todo el mundo.

La que tampoco deja de crecer

y cautivar de marzo a octubre a

más consumidores cada año es la

Fashion. Su calidad, respeto por

unos grados brix mínimos y cam-

pañas de publicidad en España y

Europa han propiciado su éxito.

La diferenciación del producto

también ha llegado a CASI con su

sandía ‘Reina de CASI’ y el me-

lón ‘Miel de CASI’. Se trata, con-

cretamente, de una Fashion y un

melón tipo piel de sapo.

También destaca otro melón, el

Bombón de Agroponiente. Es el

único del mercado que se divide

en dos categorías, según sus gra-

dos brix. El Bombón categoría oro

tiene más de 12 y está escritura-

do al 70%, el plata de 10,5 a 12

grados Brix.
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esta vaRiedad, pensada
paRa tRasplantes muy
tempRanos, hace
posible adelantaR las
pRoducciones hasta
ocho días 

� isabel Fernández

La casa de semillas Rijk Zwaan co-

mercializará una nueva variedad de

melón cantaloup de cara a la próxi-

ma campaña de primavera. De mo-

mento, es sólo un número, el 34-402

RZ; sin embargo, le será más que

suficiente para copar un puesto pri-

vilegiado en el reducido mercado

de los cantaloup. En este sentido,

Alberto Domingo, especialista de

Cultivo de Melón de Rijk Zwaan,

afirmó que si por algo se caracteri-

za esta variedad es por estar pen-

sada para trasplantes muy tempra-

nos, que no vayan más allá del 10

estos requisitos”. Y es que lo tem-

prano no tiene por qué estar reñido

con el sabor del fruto; así, Domin-

go afirmó que este 34-402 RZ “coge

el azúcar en estas fechas muy bien”. 

Más allá de sus últimas noveda-

des para esta campaña, en Rijk

Zwaan siguen ofreciendo al agri-

cultor su productos ‘de siempre’.

Variedades que, con el paso de los

años, se han consolidado en la agri-

cultura provincia. De este modo, en

piel de sapo, Rijk Zwaan sigue apos-

tando por Somontiel RZ, Reymiel

RZ y Sucrel RZ. En el caso de So-

montiel RZ, Domingo destacó “su

vigorosidad”, que lo hace perfecto

para plantaciones tempranas. Rey-

miel RZ, por su parte, destaca por

su “comer”. Por último, en el seg-

mento de amarillo, Rijk Zwaan

cuenta con Azafrán RZ, un fruto

para “plantación media, uniforme y

con un punto claro de corte”.

el nuevo cantaloup de RZ permite al
agricultor llegar el primero al mercado 

innovación peRmanente

� Recomiendan el trasplante no más allá del 10 de febrero. /FHALMERÍA

de febrero. Precisamente porque está

pensada para su puesta con bajas

temperaturas, “es una planta muy

vigorosa”, ya que, cuando el mer-

curio cae, “se necesita una planta

que tenga un sistema radicular muy

potente”.

Esta facilidad para un trasplante

temprano la dota, asimismo, de una

gran precocidad y, de hecho, Do-

mingo afirmó que “con esta varie-

dad, nos estamos adelantando unos

siete u ocho días a la variedad que

más se pone”. Esta característica,

a su juicio, permite que “el agricul-

tor pueda ganar mucho”, entre otras

cosas porque le facilita ser de los

primeros en llegar al mercado.

El especialista de Cultivo de Me-

lón de Rijk Zwaan explicó que, para

conseguir ser diferentes, “tenemos

que ir los primeros al mercado y con

un producto con azúcar y nosotros

creemos que esta variedad cumple



� I. F. G. 

almería lidera la producción
andaluza de melón cantaloup,
con casi 11.000 Tm. anuales

Almería lidera la producción an-
daluza de melón cantaloup bajo
abrigo. A pesar de las dificultades
que atraviesa este tipo de melón,
cuyos volúmenes se han visto drás-
ticamente reducidos en la última
década, lo cierto es que, en la pro-
vincia, aún hay agricultores que se
resisten a abandonar este cultivo.
De este modo, y según cifras del
Ministerio de Medio Ambiente y
Medio Rural y Marino (MARM),
en 2009, la producción almerien-
se de melón cantaloup rozó las
11.000 toneladas, fruto de la pues-
ta en producción de 292 hectáreas
de superficie. Con estos números,
Almería se sitúa al frente de la pro-
ducción andaluza de este tipo de
melón en invernadero.

El melón cantaloup no sólo al-
meriense, sino español, en gene-
ral, ha ido perdiendo fuerza en los
mercados de destino a causa del
auge del producto llegado del
Norte de África. Tanto es así que,
según datos del Ministerio de Me-
dio Ambiente y Medio Rural y
Marino, en diez años, de 1999 a
2009, su producción se ha redu-
cido de forma más que conside-
rable, pasando de las 188.000 to-
neladas de finales de la década de
los ’90 a apenas 81.000 en 2009.

Francia, a pesar del paso de los
años y el aumento de la compe-
tencia procedente de otros países,
continúa siendo el principal de-
mandante de este tipo de melón,
que se caracteriza por su forma
esférica y el color amarillo ver-
doso de su piel.

el objeTIvo es No
TeNer que emPlear
mÉTodos que FuerZaN
a abrIr el FruTo Para
Poder coNocer los
Grados brIX del mIsmo

� elena sánchez

El azúcar y el color interno de la san-
día son dos de los aspectos más im-
portantes que una fruta tiene que te-
ner en su punto a la hora del corte
en campo. Por este motivo, se está
desarrollando en Almería un pro-
yecto mediante el uso de la tecno-
logía NIRS con el cual se puede ha-
cer el control de calidad y madura-
ción de la sandía para poder tener
una medición óptima de su evalua-
ción. En este sentido, Agustín Ló-
pez, director técnico de Savia Bio-
tech y responsable del proyecto, ha
informado que “esta tecnología per-
mite medir los grados Brix de la fru-
ta sin tener que emplear un méto-
do destructivo como hasta ahora se
ha estado haciendo mediante la aper-
tura del fruto. Por eso, la idea es te-
ner un dispositivo que permita me-
dir la maduración de la sandía sin
romperla”. El sistema se está des-
arrollando para que se pueda em-

ware”. Este aparato también va a
ayudar mucho a que el agricultor
sepa cuándo puede cortar la sandía
y evitar el corte en verde, puesto
que el sistema va a permitir cono-
cer el grado de maduración interno
del fruto. De hecho, según comen-
ta el director técnicos de Savia Bio-
tech, “lo bueno de este proyecto es
que vamos a incorporar dos pará-
metros de calidad que hasta ahora
se estaban logrando a mano, dan-
do la posibilidad al productor de sa-
ber con certeza en qué momento

Los equipos se van a vender de
forma comercial y lo único que “tie-
ne realmente valor” es la parame-
trización del equipo, es decir, “la
ecuación que tú le incorporas al apa-
rato y que es que lo nosotros vamos
a desarrollar desde el laboratorio.
Cualquier cooperativa que quiera
optar a esta tecnología, el aparato
en sí lo va a poder comprar en el
mercado y nosotros lo que haría-
mos es licenciarle la ecuación para
poder medir los parámetros de ca-
lidad de la sandía. Es como un soft-

plear tanto en campo como en el li-
neal de la cooperativa o comercia-
lizadora. “Estamos estudiando la
forma de crear un aparato que nos
permita llevarlo al  campo. De he-
cho, se trata de una pistola del ta-
maño de un secador y de 1,5 kilo-
gramos de peso con la que medimos
el azúcar y el color interno del pro-
ducto”, según ha indicado Agustín
López. Y es que se trata de un láser
que detecta el parámetro que se le
incorpore y su fiabilidad es del 95
por ciento. 

Tecnología NIrs que mide los grados
de azúcar y color interno de la sandía

daTos del marm

� la idea es tener un dispositivo que permita medir la maduración de la sandía sin romperla. / FHALMERÍA

� I. F. G. 

La sandía es uno de los cultivos
preferidos por los agricultores
cuando llega la primera. Tanto es
así que, campaña tras campaña,
y con la retirada de los cultivos
más típicos del invierno, la sandía
ocupa gran parte de la superficie
de cultivo de la provincia. Sólo en
el último ejercicio, según los da-
tos de la Delegación Provincial de
Agricultura y Pesca, los produc-
tores almerienses destinaron casi
5.000 hectáreas de cultivo a esta
producción, 2.800 de ellas en el
Poniente provincial. Esto pone de
manifiesto que, si bien es cierto
que hay quien piensa que la san-
día es el cultivo predilecto de los
agricultores del Levante, también
lo es que, en el Poniente, cuenta
con gran número de seguidores.
Mientras en la comarca de Níjar,

fundamentalmente, la sandía se
emplea como cultivo alternativo
al tomate de ciclo corto, en el Po-
niente se planta en sustitución de
pepino, calabacín o berenjena. 

La sandía almeriense, al igual
que el resto de productos de la pro-
vincia, tiene en los mercados fo-

ráneos a sus principales consumi-
dores. Unos consumidores que va-
loran, sobre todo, su calidad y sa-
bor característicos, que la dife-
rencian de las producciones lle-
gadas de otros países de origen,
como Costa Rica, e incluso, Se-
negal.

Poniente y levante se reparten
superficie de sandía a partes iguales 

eN 2010/2011, se culTIvaroN casI 5.000 hecTáreas

� en el Poniente se cultivan 2.800 has. de sandía. / FHALMERÍA
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puede cortar”. 
En cuanto a los mercados, éstos

también se van a ver beneficiados
con las nuevas tecnologías, ya que
en este caso concreto, se va a po-
der clasificar el género según sus
grados Brix, color de carne, cali-
dad, etc. permitiendo “diseñar un
producto a la carta para el cliente
que tú quieras”, indica López. Este
hecho va a aportar mayor valor aña-
dido al producto, ya que le da más
calidad. 

Por otro lado, para medir el co-
lor interno de la carne del fruto, des-
de Savia han explicado que “lo que
se hace es darle un parámetro al
aparato con un colorímetro y eso lo
transforma el equipo en un valor
numérico”. Asimismo, otra nove-
dad del proyecto es que como exis-
ten diferentes variedades de sandía,
“lo que vamos a hacer es escoger
cada una de ellas para intentar pa-
rametrizar en una sola ecuación to-
das las variedades existentes. La ac-
ción es compleja, pero estamos tra-
bajando en ello para no dejar fuera
variantes importantes”. 

TesT de IdeNTIdad

Finalmente, una de las novedades
de este año que sirve tanto para me-
lón como para sandía es el Test de
identidad varietal. Con ello, lo que
se pretende es la identificación va-
rietal genéticamente hablando para
comprobar que la variedad que te
han vendido es la correcta y no otra.
Lo que se hace con este test es “ana-
lizar la huella dactilar de la planta”.

desarrollo



� cia

Semillas Fitó quiere conquistar la

primavera con su sandía negra sin

semillas ‘Verónica’. Es de fruto re-

dondo entre 5 y 7 kilos por pieza,

de color verde muy oscuro con me-

ridianos muy marcados. Carne de

color intenso rojo, muy azucarada

y con baja presencia de fibras, lo

que le aporta un gran sabor. Su

planta es de vigor medio, con fo-

llaje equilibrado, floración precoz

y agrupada, lo que favorece la re-

colección homogénea y buena afi-

nidad.

‘Merisin’, por su parte, es una

sandía rayada sin semillas de for-

ma redonda, muy uniforme, de

buen calibre y no ahueca. Tiene

gran calidad de carne y escasa fi-

bra. La planta es vigorosa, de es-

caso follaje y muy precoz, de pro-

ducción muy agrupada. Es para

transplante en invierno en inver-

nadero. En negra, con semilla, su

sandía es ‘Toro’, de tamaño muy

comercial. Fitó tiene otra sandía ra-

yada sin semillas recomendada para

transplantes más tardíos, ‘HB

09007’. También se puede plantar

al aire libre de mayo a junio.

La oferta de melón de Semillas

Fitó es amplia en diferentes tipos.

En amarillo, cuentan con la varie-

dad ‘Indálico’, un melón que ofre-

ce una planta vigorosa, de hoja pe-

queña y entre nudos cortos. Su fru-

to es de piel lisa, forma oval y con

un color amarillo oro. De carne ver-

de, crujiente y muy azucarado, ‘In-

dálico’ tiene buena conservación

de la carne una vez recolectado. Por

último, presenta una producción

concentrada y elevada, mante-

niendo un tamaño ideal para la ex-

portación. Otro amarillo es ‘Ma-

lerva’, de fruto ovalado, piel lisa,

carne crujiente y muy azucarada

y color blanco verdoso. Esta plan-

ta tiene un cuaje precoz y concen-

trado. En Almería, se recomienda

para marzo.

En galia larga vida, tienen en el

mercado el melón ‘Pizarro’. Fru-

to redondo de calibre uniforme,

muy bien escrito, con cierre pisti-

lar pequeño, coloración en amari-

llo intenso. Es de carne verde muy

azucarada y una gran vida postco-

secha. Ofrece una gran facilidad

agronómica para la obtención de

calibres comerciales y alta resis-

tencia a la suelta del pedúnculo. Es

una planta fuerte con abundante flo-

ración y facilidad de cuaje. ‘Atien-

za’, por su parte, es otro galia  de

fruto redondo muy homogéneo,

muy bien escrito, de cierre pistilar

pequeño con coloración amarillo

Fitó quiere conquistar el mercado de primavera
con ‘verónica’, su sandía negra sin semillas

La muLtiNacioNaL esPañoLa ha cuidado todos Los detaLLes de coLor, sabor y ProduccióN eN todas sus variedades

intenso en maduración. De carne

verde muy azucarada y gran vida

post cosecha.

En tipo piel de sapo, Fitó cuenta

con cuatro variedades, tres de ellas

con nombre propio y un número.

Así, en primer lugar, ‘Seda’ es una

planta vigorosa, de follaje medio,

muy equilibrada y de fácil cuaje.

Su fruto es de forma oval, con gran

calibre, carne blanca, muy cru-

jiente, larga vida y muy azucara-

da (16º brix) y escasa cavidad in-

terior; ideal para trasplante desde

mediados de enero a final de mar-

zo. ‘Kanela’, por su parte, es un piel
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de sapo adaptado a cultivos me-

diosprecoces de invernadero, túnel

y manta de Almería y Murcia. Vi-

gorosa pero equilibrada, de fácil cua-

jado, ofrece un fruto precoz, de car-

ne blanca, crujiente dulce, muy ju-

gosa. Este melón es para trasplantes

en enero y febrero y recolección a

principios de mayo. ‘Rabal’, un hí-

brido de buena cobertura, con pre-

dominio de tallos principales de ho-

jas grandes y fácil cuajado, que in-

duce una recolección muy agrupa-

da, y ‘SF-486’, una planta vigorosa,

de follaje medio, muy equilibrada y

de fácil cuaje, con fruto de forma

oval, gran calibre, carne blanca, muy

crujiente, larga vida y muy azuca-

rado, completan la oferta de piel de

sapo.  Por último, en pepino holan-

dés, ‘Prior’ es de fruto recto, prác-

ticamente sin cuello de botella, para

trasplantes de febrero a septiembre.

‘Estrada’ tiene muy buen rebrote y

excelente forma, color oscuro y bue-

na conservación postcosecha. Para

completar los holandeses, cuentan

con ‘Solero’ y ‘Benito’.



� i. F. G. 

La campaña de melón se
reduce cada año más debido
a las producciones de terceros

El melón almeriense, pese a ser

uno de los productos favoritos de

agricultores y consumidores cuan-

do llega el verano, lo cierto es que,

en las últimas campañas, está

viendo cómo su período de reco-

lección se reduce cada vez más a

causa de la entrada en los mer-

cados de producciones llegadas,

en primer lugar, de países de ul-

tramar y, en segundo lugar, de la

vecina Región de Murcia.

De este modo, si hace años su

éxito radicaba en ser el primer me-

lón en llegar a los mercados de

destino, entre finales de marzo y

principios de abril, hace mucho

tiempo que esta situación cambió.

De hecho, ahora, antes que las

producciones almerienses, son las

brasileñas o de cualquier otro país

latinoamericano las primeras en

llegar a las grandes plazas euro-

peas, obligando así al melón pro-

vincial a retrasarse un poco. En

cualquier caso, este retraso tam-

poco puede ser excesivo, ya que,

con los primeros compases del ve-

rano, entran en producción las

plantaciones de la Región de Mur-

cia. Teniendo esto en cuenta, la

campaña de melón en la provin-

cia se ha reducido drásticamente;

de hecho, desde algunas comer-

cializadoras que trabajan con este

producto lamentan que el ejerci-

cio para el melón ser limita, hoy

por hoy, a apenas cuatro semanas,

las mismas cuatro semanas que

separan el fin de la campaña de

ultramar y el inicio del ejercicio

murciano.

GaLia y caNtaLoUP SoN
LaS variedadeS máS
PerjUdicadaS eN eSte
aSPecto, mieNtraS
qUe eL PieL de SaPo
eStá máS eN aUGe 

� elena Sánchez

En los últimos años, los competi-

dores del mercado almeriense de

melón no han cambiado significa-

tivamente, ya que los países de ul-

tramar y Marruecos son los que más

perjudican a esta fruta producida en

la provincia. Sin embargo, la ten-

dencia que sí que está cambiando,

según Manuel Arévalo, director co-

mercial de Nature Choice, es que

“estos mercados están registrando

un importante cambio en la época

de cultivo, es decir, están alargan-

do los ciclos de producción y pro-

voca que su fruta ‘pise’ a la nues-

tra”. Y es que, anteriormente, cuan-

do empezaba a llegar melón de ul-

tramar a los mercados europeos era

hasta el mes de abril, mientras que

ahora “su producción está presen-

te en nuestro continente hasta me-

diados de mayo, época en la que

nosotros ya hemos empezado tam-

bién a recolectar los primeros ki-

tudiar qué podemos mejorar y ofre-

cer a los mercados para que seamos

nosotros los elegidos. Hay que in-

novar y potenciar el melón alme-

presas lo prefieren y lo anteponen a

Almería”. 

Estos aspectos, según Arévalo,

“nos   lleva a que tengamos que es-

los”. A este problema se le añade el

comienzo, también en mayo, de

Murcia, un mercado que tiene una

duración de dos meses “y las em-

riense porque cada vez nos está cos-

tando más la cuota de producción”.

El melón piel de sapo es que el me-

nos perjudicado se está viendo en

este aspecto, ya que es el único que

tanto su producción como el con-

sumo “está en auge”. Sin embargo,

los galia y Cantaloup “sí que se ven

más afectados por estos países com-

petidores porque el agricultor, en las

últimas campañas, está obtenien-

do más o menos la misma rentabi-

lidad tanto con piel de sapo como

con galia y Cantaloup, por lo que se

decantan más por el primero ya que

su mercado no se está viendo tan

afectado como el del resto de va-

riedades”.

Hace unos años, Senegal era otro

de los competidores fuertes de la

producción almeriense de melón,

ya que su producción se metía en

mayo y coincidía con la de la pro-

vincia de Almería. Sin embargo, el

director comercial de Nature Choi-

ce asegura que “ahora mismo no veo

a Senegal como nuestro competi-

dor, ya que su época de producción

está siendo cada vez más temprana.

En Agadir, por ejemplo, están has-

ta el mes de marzo-abril, por lo que

en ningún momento nos tapa a nos-

otros”. Sin embargo, el mercado

más fuerte y el que más tiene que

tener en cuenta Almería es Marrue-

cos, “puesto que su ciclo y el nues-

tro es prácticamente el mismo y em-

pezamos a la vez. El motivo, su cli-

ma es muy parecido al de Almería

y por eso coincidimos con ellos”,

indica José Ruiz, responsable de me-

lón piel de sapo de Agroponiente. 

Ultramar y marruecos alargan su ciclo
de melón y ‘pisan’ la producción local

cicLoS cortoS

comPetidoreS de aLmería

� el melón galia está perdiendo nivel de producción en el campo almeriense. / FHALMERÍA
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“El consumidor nacional ha ido

cambiando y cada día demanda

más sandía negra sin pepitas”. Así

lo afirmó Manuel Arévalo, direc-

tor comercial de Nature Choice,

que indicó que, aunque “hay algún

nicho de mercado para la sandía ra-

yada”, lo cierto es que los consu-

midores prefieren la negra sin pe-

pitas. Y es que, si bien es cierto que

los españoles cada vez se decantan

más por las sandías sin semilla,

también lo es que siguen teniendo

predilección por las negras, en de-

trimento de las rayadas, e incluso,

de las especialidades.

Asimismo, el director comercial

de Nature Choice comentó que,

aunque durante los meses de in-

vierno los supermercados nacio-

nales están llenos de producto pro-

cedente de ultramar, “cuando co-

mienza la campaña española, los

consumidores no tienen motivos

para comprar estos productos”, en-

tre otras cosas por “la frescura y

el sabor de las sandías españolas y,

claro, almerienses”.

Y es que, tal y como recordó Ma-

nuel Arévalo, agricultores y co-

mercializadoras de sandía en la pro-

vincia de Almería están haciendo

un especial esfuerzo por  “buscar

un producto de máxima calidad y

con las mayores garantías”. En una

sociedad cada vez más preocupa-

da por la seguridad alimentaria, las

empresas de la provincia trabajan

duro para ofrecer un producto con

los mayores estándares de calidad.

Así las cosas, el consumidor na-

cional continúa siendo fiel al pro-

ducto provincial y, de hecho, lo eli-

ge en cuanto llega a los mercados.

Y es que los españoles aprecian so-

bremanera el sabor de una buena

sandía, un sabor que no encuentran,

por ejemplo, en aquellas llegadas

del otro lado del Atlántico y que,

por norma general, no han podido

ser cortadas en su punto óptimo de

maduración.

La sandía negra sin pepitas logra
fidelizar al consumidor nacional

mercadoS de deStiNo

� Sandía sin pepitas.
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� r. V. A.

300 agricultores comprueban
la calidad y resistencias del
pepino espartaco de de ruiter

En torno a 300 agricultores de

la provincia de Almería parti-

ciparon el pasado día 21 de no-

viembre en un evento ‘Living

Proof’ del pepino Espartaco de

la casa de semillas De Ruiter

Seeds. Lo cierto es que todos

los participantes en esta acti-

vidad quedaron encantados al

comprobar in situ todas las ven-

tajas que aporta esta variedad

de pepino con respecto a otras

que se encuentran en el mer-

cado.

Según ha explicado el res-

ponsable comercial en Almería

de De Ruiter Seeds, Juan Mi-

guel Robles, durante la jorna-

da, “los agricultores pudieron

comprobar las ventajas de Es-

partaco, es decir la buena pro-

ducción, calidad de fruta y re-

sistencias de esta variedad, con-

virtiéndolo en líder en las siem-

bras medias con respecto a las va-

riedades actualmente presentes en

el mercado”.

Variedades que aportan tantos

beneficios a sus productores y que

se adaptan fielmente al clima de

la provincia almeriense son fru-

to del intenso trabajo que lleva a

cabo la División de Hortícolas de

Monsanto, que se ha centrado en

la innovación a fin de mejorar la

calidad y la productividad de las

hortalizas.

Lo cierto es que la compañía

está desarrollando productos que

brindarán opciones nuevas y más

saludables a los consumidores.

Monsanto invierte en investiga-

ción y desarrollo, y utiliza las úl-

timas tecnologías, no sólo para

proporcionar los mejores pro-

ductos al consumidor, sino para

proporcionar cosechas y valor al

cliente, el cultivador, así como a

los clientes de éste, los demás so-

cios de la cadena.

líder en sieMbrAs MediAs

� rafa Villegas

El melón tipo piel de sapo Hava-

na de la casa de semillas Semi-

nis destaca muy especialmente

por su tamaño. Y es que, además

de presentar un exquisito sabor

y ser muy productivo, tiene el

peso idóneo que demandan los di-

ferentes mercados de destino.

Es más, en los premios que con-

cede Seminis cada año, en esta

ocasión el tercer premio ha sido

para un productor de Havana, con-

cretamente Antonio Avilés, pio-

nero de esta variedad en la

provincia de Almería. Su con-

fianza en la misma y los resulta-

dos obtenidos le han valido el re-

conocimiento, que incluía semi-

llas de Havana para una hectárea.

Avilés se ha mostrado más que

satisfecho por el premio y por los

rendimientos que ha obtenido con

este melón de Seminis. Así, ha

asegurado que “es muy bueno de

comer, es muy productivo y muy

uniforme en todos los tamaños”.

Además, ha destacado que “ape-

nas tiene destríos”. Por ello, no ha

dudado en aconsejarlo a otros pro-

ductores para temprano porque,

como ha insistido, “destaca por su

tamaño, en kilos, en todo, y no tie-

ne problemas. Si llueve, como si

no llueve. No surge ningún pro-

blema a la hora de criarlo”.

El agricultor premiado también

ha destacado que “la mata es muy

vigorosa, que es lo que nos im-

porta a los agricultores.

En la entrega de premios estuvo

presente José Ruiz, representan-

te de Agroponiente y comprador

de melón piel de sapo en Alme-

ría, quien ha confirmado que lo

adquiere porque “es muy pro-

ductivo, la fruta es muy pareja y

para temprano es más vigoroso

que otros. Es estupendo”.

el melón Havana de séminis ‘clava’
el tamaño que demanda el mercado

preMios

� Momento de la entrega del premio a Antonio Avilés. / FHALMERIA



EN fRANciA y holANdA
AúN No hAN dAdo PoR
tERmiNAdAs sus
PRoduccioNEs dE EstA
hoRtAlizA dEbido A lAs
AltAs tEmPERAtuRAs

� Rafa Villegas

La presente campaña hortofrutíco-

la no ha empezado bien para nin-

gún producto. Sin embargo, muy

especialmente en estas fechas, uno

de los que se ha visto más afecta-

do por los bajos precios en origen

es, junto a otras hortalizas como

el pimiento, el pepino. La situación

es “complicada”, como ha expli-

cado el secretario provincial de

CoAG-Almería, Andrés Góngora,

quien ha explicado que también está

teniendo lugar una mayor “distor-

sión de fechas en el calendario pro-

ductor que en campañas anteriores

y la climatología tan suave no está

favoreciendo en nada a este culti-

vo”.

Así, según ha asegurado Góngo-

ra, “si bien durante la campaña an-

terior el pepino se produjo espe-

cialmente tardío, en la actual pre-

dominan los agricultores que se han

decantado por plantaciones tem-

pranas, en torno al mes de agosto,

así como tardías, de septiembre”.

El poco que han plantado para tar-

dío “aún no se está recolectando”,

ha concluido el máximo responsa-

ble de la organización agraria

CoAG en la provincia.

En cuanto a la superficie culti-

vada de este producto, en la pro-

vincia, tanto Góngora como el pre-

sidente de ASAJA-Almería, Fran-

cisco Vargas, han coincidido en se-

ñalar que se ha producido una dis-

minución. Vargas la cifra en “alre-

dedor del 10 por ciento”.

Por otra parte, para Góngora, uno

de los agentes que más está influ-

yendo negativamente en el precio

medio al que está cotizando el pe-

pino es, sin duda, la climatología.

Y es que, según ha planteado, “las

temperaturas están siendo muy sua-

ves, no sólo aquí, también en la

Costa Tropical granadina, lo que ha

provocado un incremento de la  pro-

ducción”. Aún así, Vargas ha ase-

gurado que “sigue habiendo menos

toneladas en origen que en la cam-

paña anterior, debido a que enton-

ces había más hectáreas de pepino

en producción”.

Además, las temperaturas eleva-

das para las fechas del año también

se están produciendo en países eu-

ropeos competidores en pepino,

como es el caso de “Francia y Pa-

íses Bajos” lo que está generando,

como ha adelantado Góngora, “una

sensación de abastecimiento gene-

ralizada, lo que está siendo apro-

vechado, una vez más, por las ca-

denas de distribución para aprove-

charse y seguir fijando precios ba-

jos”.

fluctuAcioNEs

En cuanto al precio, éste ha sufri-

do bastantes fluctuaciones en estos

primeros meses de campaña. Así,

Francisco Vargas ha explicado que

“en octubre, exceptuando los últi-

mos días que se produjo un ligero

ascenso, las cotizaciones del pepi-

no se pueden considerar bastante

malas. La subida de final de mes se

alargó sólo a los primeros días de

noviembre, período en el que los

precios se podían considerar razo-

nables. Posteriormente se produjo

un descenso considerable que aún

perdura en la actualidad”.

Para Vargas no está claro cuál es

el motivo que está provocando este

descenso de precios en esta horta-

liza. Ha explicado que, posible-

mente, se trate de “un descenso del

consumo de pepino, pero es mucho

más factible, una vez más, que los

responsables de esta situación vuel-

van a ser los mismos de casi siem-

pre, las cadenas de distribución y

El buen tiempo y malas prácticas de la
distribución hunden el precio del pepino

mAl comiENzo dE lA cAmPAñA

� El pepino tipo Almería es el más demandado por los principales países de la unión Europea. /FHALMERÍA

su política de presionar para ven-

der ellos a precios muy bajos”.

futuRo

Para el secretario provincial de

CoAG-Almería, Andrés Góngora,

si no se cuenta con el factor de la

imposición de precios por parte de

las grandes cadenas de distribución,

hay un factor que podría ayudar

bastante a que se restablecieran

unos precios en origen para el pe-

pino más justos para los agriculto-

res. Así, el también responsable

estatal de Frutas y Hortalizas de

CoAG, ha asegurado que “hace fal-

ta que se produzca un descenso de

las temperaturas, que entre el frío

tanto en las provincias de Almería

y Granada como en otros países eu-

ropeos productores, como Francia

y Holanda”.

De producirse una bajada de las

temperaturas, Góngora ha explica-

do que “de esta manera de produc-

tores en y para el Viejo Continen-

te europeo quedarían tan solo los

de Almería y la Costa Tropical gra-

nadina”. Ello generaría, del mismo

modo, como ha continuado expli-

cando el responsable provincial de

Coag, “una sensación de falta de

abastecimiento que contribuiría a

� R. V. A.

El mercado
europeo pide
más tipo largo
a la provincia

El pepino más extendido en

la provincia y en la zona de

la Costa Tropical granadina

es, sin lugar a dudas, el tipo

Almería que, sin embargo,

no es el más demandado por

los consumidores del terri-

torio nacional, que se de-

cantan más por el pepino

corto, que es el más tradi-

cional.

El pepino largo, tipo Al-

mería y holandés es, por el

contrario, -de ahí que pre-

valezca en las dos principa-

les zonas de producción del

país-, el preferido por los

consumidores del Viejo

Continente europeo.

Prueba de todo ello es que

cuando surgió la crisis de la

‘E. coli’, que dio comienzo

el pasado 26 de mayo de

este año, en la mayoría de

los medios de comunicación

nacionales, si no en todos,

la imagen del pepino que se

mostró, incluso en campa-

ñas de promoción como la

que llevó a cabo Telecinco,

era el corto. Distinta fue la

imagen que figuraba en por-

tadas de periódicos de países

del centro de Europa, como

es el caso de Alemania, Pa-

íses Bajos o Francia, donde

las fotografías se corres-

pondían con su pepino fa-

vorito, el tipo Almería.

Noviembre 2011 - fhalmeríaPepino, melón y sandía26

� El pepino corto es el preferido en el territorio nacional. /FHALMERÍA

ese fin último y necesario, que es

la subida del precio”.

No obstante, Góngora ha lamen-

tado que “los agricultores tengan

que estar pendientes de mirar si nie-

va o no en Sierra Nevada y qué

tiempo hace aquí o allí porque lo

que nos hace falta son soluciones

ya”. Y es que, como ha asegura-

do, “antes de que diera comienzo

esta campaña ya avisamos que si

se producía otro ejercicio agrícola

de bajos precios los productores ya

no íbamos a tener más margen de

maniobra”. 

La situación es verdaderamente

crítica y el sector demanda a voces

que la Junta de Andalucía y el Mi-

nisterio de Medio Ambiente y Me-

dio Rural y Marino actúen para fre-

nar las presiones y fijación de pre-

cios por parte de las cadenas de dis-

tribución y sí se fijen límites a la

baja en origen.



NuEvAS vArIEdAdES
dIrIgIdAS AL
PrOductOr, AL
dIStrIbuIdOr y AL
cLIENtE FINAL grAcIAS
A Su SAbOr y cALIdAd

� José A. gutiérrez

Nunhems Spain ha estado presen-

te en la última edición de Fruit At-

traction 2011 con notable éxito

donde ha conseguido presentar sus

últimas novedades para mejorar su

atención a los productores y los

agentes comerciales, así como al

distribuidor final.

Francisco Solera, director co-

mercial de melón y judía de Eumea

(Europa, Oriente Medío y Africa),

ha adelantado a FHALMERIA al-

gunas novedades de “variedades

enfocadas al vendedor y consumi-

dor por su sabor y calidad”.

Solera ha añadido que “quere-

Por otra parte, otro objetivo de

Nunhems es la recuperación de la

mejor judía plana, la perona de más

sabor. La variedad que la multina-

cional tiene en el mercado es Ri-

que. Según Solera, “es más resis-

tente a virus, tiene una producción

muy alta porque no se enganchilla,

se puede considerar como una ju-

día gourmet”. Otras características

de esta habichuela es que “es muy

carnosa y muy fácil de cocinar”.

Francisco Solera cree que “esta

judía va a ser muy beneficiosa para

el agricultor y por ello para el pró-

ximo año vamos a disponer de mu-

cha más semilla”.

El comercio de la judía que se

había deteriorado por la compe-

tencia de los países terceros está

recuperándose de nuevo en Alme-

ría.

Muchos agricultores están vol-

viendo a cultivar esta hortaliza en

sus invernaderos.

Nunhems reinventa los melones con sabor
y relanza la judía perona con rique

EL gALIA KIrENE F1 y EL PIEL dE SAPO HISPANO F1 LLEgAN cArgAdOS dE SAbOr PArA cONvENcEr AL cONSuMIdOr FINAL

� Nunhems ha mostrado una gran confianza en su melón Kirene F1.
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mos no solo enfocarnos en el agri-

cultor, también en la cadena de dis-

tribución”. Entre las variedades no-

vedosas está Kirene F1, un melón

galia tradicional con aroma y tex-

tura suave. Puede cortarse en ama-

rillo y aguanta 12 días. De esta for-

ma Nunhems quiere llamar la aten-

ción sobre su aspecto no hacien-

do peligrar su sabor. Solera afirma

que “aunque se corte así, garanti-

zamos 13-14 grados brix”. Es una

planta fuerte y resistente a todo.

Francisco Solera dice que “esta-

mos reforzando la imagen que cre-

amos el pasado año. Tiene más azú-

car que ninguna variedad”.

MELÓN HISPANO F1

El melón Hispano F1 es un piel de

sapo que se ha desarrollado con

la misma filosofía que el galia an-

terior: alto sabor y buen nivel de

azúcar. No obstante, Francisco So-

lera afirma que “este producto ha

de ser producido bajo unas líneas

muy específicas”. En cuanto a las

características de la planta, Solera

añade que “es una variedad que se

cultiva muy bien y es muy resis-

tente al oídio, adaptado para ciclo

temprano”.



la casa de semillas
ofrece a los
agricultores la mayor
gama existeNte eN
PePiNo Para todos los
trasPlaNtes

� elena sánchez

La casa de semillas Rijk Zwaan

tiene una gran presencia de pepi-

no holandés en todos los seg-

mentos, tanto en Almería como

en la Costa de Granada y se pue-

de decir que, a día de hoy, son los

número uno en pepino. De hecho,

sus variedades, tanto tempranas

rijk Zwaan, líder en pepino

orígeNes

� la casa de semillas rZ cuenta con una alta gama de pepino para todos los trasplantes. / FHALMERÍA

como tardías, están muy bien

adaptadas a sus diferentes zonas

de producción y ocupan la mayor

parte del mercado en estos mo-

mentos.

Según comenta José Luis Rui-

pérez, responsable de pepino de

RZ, “este año, el incremento de

nuestras variedades ha sido sig-

nificativo para trasplantes tem-

pranos, en variedades como Man-

glar RZ (para la segunda quin-

cena de agosto) y Pradera RZ

(para julio y agosto), ya que se

trata de dos materiales que han te-

nido un comportamiento exce-

lente frente a plagas y enferme-

dades, puesto que tienen un nivel

alto de resistencia a oídio”. 

El catálogo que ofrece RZ a los

agricultores de pepino para tras-

plantes desde febrero hasta octu-

bre es muy amplio, ya que a los

existentes Burgos RZ, Valle RZ,

Boreal RZ o Jungla RZ vienen a

sumarse otros conceptos como

Sendero RZ, Paisaje RZ, Prade-

ra RZ y Manglar RZ “con el ob-

jetivo de fortalecer nuestra gama

de variedades muy resistentes al

oidio y las cuales forman parte del

concepto Blue Leaf, una propie-

dad que hace que las plantas sean

más saludables durante mucho

más tiempo, mejorando también

su apariencia con un verde azu-

lado intenso. Estas plantas cuen-

tan con una raíz fuerte y desarro-

llan una vigorosidad excepcio-

nal”.

Proceso de evolucióN

De hecho, las previsiones que ya

se tienen para la primavera pró-

xima es que “las siembras de Pra-

dera RZ y Manglar RZ continú-

en evolucionado dado su exce-

lente comportamiento en prima-

vera, ya que se trata de varieda-

des rápidas, de alta producción y,

al mismo tiempo, tienen alta re-

sistencia a enfermedades, lo que

lleva a que sea más fácil cumplir

con las exigencias de las nuevas

normativas de seguridad que ha

impuesto el mercado”. 

Por otro lado, cabe destacar que

la casa de semillas Rijk Zwaan ha

logrado convertirse en líder en pe-

pino gracias, también, a que cuen-

ta con el respaldo de los agricul-

tores, puesto que la mayoría con-

fía en las variedades que RZ tie-

ne en su catálogo. La prueba de

ello es, por ejemplo, que pasado

un tercio de la campaña, los agri-

cultores están comentando el
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magnífico resultado que están lo-

grando con materiales como Pra-

dera RZ o Manglar RZ, caracteri-

zadas por su resistencia a oídio,

porque con Blue Leaf pueden de-

cir ‘adiós’ al amarilleo o porque

cuentan con un tiempo mínimo en-

tre caña y rebrote. “Es cierto que

estamos viendo que estas varie-

dades aseguran la producción al

agricultor y, sin duda, este aspec-

to da mayor tranquilidad durante

otros tiemPos

Éxito de rZ en los cultivos
de pepino en ecológico

La casa de semillas Rijk Zwaan

ha comprobado que su éxito no

sólo se produce en cultivos con-

vencionales, sino que también

las variedades Blue Leaf son

fuertes en la lucha integrada pero,

mejor aún, se están abriendo ca-

mino en la producción ecológi-

ca, donde la satisfacción de los

agricultores es máxima. Cada

vez se están demandando más los

cultivos ecológicos y variedades

como Manglar RZ, Sendero RZ

o Paisaje RZ que tienen la ca-

racterística de que se han adap-

tado a las mil maravillas en este

ámbito logrando un resultado

más que optimista para sus agri-

cultores. De hecho, algunos pro-

ductores ya están trabajando con

estos materiales en sus fincas y

las sensaciones que muestran son

muy óptimas. Gran producción,

alta calidad, frutos que cumplen

todas las exigencias del merca-

do y con un color más oscuro que

hacen que sean los productos pre-

feridos por los comerciantes. 

La línea en ecológico va vien-

to en popa desde RZ y el objeti-

vo es poder seguir potenciando

esta forma de producción tanto

en la provincia almeriense como

en la Costa de Granada. � sendero rZ destaca por la vigorosidad de su planta. /FHALMERÍA

� interior de invernadero con producción de manglar rZ. / FHALMERÍA

la campaña a los productores de

pepino”, asegura Jose Luis Rui-

pérez. Los que ya han podido tra-

bajar con este nuevo concepto

Blue Leaf aseguran que consiguen

una alta producción y de gran ca-

lidad, dos aspectos que vienen a

sufragar las demandas tanto de

mercados como de agricultores. 

Con todo ello, la casa de semi-

llas Rijk Zwaan sigue siendo la

mejor opción, puesto que su prin-

cipal fin es ofertar variedades que

cumplan con las demandas del

mercado, aporten soluciones y fa-

ciliten el trabajo tanto de la pro-

ducción como de la comercializa-

ción. 

� Pradera rZ está teniendo muy buena aceptación entre los agricultores. / FHALMERÍA



La casa de semiLLas
s&g tambiéN trabaJa
coN cHareNtais, doNde
destacaN araPaHo y
PeNdragÓN, y coN gaLia
cLÁsico y Larga Vida

� elena sánchez

La casa de semillas Syngenta está

trabajando duro para ofrecer los

mejores materiales de melón a sus

agricultores de la provincia al-

meriense. En este sentido, desde

la entidad han dado a conocer que

los principales tipos con los que

trabajan es con piel de sapo, ga-

lia y charentais, aunque el prime-

ro de ellos marca un especial in-

terés al contar con la mayor par-

te del mercado nacional. Al res-

pecto, el jefe de producto de me-

lón de Syngenta, Pepe Morellá,

indica que “actualmente conta-

mos con Portocarrero, nuestro lí-

der en Almería, y cuyo ciclo de

producción es medio-tardío con

trasplantes de febrero y marzo”.

Una de las características que Mo-

relló ha destacado con respecto

a esta variedad es que “los pro-

ductores de Almería ya empiezan

a conocerla, al igual que los co-

bueno que hemos logrado con

Portocarrero, así como también

aumentar su resistencia a oídio,

ya que los problemas en condi-

ciones de poca luz y mucha hu-

medad proliferan bastante”. 

gaLia

Por otro lado, en cuanto a la tipo-

logía de galia, desde Syngenta es-

como su calidad es alta y la uni-

formidad y apariencia externa es

buena”. 

Asimismo, también dentro de

los piel de sapo, desde Syngenta

informan que cuentan con una va-

riedad en pruebas que está dando

buenos resultados. “Se trata del

número MP-3300. Está en fase

precomercial y lo que estamos in-

tentando con ella es aglutinar lo

mercios, una base importante para

nosotros que siempre desarrolla-

mos para que la cadena de nego-

cio esté contenta desde el pro-

ductor hasta el consumidor final”.

Con respecto a Portocarrero, Pepe

Morellá ha indicado que se trata

de un melón “con una planta con

facilidad de cuaje, que en condi-

ciones de poca luz y altos niveles

de humedad se comporta bien, así

tán trabajando sobre dos líneas, el

galia clásico, “donde contamos

con Siglo, un melón que lleva mu-

cho tiempo en el mercado pero

que por su gran nivel de azúcar y

calidad sigue siendo muy de-

mandado; y los larga vida, donde

tenemos los denominados ‘Mi-

llenium’ con los que pretendemos

recuperar el sabor del galia tradi-

cional y añadirle la calidad del lar-

ga vida”. En este aspecto, la casa

de semillas cuenta con un núme-

ro que aún está en proceso de des-

arrollo, el MD-2488, y que des-

taca por su “calibre adecuado, co-

lor fuerte, escriturado aparente y

con el sabor y la textura más pro-

pia del galia tradicional”, indica

Morellá. 

cHareNtais

Finalmente, dentro de la tipología

de los charentais semi larga vida,

el jefe de producto de melón de

Syngenta comenta que “nosotros

estamos trabajando con dos varie-

dades, Arapaho y Pendragón, ca-

racterizadas por su cambio de co-

lor en el momento de la recolec-

ción. Sus zonas de producción es-

tán en estos momentos en El Ejido

y el Norte de la provincia y se es-

tán usando para ciclos tempranos-

medios”. En cuanto a las caracte-

rísticas principales de estas dos va-

riedades de Syngenta destacan “la

gran uniformidad del producto, su

escriturado atractivo y color de la

carne naranja intenso, con un sa-

bor y aroma típico del charentais”. 

Portocarrero, un piel de sapo que se
porta bien con poca luz y alta humedad

syNgeNta

� Portocarrero es un piel de sapo con una alta resistencia a oídio. / SYNGENTA

� e. sánchez

La sandía mini está cogiendo

cuota de mercado en los dos úl-

timos años, ya que sus caracte-

rísticas y facilidades, tanto para

el comprador como para el con-

sumidor, son muchas. De hecho,

esta variedad ya es conocida en

el continente europeo no sólo por

su aspecto exterior, sino también

por su sabor, carne roja intensa

y calidad. En este sentido, José

Gabriel Aranda, agricultor de la

zona de Dalías, explica que “las

tendencias que estamos viendo

en las últimas campañas son que

los países cada vez demandan

una fruta de menor calibre, fácil

manejo y que para el consumi-

dor no sea complicado conser-

varlo en la casa”. Asimismo,

Aranda añade que no sólo es la

variedad más solicitada, sino que

también “está siendo una de las

más cultivadas en el campo al-

meriense, sobre todo porque las

cooperativas y las SAT las están

solicitando bastante”. 

caLibres Pequeños

Uno de los principales motivos

de este hecho es que las otras va-

riedades como la sandía blanca

o la negra “tienen mucho tama-

ño y a la hora de transportarla es

más complicado. Además, los

consumidores se han acostum-

brado a calibres más pequeños y

les es más fácil conservarla en

sus frigoríficos”. De hecho,  este

agricultor daliense asegura que

“el 70 por ciento de la sandía

mini va destinada a Alemania,

mientras que el 30 por ciento res-

tante se lo reparten entre Ingla-

terra, Holanda y Bélgica”. En

cuanto a la zona del Almanzora,

la mayor superficie de cultivo al

aire libre de la provincia alme-

riense, Pascual Soler, responsa-

ble de la organización agraria

ASAJA en esta parte de Alme-

ría, afirma que la tendencia de

este año pasado ha sido “au-

mentar la producción de sandía

negra sin pepitas en detrimento

de la negra con pipa. De hecho,

el aumento fue de un 30-40 por

ciento, aproximadamente, ya que

las exigencias del mercado es-

tán cambiando y nosotros nos te-

nemos que adaptar a ellas. La

venta de negra con pepitas está

cayendo cada año y no nos sale

rentable seguir con su cultivo”. 

Y es que estas nuevas tenden-

cias de los mercados, en cuanto

al consumo de frutas más pe-

queñas y sin pepitas en su inte-

rior, están provocando que los

agricultores cambien su forma

de producción y tengan una

mente abierta a la hora de acep-

tar nuevas alternativas que per-

mitan que su rentabilidad se

mantenga en unos buenos nive-

les.

La sandía mini gana terreno y es una de las
variedades más demandadas por europa

teNdeNcias deL mercado

� La mini es una de las sandías más atrayentes. / ANECOOP
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PEsE a sEr lídErEs EN
FraNcés y EsPañol, su
NovEdad Para EstE año
soN dos holaNdEsEs,
mastil F1 y NuN 04063
cul Para PrimavEra

� isabel Fernández

Nunhems es, como afirmó su téc-
nico especialista en pepino, Mi-
guel Ángel Jiménez, “la única em-
presa con fuerte presencia comer-
cial en los tres mercados de pepi-
no”, es decir, en los segmentos de
pepino tipo Almería u holandés,
pepino francés y, por último espa-
ñol. Asimismo, y por si esto fue-
se poco, “en los tres tipos cubri-
mos todo el ciclo”. La empresa es
líder, sobre todo, en los mercados
de pepino francés y español y, de
hecho, cuenta con dos variedades
de referencia, una en cada uno; así,
Renoir F1 “es la variedad de fran-
cés que se pone en, prácticamen-
te, toda Almería entre agosto y sep-
tiembre”, mientras que Poseidón
F1 copa el mercado del pepino es-
pañol para plantaciones en esas
mismas fechas.

Sin embargo, y pese a ese lide-
razgo, las dos principales noveda-
des de Nunhems para esta campa-

octubre. Todas estas variedades son
resistentes al virus del amarilleo y
destacan por sus frutos muy oscu-
ros y alta producción, algunas,
como Mirlo F1, incluso, “en con-
diciones de calor”.

otras variEdadEs

Nunhems es líder en los mercados
de pepino francés y español, don-
de, de hecho, cuenta son sendas va-
riedades de referencia. Pero junto
a Renoir F1, en francés, y Poseidón
F1, en español, la casa de semillas
cuenta con otro grupo de varieda-
des que, en uno y otro caso, vienen
a completar los ciclos de cultivo.
De este modo, y en el caso del pe-
pino francés, Nunhems cuenta con
Ródano F1, para plantaciones que
van desde mayo hasta julio, y con
Arnaud F1, para octubre.  En el caso
del primero destaca que es capaz de
conseguir “frutos muy oscuros en
condiciones de calor”, mientras que
Arnaud F1 “es una planta muy vi-
gorosa, lista para producir con frío”.

Por último, y en lo que respecta
a sus variedades de pepino español,
Nunhems cuenta con Dymas F1,
Urano F1 y Ciclón F1, que vienen
a sumarse a Poseidón F1. Con es-
tas variedades, la casa de semillas
cubre el ciclo de cultivo comple-
to. Un ciclo que puede comenzar
con la puesta de Dymas F1, el de
puesta más temprana,  y concluir
con Ciclón F1, el más tardío. Todas
estas variedades se caracterizan por
su fruto oscuro, muchas espinas y
por ser plantas con resistencia al oí-
dio.

Nunhems logra cubrir todo el ciclo de
cultivo en todos los tipos de pepino

úNica EmPrEsa PrEsENtE EN los trEs mErcados dE PEPiNo

� mastil F1, novedad en pepino tipo almería para esta campaña.

� i. F. G. 

El pepino sigue siendo, junto con
tomate y pimiento, el tercer pro-
ducto más exportado de la provin-
cia y, por ende, uno de los que más
aporta a su balanza comercial. Tan-
to es así que, entre los meses de
enero y septiembre pasados, según
los datos más recientes de la Dele-
gación Provincial de Agricultura y
Pesca, las ventas al exterior de este
producto sumaron 129’75 millo-
nes de euros, o lo que es lo mismo,
el 8’7% del valor total exportado
por la provincia en el período men-
cionado. Con estos números, el pe-
pino se consolida como el tercer
producto más comercializado en el
exterior por Almería, puesto que
ocupa desde hace mucho tiempo.

Entre los mercados de destino del
pepino almeriense, Alemania con-

El pepino se consolida como el tercer producto
más exportado de la provincia hasta septiembre

� sus ventas sumaron 129 millones hasta ese mes. / FHALMERÍA

últimos datos

ña se enmarcan en el segmento de
pepino tipo Almería u holandés.
En este sentido, Jiménez comentó
que “Mastil F1 es nuestra novedad
para temprano”, es decir, para
siembras en los meses de julio y
agosto. De esta variedad destacó
“su rápida producción, su fruto
muy oscuro, el poco aborto” y, so-
bre todo, “su gran calidad de fru-
to durante todo el ciclo”. “Los fru-
tos del final de cada cultivo son,
prácticamente, iguales que los del
principio y esto es importantísis-
mo, sobre todo, a la hora de hablar
de precios”, explicó. Asimismo, el
técnico especialista en cultivo de
pepino de Nunhems apuntó que
Mastil F1 “es resistente al virus del
amarilleo”. 

Este año, la empresa cuenta, ade-
más, con una variedad para pri-
mavera, o lo que es lo mismo, para
plantaciones entre los meses de
enero a marzo: Nun 04063 CUL.
Esta variedad, según explicó el téc-
nico de la casa de semillas, desta-
ca por “su alta rapidez de produc-
ción”, algo muy importante en pri-
mavera, cuando los ciclos del cul-
tivo son más cortos. Del mismo
modo, llamó la atención sobre su
fruto, del que dijo que “tiene un ta-
maño medio, comercial, que no se

alarga mucho”. Y es que, tal y
como señaló, uno de los proble-
mas del pepino de primavera es,
precisamente, “que los frutos se
alargan mucho”. Por último, y con
respecto a Nun 04063 CUL, co-
mentó que es una variedad resis-

tente tanto al virus del amarilleo
como al oídio.

Nunhems completa su oferta de
pepino tipo Almería con Mirlo F1,
para plantaciones en agosto; Misil
F1, ideal para el mes de septiem-
bre; y Yacaré F1, para ponerlo en

tinúa ocupando un lugar predomi-
nante. De hecho, la mayor parte de
las ventas de este producto se des-
tinan al país germano campaña tras
campaña, donde éste ha logrado
abrirse un hueco más que intere-
sante entre sus consumidores.

De entre los distintos tipos de pe-
pino que se cultivan en Almería, ni
que decir tienen que el tipo Alme-
ría es el que más valor aporta a esas
ventas en mercados extranjeros; es
más, este producto se cultiva pen-
sando, exclusivamente, en la ex-
portación, mientras que otros tipos,
como el francés o el español tienen
más cabida en el mercado nacio-
nal.

El pepino es, junto con el pi-
miento, el cultivo mayoritario en
el Poniente provincial; no en vano,
ya en la campaña pasada, la
2010/2011, en Almería se destina-

ron 4.550 hectáreas a su produc-
ción, en torno a 50 hectáreas más
que un año antes, la mayor parte en
la franja comprendida entre Adra
y Almería capital. Pese a los alti-
bajos en sus cotizaciones, depen-
diendo el año, lo cierto es que el
pepino sigue siendo uno de los cul-
tivos más característicos de la pro-
vincia y, es más, uno de los culti-
vos de confianza de los agriculto-
res, que se resisten a abandonarlo,
entre otras cosas, por su baja pues-
ta en producción. Y es que, a dife-
rencia de pimiento o tomate, los
costes de producción de esta hor-
taliza son ligeramente menores.

El pepino puede considerarse, sin
lugar a dudas, uno de los baluartes
de la agricultura almeriense. Este
producto es muy conocido en to-
dos los mercados de la provincia y,
es más, está bastante asentado en
todos ellos. Junto al tipo Almería,
dedicado casi en exclusiva a la ex-
portación, los tipos francés y es-
pañol se vuelcan en el mercado na-
cional, donde son muy apreciados
por los los consumidores de la ge-
ografía española.
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LA consEJErA ALEGA
quE En Los úLtiMos
trEs Años hA EnviAdo
Más dE 1 MiLLón dE
Euros PArA víAs
rurALEs EJidEnsEs

� rafa villegas

Desde que se constituyera la nueva

Junta de Gobierno del Ayunta-

miento de El Ejido, el nuevo con-

cejal de Agricultura, Ganadería y

Medio Ambiente, Manuel Gómez

Galera, siempre ha defendido que

para él “el arreglo de los caminos

rurales del municipio es una prio-

ridad”. Sin embargo, una vez que

han conocido la cuantía que reci-

birá la ciudad para este fin con el

Plan Encamina2 de la Junta, de

sólo 200.000 euros, no han dudado

en calificarlo de “vergonzoso”.

Gómez Galera ha asegurado que

“en la actualidad los caminos no

están a la altura debido a que han

estado los últimos 4-5 años sin

mantenimiento por parte de la an-

terior Corporación Municipal”.

Respecto al Plan Encamina2, la-

menta que tenga “un presupuesto

de sólo 118 millones de euros para

toda Andalucía, de los que la

provincia de Almería recibirá ape-

nas 14”. Además ha explicado que

le parece “indignante que El Eji-

do, que tiene 7.003 explotaciones

agrarias, es decir el 20 por ciento

de las almerienses, sólo reciba el

1,2 por ciento del dinero que lle-

gará a la provincia, unos 200.000

euros”.

En la misma línea se ha pro-

nunciado el alcalde de El Ejido,

Francisco Góngora, quien ha ase-

gurado que es una injusticia, so-

bre todo si se tiene en cuenta que

“el municipio cuenta con la red

de caminos rurales más impor-

tante de toda Andalucía”.

La consejera de Agricultura y

El Ayuntamiento de El Ejido lamenta que la
Junta destine solo 200.000 euros a caminos

El Gobierno ejidense actúa para
evitar inundaciones en vías rurales
Con la intención de evitar lo

que en época de lluvias suele

ser habitual en muchos cami-

nos rurales del municipio, el

Equipo de Gobierno ejidense

ha puesto en marcha un Plan de

Drenaje para evitar inundacio-

nes. Al respecto, el concejal de

Agricultura, Ganadería y Medio

nizaciones por responsabilidad

patrimonial de los vehículos da-

ñados a consecuencia del mal

estado que presentan estos ca-

minos”. Tras haber aplicado el

Plan en el camino de Los Com-

pradores, el de Aldenor o

Tierras de Almería, ahora se

centran en la Rambla del Loco.

Ambiente, Manuel Gómez Gale-

ra, ha asegurado que “con este

plan, no sólo se va a mejorar la in-

fraestructura viaria de la zona, sino

que también se evitarán las inun-

daciones en invernaderos”. Así,

como ha continuado explicando el

edil, “el Ayuntamiento evitará te-

ner que hacer frente a las indem-

PrEvEnción

En EL MuniciPio

� El alcalde y el concejal de Agricultura del Ayuntamiento de El Ejido se reunieron, junto a parlamentarios del PP, con la consejera. / FHALMERÍA

� Alcalde y concejal en el camino de La Maleza. / FHALMERÍA

Pesca de la Junta de Andalucía,

Clara Aguilera, lamentó las que-

jas y afirmó que la mejor prueba

del buen hacer de su Consejería

al respecto es “el millón de eu-

ros que ha destinado al arreglo

de caminos rurales de El Ejido

en los últimos tres años, una in-

versión que se ha realizado a pe-

sar de que el mantenimiento de

los caminos es competencia mu-

nicipal”. Además, Aguilera ha in-

sistido en que “la Junta ha hecho

un gran esfuerzo en beneficio de

los agricultores de este munici-

pio, a pesar de que el alcalde diga

lo contrario. Es falso que los ca-

minos no se arreglen porque la

Junta no quiere. Lo que sí es cier-

to es que son competencia mu-

nicipal y, a pesar de eso, la Jun-

ta ha colaborado para su acondi-

cionamiento”.
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clisol agro implanta Heliosec
para las aguas residuales

comPromiso

� visita del alcalde de El Ejido y el concejal de agricultura a la Estación Experimental. / FHALMERÍA

� rafa villegas

La Concejalía de Agricultura, Ga-

nadería y Medio Ambiente del

Ayuntamiento de El Ejido ha mos-

trado su total disposición a la Es-

tación Experimental ‘Las Palme-

rillas’ de la Fundación Cajamar

para, con la firma de un futuro

convenio, contribuir a difundir los

resultados de los trabajos que se

llevan a cabo en la finca. Fruto de

estas nuevas relaciones, el con-

cejal del ramo, Manuel Gómez

Galera, ha asegurado que “llega-

remos, incluso, a adaptar las or-

denanzas municipales para con-

tribuir a mejorar los invernade-

ros”.

En concreto, el concejal ha ex-

plicado que uno de los trabajos

que en su visita junto al alcalde

de El Ejido, Francisco Góngora,

a la Estación Experimental ‘Las

Palmerillas’ le llamó más la aten-

ción fue “la conclusión por parte

de los investigadores de la Fun-

dación Cajamar de que se puede

mejorar aún más la ventilación en

los invernaderos de tipo parral,

por lo que incluiremos nuevos re-

quisitos en futuras ordenanzas

Clisol Agro es la primera em-

presa andaluza que implanta He-

liosec. Se trata de un nuevo sis-

tema de gestión de aguas resi-

duales para zonas de cultivo

muy fácil de usar en el que los

productores pueden recuperar

los residuos de fumigaciones

después de un tratamiento agro-

químico o simplemente de los

abonos en el caso de invernade-

ros que producen con lucha in-

tegrada. Los residuos se con-

vierten en sólidos, pasan a re-

cogerlos y se desechan de for-

ma fácil.

municipales para contribuir a

ello”.

Por otra parte, Gómez Galera

valoró muy positivamente tam-

bién otros trabajos de

investigación que se desarrollan

en la Estación como “el que tra-

ta de encontrar flora autóctona que

pueda servir de refugio a insectos

auxiliares que, además de esa fun-

ción, también sirve para embe-

llecer los aledaños de los inver-

naderos”, ha asegurado el conce-

jal.

Del mismo modo, al edil eji-

dense le interesaron también otros

proyectos, como el que se está lle-

vando a cabo “para mejorar la po-

linización del calabacín dejando

a un lado las hormonas naturales,

que no obstante no son perjudi-

ciales”, como ha asegurado, así

como otro trabajo de investiga-

ción que se centra, como confir-

mó Gómez Galera, “en enseñar

a los agricultores cómo tener su

propia planta de compostaje en su

invernadero”. No  obstante, el

concejal reconoció que “no es un

proyecto del que puedan benefi-

ciarse todos porque tienen que te-

ner al menos 2 ó 3 hectáreas”.

El consistorio ejidense adaptará sus ordenanzas
para contribuir a la modernización en el campo

� r. v. a.

� r. v. a.

El Ejido incrementa hasta cuatro
las patrullas rurales de Policía local

vigilancia

de posibles comportamientos que

no se ajusten a la legalidad, con

el fin de que la respuesta de este

servicio sea aún más rápida y

efectiva”. Góngora también ha

alabado la colaboración y dispo-

nibilidad que, en este campo, tie-

nen de la Guardia Civil.

El Equipo de Gobierno del

Ayuntamiento de El Ejido, con el

alcalde del municipio, Francisco

Góngora, a la cabeza, ha amplia-

do el servicio de patrullas rurales

de Policía Local para incremen-

tar la seguridad en las zonas ru-

rales de la localidad. En concre-

to, de los dos agentes que se en-

cargaban de estas funciones se ha

pasado a nueve, a los que se suma

un incremento en medios mate-

riales con la inclusión de dos ve-

hículos todoterreno, dos motoci-

cletas y dos quad.

Góngora ha asegurado que

“para este Equipo de Gobierno la

vigilancia en el campo es vital y,

por ello, estamos haciendo este

gran esfuerzo en una situación de

serias dificultades económicas”.

El alcalde entiende, además, que

“es importante que la Policía Lo-

cal dé cobertura también a las zo-

nas rurales lo que, a su vez, será

un elemento disuasorio para pre-

venir actos delictivos en nuestro

campo”.

Para el alcalde, no obstante, “es

fundamental la colaboración de

los agricultores en la indicación

ya tiEnE rEsiduo cEro

� El alcalde ejidense con las nuevas patrullas rurales. / FHALMERÍA



� r. v. A.

iU-roquetas denuncia que
le denegaron la entrada al
Consejo Municipal Agrario

Izquierda Unida (IU) de Ro-

quetas de Mar ha lamentado que,

“tras numerosas ocasiones en las

que distintos partidos de la opo-

sición pidieron que el Equipo de

Gobierno convocara el Consejo

Municipal Agrario, una vez que

lo hacen no cuenten con nosotros

para participar”.

Así, según relatan desde este

partido político, “viendo que du-

rante la mañana nadie del Go-

bierno local informaba a los de-

más partidos de la reunión, nos

dirigimos al concejal de Agri-

cultura, Nicolás Manzano, para

obtener información, afirmando

el concejal que sí estaba convo-

cado”. Aseguran que “pasó todo

el día y a los partidos de la opo-

sición no se les citó para la reu-

nión por lo que nos personamos

sobre 20 minutos antes de que

comenzara para pedir la incor-

poración al Consejo ese día”.

Para sorpresa de los grupos de

la oposición, como relatan des-

de IU, Manzano “nos dijo que

según los estatutos no se permi-

tía la entrada a personas que no

estuviesen en el Consejo, bien

concejales, público o prensa”.

Entonces, la oposición argu-

mentó que existían unos repre-

sentantes de cada grupo para los

distintos órganos colegiados, a

lo que Manzano replicó, según

afirman desde IU, que “se ten-

dría para otros pero en el de

Agricultura no podía ser”.

Así, tanto PSOE como IU e

INDAPA lamentan lo sucedido

y esperan “que no vuelva a ocu-

rrir”, ya que les parece “indig-

nante que a concejales de este

Ayuntamiento se les niegue la

entrada a un órgano colegiado

en el cual tienen representación”.

A todA LA oposiCióN

� rafa villegas

La Delegación de Medio

Ambiente de la Junta de Andalu-

cía en Almería está realizando tra-

bajos de acondicionamiento de

cauces en más de sesenta munici-

pios de toda la provincia con un

presupuesto total de 2,6 millones

de euros. Gracias a este programa

de prevención de inundaciones, en

la localidad de Adra se está ac-

tuando en siete cauces, de los que

ya se han retirado 520 toneladas

de residuos vegetales.

El presupuesto fijado para el

municipio de Adra es de casi

102.000 euros, según ha explica-

do en la presentación de las obras

en la Rambla de la Estanquera la

delegada provincial de Medio Am-

biente de la Junta de Andalucía en

Almería, Sonia Rodríguez.

Concretamente, la limpieza se

está llevando a cabo en los cauces

abderitanos de la Rambla de los

Cajorros, Barranco Zabala, Ba-

rranco Toril, Barranquillo Malo,

Barranco La Vieja, así como de

Barranco Fuente del Ahijado y la

ya nombrada Rambla de la Estan-

quera.

La delegada considera que “re-

sulta fundamental la implicación

de todos en el mantenimiento y

limpieza de los cauces. Es evidente

que el desarrollo de los procesos

naturales nos obliga cada año a re-

alizar este tipo de tareas a las que

se destinan importantes partidas

presupuestarias, pero no es menos

cierto, que si evitamos arrojar res-

tos agrícolas, basura o escombros,

se conservarán mejor”.

La Junta acondiciona siete cauces
en Adra para evitar inundaciones

preveNCióN

� La delegada de Medio Ambiente junto a la alcaldesa. / FHALMERÍA
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El ayuNtaMIENtO busCa
“El MENOr COstE para
El agrICultOr” y EstO
pOdría lOgrarsE, ya
quE la FIrMa NWt NO
NECEsIta FINaNCIaCIóN

� Isabel Fernández

El Ayuntamiento de Níjar y la Ad-
ministración andaluza siguen en
contacto con la empresa checa
NWT, que estudia la viabilidad de
la puesta en marcha de una planta
de tratamiento de residuos agríco-
las en el municipio que, posterior-
mente, se convertirán en biogás.
De momento, según apuntó el con-
cejal de Agricultura y Medio Am-
biente del Ayuntamiento de Níjar,
José Requena, “representantes de
la empresa han estado aquí unas
tres veces, buscando los terrenos
adecuados para la ubicación de la
planta y estudiando las posibili-
dades de la red eléctrica”. Reque-
na afirmó que tanto desde el Con-
sistorio nijareño como desde la pro-
pia Administración están conven-
cidos de que ésta es “la solución
definitiva” al problema de la ges-
tión de residuos agrícolas en la pro-
vincia y, por ello, “estamos echán-
dole una mano a la empresa, ayu-

que, ni mucho menos, ofrece la ac-
tual planta instalada en la zona, Al-
baida.

El prOyECtO

La firma checa NWT ofrece un tra-
tamiento integral de los restos ve-
getales, según pudieron compro-

más se ajusta a este fin. Tanto es así
que, según comentó Requena, “el
tratamiento de los residuos sería
gratis”, mientras que se buscarían
fórmulas para que “el transporte
fuese lo más barato posible para el
agricultor”. Al final, “lo que que-
remos es que los costes estén muy
por debajo de los actuales”, algo

dándoles en todo lo que podemos”,
explicó.

Con la futura implantación de
esta empresa en el Levante pro-
vincial, el Ayuntamiento de Níjar
quiere que el tratamiento de resi-
duos suponga “el menor coste po-
sible para el agricultor” y, de mo-
mento, la propuesta checa es la que

bar tanto el edil de Agricultura ni-
jareño como el alcalde del munici-
pio, Antonio Jesús Rodríguez, en
una visita reciente a la República
Checa. En concreto, el proyecto
persigue la generación de biogás;
para ello, los residuos se dejan fer-
mentar, a la vez que se le aplican
bacterias que producen un gas y
este gas se concentra y extrae del
proceso. Este gas resultante, ele-
vado a la presión conveniente, se
utiliza como combustible que, a su
vez, se lleva hasta los motores, “lo
que sería suficiente para cubrir el
gasto de todo el procedimiento”,
según explicó tras su visita a la
planta checa el alcalde de Níjar.

Antonio Jesús Rodríguez reco-
noció que “la inversión sería im-
portante”, aunque la empresa NWT
no necesita de aportación externa.
Asimismo, afirmó que, antes de
emprender el proyecto de forma
definitiva, “debemos tener claro
que la adaptación de estos proce-
sos se puede hacer en el munici-
pio”, algo que, de momento, pa-
rece que es así. Por último, Rodrí-
guez apuntó a su vuelta que aún “se
debe profundizar en los estudios
y analizarlos, aportando la garan-
tía de que la solución es posible y
viable en nuestro municipio”.

Níjar ve la llegada de la empresa checa como
“la solución definitiva” a la gestión de residuos

hIgIENE rural

� El alcalde de Níjar, antonio Jesús rodríguez, y el edil de agricultura, José requena, visitaron Chequia.

� I. Fernández

Costa de Níjar también será pro-
veedor de Mercadona en el nuevo
centro que la cadena de supermer-
cados valenciana acaba de abrir en
Campohermoso. Así lo afirmó su
presidente, Esteban Caballero, du-
rante la visita que, recientemente,
recibió del diputado provincial de
Agricultura, Óscar Liria, y el al-
calde de Níjar, Antonio Jesús Ro-
dríguez. Durante el encuentro, Ca-
ballero expuso a ambos su mode-
lo de comercialización y les expli-
có cómo provee de hortalizas a
Mercadona. Asimismo, les avanzó
que sería el suministrador del nue-
vo ‘súper’ que la cadena preveía

Costa de Níjar también será
proveedor de Mercadona en su
nuevo ‘súper’ de Campohermoso

CON la dIstrIbuCIóN

abrir en Campohermoso a princi-
pios de 2012 y que, finalmente, se
adelantó a finales de noviembre;
en concreto, el supermercado se
abrió al público el pasado 25 de no-
viembre.

Otras vIsItas

Durante esa jornada, el diputado
provincial y el regidor nijareño no
sólo visitaron Costa de Níjar, sino
que también tomaron contacto con
Coprohníjar y con la alhóndiga
Agro San Isidro. En el caso de la
primera comercializadora, su pre-
sidente, Antonio García Padilla, les
mostró con detalle la cadena de en-
vasado con la que cuentan y des-

tacó la modernidad de sus instala-
ciones, algo que, a su juicio, no sólo
incide en los productos, sino tam-
bién en los propios agricultores.

Por último, durante su paso por
Agro San Isidro, su gerente, Fran-
cisco Martín, les explicó algunas
de las diferencias existentes entre
los dos modelos de comercializa-
ción arraigados en la provincia,
como son la cooperativa y la su-
basta. En este sentido, Martín abun-
dó en ambos modelos se rigen por
parámetros diferentes y, además,
cuentan con distintos tipos de ges-
tión. Con estas visitas, el diputado
Óscar Liria quiso tener un contac-
to directo con el sector agrícola ni-
jareño.
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El iNiCio dE CAmpAñA
No EStá SiENdo fáCil A
CAuSA dE loS bAJoS
prECioS y pESE A lA
buENA CAlidAd dE
todoS loS frutoS

� isabel fernández

Los datos del primer aforo de cí-
tricos facilitados por la Delegación
Provincial de Agricultura y Pesca
estiman una caída de la producción
del 7’4% en esta campaña, que aca-
ba de comenzar, pasando de las
249.402 toneladas de hace un año
a las 230.941 toneladas. El princi-
pal damnificado de esta reducción
de volúmenes es la mandarina que,
de hecho, según las cifras del afo-
ro, vería mermada su producción
en más de un 14’5%, hasta las
58.999 toneladas. Naranja y limón,
por su parte, verían reducidos sus
volúmenes en un 4’6% y un 4’88%,
respectivamente. Desde la Dele-
gación insistieron en que estos da-
tos “son provisionales”, puesto que
corresponden al primer aforo y, por
tanto, son susceptibles de “sufrir
cambios conforme se desarrolle la
campaña”. Y es que el ejercicio no
ha hecho más que empezar.

Los productores de cítricos de la
provincia ya están recolectando sus

primeros frutos y, al igual que le
ocurre al resto de agricultores al-
merienses, están teniendo en los
precios su principal ‘caballo de ba-
talla’. En este sentido, Diego Cas-
taño, responsable de Cítricos de
ASAJA-Almería, comentó que
mandarina y naranja cotizan a pre-
cios aceptables, si bien es cierto que
“rozan el límite de la rentabilidad”.
Así, “las mandarinas clementinas

se están vendiendo a unos 0’25 eu-
ros el kilo en el huerto, mientras
que las naranjas están entre los 0’18
y los 0’21 euros”. Caso muy dis-
tinto es el del limón, que si bien
“empezó a venderse a unos 0’45
ó 0’50 euros, ahora no pasa de los
0’18 euros el kilo”.

Por otro lado, y en lo que respecta
a la calidad de los frutos, el res-
ponsable de ASAJA-Almería afir-

mó que “está siendo muy óptima”.
La ausencia de lluvias durante,
prácticamente, todo el mes de oc-
tubre, evitó la pudrición de los cí-
tricos, así como la aparición de en-
fermedades derivadas del exceso
de humedad. Asimismo, y pese a
las primeras precipitaciones del
mes de noviembre, la calidad sigue
siendo “buena”, concluyó Diego
Castaño.

Agricultura prevé un descenso del
7’4% en la producción de cítricos

� i. f. g. 

El valor de las
exportaciones
de almendra
crece un 6%

Las empresas almerienses ex-
portaron 1.954 toneladas de al-
mendra entre los meses de ene-
ro y agosto de este año, según
los últimos datos hechos pú-
blicos por la Delegación Pro-
vincial de Agricultura y Pesca.
Esta cifra es, prácticamente,
igual a la de hace un año; sin
embargo, y en lo que respecta
al valor de estas ventas al ex-
terior, éste se incrementó un
6%, hasta superar los 7’3 mi-
llones de euros. Con estos nú-
meros, Almería se sitúa como
la quinta provincia española ex-
portadora de frutos secos, sólo
por detrás de Tarragona, Ali-
cante, Albacete y Murcia. Y es
que el almendro es el cultivo
que más superficie ocupa en la
provincia, casi 59.000 hectá-
reas.

Con respecto a los mercados
de destino de la almendra al-
meriense, Alemania se conso-
lida como el primer consumi-
dor y, de hecho, en los ocho pri-
meros meses de este año, el
país germano importó el 53’3%
del total de producto comer-
cializado en el exterior y que
alcanzó un valor de casi 4 mi-
llones de euros. Tras Alemania
se situaron Italia, con el 31’1%
y 2’2 millones de euros; Fran-
cia, con el 6’5%; e India, con
el 5’5%. Volúmenes bastante
menores se destinaron, según
la Delegación, a destinos tan
dispares como Dinamarca, Lí-
bano, Países Bajos, Reino Uni-
do o Bélgica.

importACioNES

Este aumento de las exporta-
ciones de almendra por parte
de las empresas de la provin-
cia viene acompañado de un
descenso de las importaciones.
De este modo, entre los meses
de enero y agosto pasados, el
valor de las compras de este
fruto seco se redujo casi un
14% y sumó apenas 3’4 millo-
nes de euros. 

Por último, las previsiones
del último aforo de frutos se-
cos realizado por la Delegación
Provincial de Agricultura y
Pesca estima una producción
de en torno a 14.000 toneladas
para esta campaña, un 23’2%
más que en 2010.

hAStA AgoSto lEvANtE

� las primeras lluvias del mes de noviembre no han causado daños en los frutos. / FHALMERÍA

� i. fernández

El delegado provincial de Agricul-
tura y Pesca, José Antonio Salinas,
afirmó que la Unión Europea (UE),
cuando habla de sus acuerdos con
los países terceros, “se olvida por
completo de la necesidad de exigir
la reciprocidad necesaria”. Salinas
hizo estas declaraciones durante la
inauguración de la jornada ‘Pers-
pectivas de futuro del sector agra-
rio después de 2013’, organizadas
por UPA-Almería en Vélez Rubio.

El delegado provincial aprove-
chó la oportunidad, además, para
plantear que la reforma de la Polí-
tica Agraria Común (PAC) pro-
puesta por la Comisión Europea se
aplace hasta que la UE disponga
del presupuesto suficiente para aco-
meterla. Asimismo, mostró su re-

chazo a la conocida como ‘tasa pla-
na’, ya que, a su juicio, una ayuda
base para todos los productores eu-
ropeos por igual “no contribuye a

generar empleo y sólo provocaría
un trasvase de fondos desde los pa-
íses mediterráneos a los del Norte
y Este de Europa”. Según Salinas,

esto “supondría una menor pro-
ductividad, menor competitividad
y mayor burocracia”, justo lo con-
trario a lo que aspira la propia UE,
“que habla de contribuir a una agri-
cultura competitiva e innovadora”.
En esta misma línea, Salinas ad-
virtió del incremento de la buro-
cracia que acarrearía la la nueva
PAC, cuando lo que urge, según in-
sistió, es “simplificar la tramitación
de ayudas tanto a las regiones como
a los beneficiarios”.

Por último, el delegado provin-
cial del ramo recordó que, en la
campaña 2010/2011, casi 10.000
agricultores de la provincia perci-
bieron unos 30 millones de euros
en ayudas directas de la PAC. La
mayor parte de esta cantidad, 16’8
millones, correspondieron a dere-
chos de Pago Único.

“la uE se olvida de la necesidad de exigir la
reciprocidad necesaria a los países terceros”

JorNAdA ‘pErSpECtivAS dE futuro dEl SECtor AgrArio dESpuéS dE 2013’

� El delegado José Antonio Salinas en la inauguración. / FHALMERÍA
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eSte caldo de
Selección de vinoS de
Fondón ha Sido elegido
Por un exPortador
Para que llegue a la
zona de Siberia

� elena Sánchez

La bodega almeriense Selección

de Vinos de Fondón ha presenta-

do, en la sede de la Asociación de

la Prensa de Almería, su nuevo

proyecto de internacionalización

de su caldo ‘Tetas de la Sacrista-

na’. José López, administrador y

gerente de la entidad, explica que

“esta andadura internacional la

vamos a comenzar en Rusia, en

concreto, en Siberia, donde van a

llegar a lo largo de esta semana

2.500 botellas, de las cuales, ya

están vendidas 2.000”. 

‘Tetas de la Sacristana’ ha sido

elegido por un exportador que es

el que se va a encargar de vender

‘tetas de la Sacristana’ comienza su
andadura en rusia con 2.500 botellas

internacionalización

� miembros de la bodega almeriense Selección de vinos de Fondón. /FHALMERÍA

Sin embargo, a lo largo de un año,

en total, serán 40.000 botellas las

que se exporten hasta este país,

“aunque nuestro exportador está

allí, y en los tiempos de crisis que

corren, es sin duda un gran paso

adelante para nuestra bodega”,

asegura José López. 

este caldo en la zona de Rusia.

“Fueron ellos los que nos busca-

ron a nosotros, y el hecho de que

ahora podamos estar presentes

interesado en llegar a enviar

80.000 botellas, es decir, nuestra

producción anual actual”. Por este

motivo, la bodega almeriense Se-

lección de Vinos de Fondón ha pa-

sado de tener 11 hectáreas de vi-

ñedos a 21 hectáreas en el pre-

sente año con una producción to-

tal de 150.000 botellas, aunque,

es cierto, que “esperamos que para

la próxima campaña 2012/2013

contemos con un total de 300.000

botellas de ‘Tetas de la Sacrista-

na’ para poder cubrir toda la de-

manda que tenemos con la inten-

ción de que nos llegue”, indica

José López.

Primer envío

En este primer envío se ha ex-

portado únicamente vino tinto de

la variedad ‘Tetas de la Sacrista-

na’ Selección 2009, pero para el

siguiente “también vamos a man-

dar vino blanco y rosado”. Sin

embargo, la acción no queda aquí,

ya que la bodega está ultimando

contratos con otros países como

Alemania, Chile o China. 

Sin duda, una nueva apuesta que

lleva a fortalecer al sector vitivi-

nícola de la provincia almeriense

y a su expansión en los mercados

internacionales. 



vEGA DEl ANDARAx,
BoDEGA y viñEDos
lAujAR sAt y BoDEGAs
sElECCióN viNos DE
foNDóN sE hAN AlzADo
CoN Estos GAlARDoNEs

� Elena sánchez

Tres bodegas almerienses, Vega del

Andarax, Bodega y Viñedos Lau-

jar SAT y Bodegas Selección Vi-

nos de Fondón, han sido galardo-

nadas en el Concurso Nacional de

Vinos ‘Premios Mezquita’, entre-

gados en Córdoba. En concreto,

Vega del Andarax ha logrado el

Premio Mezquita de Plata; mien-

tras que el Premio Mezquita de Oro

ha sido para el vino tinto Cepa Bos-

quet Syrah Barrica 2010, de Bo-

dega y Viñedos Laujar. Asimismo,

esta bodega ha logrado el Mezqui-

ta de Plata con el tinto Cepa Fuen-

te La Reina, y el Mezquita de Bron-

ce ha sido para el tinto Cepa Bos-

quet Barrica 2008. Por último, Bo-

degas Selección de Vinos de Fon-

dón ha logrado un Premio Mez-

quita de Plata.

El Concurso Nacional de Vinos

Premios Mezquita es uno de los

más prestigiosos de España. En su

XIX convocatoria reunió a autori-

zados catadores cuya misión fue

elegir, de entre las muestras pro-

cedentes de distintas bodegas de

las zonas productoras de España,

los tres mejores caldos, que reci-

bieron la etiqueta Gran Mezquita

de Oro, Mezquita de Oro, Mezquita

de Plata y Mezquita de Bronce. El

sello identificativo es una pegatina

con el dibujo de un arco de medio

punto donde se lee el nombre del

premio. 

Finalmente resaltar que la finali-

dad de estos galardones es resaltar

y divulgar la calidad de los vinos

españoles. De hecho, entre sus ob-

jetivos está mejorar el conoci-

miento del mundo de la viña y del

vino, defender su milenaria cultu-

ra, mostrar sus virtudes y defectos,

enseñar la complejidad de su ela-

boración y crianza y la pluralidad

de su procedencia. 

tres bodegas de Almería
logran los ‘premios mezquita’

� E. s. G. 

Cuatro vegas debate sobre la
desalación y la reutilización
de aguas del Bajo Andarax

La comunidad de regantes Cua-

tro Vegas ha mantenido una reu-

nión informativa con sus inte-

grantes con el objetivo de tratar

sobre aspectos relacionados con

la Vega, los Llanos de Almería y

el municipio de Viator que cons-

tituyen el ámbito geográfico de

Cuatro Vegas. En este sentido, du-

rante la asamblea, se debatieron

cuestiones que tenían que ver con

la reutilización, la desalación y el

aprovechamiento de aguas de la

Cuenca del Bajo Andarax. Para

ello, el presidente de la comuni-

dad de regantes, José Antonio Pé-

rez, dejó entrever que pese a los

importantes logros alcanzados en

materia de aguas, son necesarias

más actuaciones que tienen que

ir en línea con la Planificación Hi-

drológica de la Cuenca Medite-

rránea Andaluza, aprobada re-

cientemente por el Consejo de

Gobierno andaluz, donde se pres-

ta especial atención a la moder-

nización de regadíos y al incre-

mento de recursos por desalación

de aguas marinas y la reutiliza-

ción de las aguas regeneradas en

la fran costera mediterránea. 

Con todo ello, José Antonio Pé-

rez también informó a los asis-

tentes que entre las actuaciones

prioritarias previstas en dicha Pla-

nificación Hidrológica para el Ho-

rizonte 2015, en el ámbito de Cua-

tro Vegas destacan la conducción

desde la desaladora de Carbone-

ras a los Llanos de Almería y la

ampliación de la depuradora del

Bajo Andarax. 

CoNtACtos

Por otro lado, el presidente de la

comunidad de regantes Cuatro

Vegas informó que para alcan-

zar los objetivos se estaban man-

teniendo contactos con asocia-

ciones de comercialización, em-

presas especializadas en materia

de tratamiento de aguas, con el

Ayuntamiento de Almería y con

la Junta de Andalucía, confiando

en poder sacar adelante los pro-

yectos de mejora gracias a la con-

cesión de las aguas y con las ayu-

das previstas en la Agenda de Re-

gadío Horizonte 2011.

REuNióN iNfoRmAtivA

� E. sánchez

CC.oo imparte una serie
de cursos relacionados con
el sector agroalimentario

La Federación Agroalimenta-

ria del sindicato de trabajado-

res CC.OO ha iniciado una se-

rie de cursos y actividades de

carácter social en la Comarca

del Bajo Almanzora a través de

diversas actividades dirigidas

a los trabajadores y trabajado-

ras de la zona y a los hijos e hi-

jas de estos mismos. En este

sentido, la nueva tanda de cur-

sos comenzó el pasado mes de

octubre con el de ‘Exploración

al autoempleo: Alimentos ar-

tesanales’, donde las alumnas

han podido elaborar pan, que-

so, conservas, repostería, sala-

zones, etc. de una forma total-

mente artesanal. 

Igualmente, se ha realizado

un curso de Manipulador de

Alimentos, un tema muy vin-

culado a las necesidades for-

mativas del sector agroalimen-

tario, principal fuente de em-

pleo de la zona. Y que el hora-

rio de los cursos está progra-

mado de modo que los traba-

jadores puedan acceder a los

mismos y mejorar sus posibi-

lidades de promoción en la em-

presa. 

tRACtoRistA

Otro de los cursos demandados

debido a la actividad agrícola

de la zona es el de tractorista,

un curso que finalizó a últimos

de noviembre y que permitió a

los trabajadores acceder a nue-

vas posibilidades de empleo y

una mayor estabilidad laboral

en la empresa. 

BAjo AlmANzoRA

RECoNoCimiENto

� premiados, después de la gala celebrada en Córdoba. / FHALMERIA

� E. s. G. 

El delegado de Agricultura, José

Antonio Salinas, ha mantenido una

reunión de trabajo con los presi-

dentes y gerentes de los Grupos de

Desarrollo Rural de Almerían, en

la que han analizado la marcha del

Programa de Desarrollo Rural de

Andalucía, ‘LiderA’, y los deno-

minados Planes de Zona. En este

sentido, Salinas ha valorado el tra-

bajo que realizan estas entidades

en la ejecución de las políticas para

el medio rural, “políticas que a la

vez que contribuyen al impulso de

iniciativas de empresarios y em-

prendedores generadoras de rique-

za y empleo, ayudan a fijar la po-

blación en muchos municipios que,

sin apoyo público, se verían en ries-

go de despoblamiento”. 

En el transcurso de la reunión se

examinaron los proyectos que los

GDR han puesto en marcha o tie-

nen en tramitación desde la puesta

en marcha del programa ‘LiderA’,

así como la marcha del Proyecto

Cooperación para la mejora de ser-

vicios turísticos y de protección del

patrimonio cultural que gestiona-

rán los cinco GDR. 

El delegado de Agricultura se
reúne con los GDR de Almería

ANálisis DEl plAN ‘liDERA’

� El delegado junto a los miembros de los GDR de Almería. / FHALMERIA

Noviembre 2011 - fhalmeríaComarcas40



Una EXPoSiciÓn Ha
PErmitiDo contEmPlar
rEProDUccionES
EXactaS DE laS
VariEDaDES QUE SE
localizan En almEría

� Elena Sánchez

La UAL ha contado durante tres

días con la exposición ‘El mundo

de los hongos’, en la que alumnos

de bachillerato han podido con-

templar reproducciones exactas de

las principales variedades que se lo-

calizan en la provincia. Así, temas

como cuál es la diferencia entre un

hongo y una seta, cómo distinguir

qué especies son perjudiciales para

el consumo humano o qué tipolo-

gía es la más abundante en el cam-

po almeriense son algunas de las

cuestiones que se han podido re-

solver con dicha exposición. De he-

cho, a lo largo de estos tres días, más

de 100 alumnos han tenido la posi-

bilidad de conocer de cerca el tra-

bajo del biólogo Eduardo Galle-

go, experto en micología, la cien-

cia que se dedica al estudio de los

hongos y quien señala que “la ex-

posición ha dado la oportunidad de

realizar un recorrido por los aspec-

tos más relevantes del mundo de los

hongos a través de una serie de pa-

neles explicativos elaborados para

la Semana de la Ciencia”. 

De forma gráfica, sencilla y atrac-

tiva, la información se ha presenta-

do dividida en cuatro grandes blo-

ques: biología de hongos, hongos

y ecosistemas de Almería, princi-

pales reglas para recoger setas co-

mestibles, y Setas comestibles y ve-

nenosas de Almería. 

PocaS Son comEStiblES

De hecho, un dato importante que

se ha podido conocer ha sido el que

en Almería, el 80 por ciento de las

setas carece de valor culinario fren-

te a un 10,5 por ciento que sí es co-

mestible; o que, para evitar intoxi-

caciones cuando se recolectan se-

tas, hay que tener en cuenta una se-

rie de características que ayudarán

a identificar las especies que son

venenosas. 

Además, el atractivo de esta ex-

posición se ha concentrado en una

proyección de diaporamas que acer-

ca al interesado al detalle de textu-

ras y colores y, sobre todo, en un

expositor con reproducciones exac-

tas de las setas y hongos más fre-

cuentes de la provincia de Almería,

que han sido realizadas por un ar-

tesano en micología. 

la Semana de la ciencia da gran
protagonismo al mundo de los hongos

� E. S. G. 

coordinadores
del Proyecto
Enerbioalgae se
citan en almería

El pasado mes de octubre se ce-

lebró en Almería la tercera Reu-

nión de coordinación y gestión

del Proyecto Enerbioalgae a la

que acudieron sus principales res-

ponsables. El objetivo de este

proyecto es utilizar las microal-

gas para limpiar aguas residua-

les y, al mismo tiempo, produ-

cir biomasa que genere biodie-

sel. Así, investigadores del De-

partamento de Ingeniería Quí-

mica de la UAL han diseñado

unos prototipos de reactor para

el tratamiento con microalgas de

efluentes industriales contami-

nados cuyas primeras unidades

ya están funcionando en la Esta-

ción Experimental de Las Pal-

merillas. Otros grupos han lo-

grado aislar cepas de microalgas

de hábitats naturales, con alta ve-

locidad de crecimiento y tole-

rancia a condiciones adversas de

cultivo. Según comenta Gabriel

Acién, coordinador de Ener-

bioalgae en la UAL, “en estos en-

sayos se están utilizando biorre-

actores a los que se han añadido

fertilizantes, CO2, nutrientes que

reproduzcan las condiciones de

las aguas de origen y favorezcan

el desarrollo de las cepas de mi-

croalgas”. A finales de 2012 se

diseñará  e instalará una expe-

riencia a mayor escala para de-

mostrar su viabilidad.

EncUEntromicoloGía

� Producción de setas. 
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� E. S. G. 

regala botellas
de aceite en
unas jornadas
de Gerencia

La Almazara de Canjáyar ha

ofrecido a la Universidad de

Almería botellas de aceite de

oliva como obsequio para los

participantes de las XXIX Jor-

nadas de Gerencia Universita-

ria de las  universidades espa-

ñolas, que se celebró el pasado

mes de octubre. A esta cita asis-

tieron alrededor de 150 geren-

tes de todas las universidades

del país.

Asimismo, recordar que hace

unas semanas el rector de la

UAL, Pedro Molina, mantu-

vo un encuentro con el alcalde

de Canjáyar, Francisco Alon-

so, y con el gerente de la Al-

mazara de Canjáyar, Manuel

Calvache. Uno de los princi-

pales motivos de este encuen-

tro fue reafirmar el compromi-

so de la Universidad y el Ayun-

tamiento de dicha localidad

para seguir colaborando en

nuevas ediciones de los Cursos

de Verano.

La Almazara de Canjáyar es

de una de las empresas de pro-

ducción de aceite de oliva más

consolidadas en la provincia de

Almería. Su cuota de mercado

en el territorio almeriense es

cada vez más creciente con las

vistas puestas en un creci-

miento sostenido en ámbitos

geográficos más amplios.

almazara canjÁyar
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En brEvE...

El CSIC ha descubierto una
nueva especie de gusano ne-
mátodo que ataca la vid y
que ha sido detectado en sue-
los y raíces de viñedos de
Andalucía. De momento, se-
gún el CSIC, este parásito no
pone en riesgo los cultivos,
ya que las poblaciones de-
tectadas son poco numero-
sas. El nemátodo se caracte-
riza por su cuerpo cilíndrico
de 1,5 a 2 milímetros de lon-
gitud y de 45 a 50 micras de
anchura y se alimenta de
plantas. 

IFAPA La Mojonera ha im-
partido un curso de cualifi-
cación en producción inte-
grada con el que los asisten-
tes han obtenido nociones so-
bre comercialización de fru-
tas y hortalizas; procesos y
tecnología postcosecha; tra-
zabilidad o higiene. 

La empresa almeriense Za-
yintec ha descubierto un com-
puesto químico de origen na-
tural (alfa-zingibereno) que
actúa como agente repelen-
te e insecticida contra la Tuta
absoluta en los cultivos de to-
mate, ya que disminuye su
actividad alimentaria.

un gusano que
ataca las vides

cualificación en
producción integrada

nuevo compuesto
contra la tuta

� E. sánchez

Los cítricos absorben el doble
de co2 que el generado por
el consumo industrial

Con el cambio climático cual-
quier estrategia de captura y al-
macenamiento de gases conta-
minantes se configura como pri-
mordial en el ámbito de la sos-
tenibilidad ambiental y, en este
sentido, los cítricos pueden des-
empeñar un papel relevante. De
hecho, el estudio realizado por el
IVIA, ‘La huella del carbono en
plantaciones de cítricos’ estable-
ce que estas plantaciones en
“nuestras latitudes presentan una
capacidad de asimilación de CO2

y un metabolismo muy estables
y adaptados a condiciones cam-
biantes, los que los convierte en
un cultivo muy interesante y pro-
metedor desde la perspectiva de
la mitigación del cambio climá-
tico”. 

Otra de las particularidades de
este cultivo es que tiene una gran
capacidad de almacenamiento de
carbono en sus variados tejidos
que, además, es modulable en
función de los agentes externos
mediante cambios de su activi-
dad fotosintética. A ello, se suma
una elevada eficiencia producti-

sE Están EvaLuando
nuEvas variEdadEs dE
chirimoya, manGo, uva
dE mEsa, nísPEro
jaPonés o caqui Para
aumEntar su vaLor

� Elena sánchez

La necesidad de mejorar las técni-
cas de cultivo viene siendo el reto
fundamental de un sector que está
en continuo cambio. Por ello, den-
tro del programa de trabajo del Área
de Fruticultura Subtropical Medi-
terránea de la Estación Experi-
mental de Las Palmerillas se esta-
blecen tres líneas prioritarias de ac-
tuación trabajando con especies de
clima subtropical y mediterráneo
como la uva de mesa, el níspero, la
chirimoya, el mango o el aguacate.
En este sentido, el responsable del
departamento de Fruticultura Sub-
tropical Mediterránea de la Funda-
ción Cajamar, Juan José Hueso, de-
talla tres líneas principales de ac-
tuación para la presente campaña.
La primera de ellas es la Mejora
Material Vegetal, cuyo objetivo es
la selección y evaluación de nuevas
variedades adaptadas a las condi-
ciones agroclimáticas mediterrá-
neas, buscando sistemas de cultivo
más rentables a partir del material

de incrementar el valor final de la
producción y generar valor añadi-
do haciendo llegar al consumidor
un producto fresco o transformado
de calidad y en óptimas condicio-
nes para el consumo. De hecho, se
está trabajando para conocer la fi-
siología de la maduración y esta-
blecer índices de madurez objeti-
vos que garanticen la calidad final
del producto en chirimoya y níspe-
ro, como primer paso para mejorar
la conservación de la fruta en pos-
tcosecha.

la producción y reduciendo costes
de cultivo. En esta línea se ha pues-
to a punto el cultivo de uva de mesa
en invernadero para adelantar la co-
secha, el uso de técnicas de aclareo
químico o estrategias de riego de-
ficitario postcosecha en níspero ja-
ponés, la mejora de la productivi-
dad y calidad del fruto en chirimo-
ya. 

Finalmente, la tercera línea pro-
puesta para esta campaña está rela-
cionada con la potenciación de la
IV y V gama, con la que se preten-

disponible en los Bancos de Ger-
moplasma y obtenidos a través de
programas de mejor. Actualmente
se están evaluando nuevas varie-
dades de chirimoya, níspero japo-
nés, mango, uva de mesa y caqui. 

En segundo lugar, desde la Esta-
ción Experimental se está estu-
diando el Incremento de la Pro-
ducción y la Calidad, con el objeti-
vo de desarrollar nuevas tecnolo-
gías y técnicas de cultivo que in-
crementen la competitividad del
sector aumentando el valor final de

cultivos subtropicales para saciar la
demanda de avances en el sector agrícola 

En EsPaña...

transfErEncia dE conocimiEnto

� El mango es uno de los productos estudiados en Las Palmerillas. / FHALMERÍA

� Gran producción de naranjas en la provincia almeriense. / FHALMERÍA

va que indica un potencial de gran
magnitud. Por todo ello, desde
Asozumos consideran que “el
cultivo de cítricos contribuye a la
sostenibilidad medioambiental,

lo cual redundará en beneficio de
nuestra industria y de su eficien-
cia, no sólo desde el punto de vis-
ta medioambiental sino también
desde la perspectiva económica”.



aGroTEc

El Centro Tecnológico de la In-

dustria Auxiliar de la Agricultu-

ra-TECNOVA lidera un proyecto

sobre transferencia tecnológica en

Marruecos que persigue, según

apuntaron desde el propio CT al-

meriense, “la puesta en marcha de

un nuevo modelo agro-tecnológi-

co en el que se aplique el conoci-

miento y experiencia almeriense

en agricultura intensiva bajo plás-

tico en la zona nororiental de Ma-

rruecos, así como la creación en

Almería de una oficina de transfe-

rencia tecnológica agrícola hacia

la región africana”.

Este proyecto, denominado ‘Me-

jora agroindustrial mediante trans-

ferencia tecnológica entre Alme-

proyección internacional adquirida

por el sector hortofrutícola provin-

cial, así como la posible búsqueda

de nuevos mercados ante la conso-

lidación de los destinos tradiciona-

les convierten al avión en una al-

ternativa “óptima” para el transporte

de estos productos, “más aún si te

El transporte aéreo de hortalizas se-

ría viable desde el aeropuerto de la

capital. Así se puso de manifiesto

en una jornada sobre ‘Carga aérea,

una realidad a explotar. Almería, pri-

mera provincia exportadora de fru-

tas y hortalizas por vía aérea’, cele-

brada recientemente en el Parque

Científico Tecnológico de Almería

(PITA). Durante la jornada, Santia-

go Yus, director del Aeropuerto de

Almería y ponente, afirmó que la

tienen en cuenta las ventajas que

ofrece para el traslado de mercan-

cías perecederas como la rapidez,

seguridad y fiabilidad”. En este sen-

tido, Yus destacó las característi-

cas del aeropuerto almeriense, que

reúne las condiciones necesarias

para que operen grandes cargueros.

Por su parte, Trinidad Cabeo, pre-

sidenta de la Autoridad Portuaria de

Almería, puso de manifiesto las ven-

tajas de este tipo de transporte para

ciertas mercancías, “especialmente

cuando se trata de mercados lejanos

como EE UU o Canadá”. La entra-

da en juego del aeródromo alme-

riense supone, además, un nuevo

impulso a un concepto fundamen-

tal en el transporte de mercancías

que pasa por la intermodalidad.

Por último, el delegado provin-

cial de Agricultura y Pesca, José An-

tonio Salinas, también presente en

la jornada, llamó la atención sobre

algo que preocupa, y mucho, al sec-

tor, como son “los precios”. En esta

línea, afirmó que “cualquier dismi-

nución que se pueda conseguir en

el componente de los costes, inclu-

yendo el transporte, sería esencial”.

ría y la Región Nororiental de Ma-

rruecos’, aprobado por la comisión

del Programa Operativo de Coo-

peración Transfronteriza España-

Fronteras Exteriores (POCTE-

FEX), incluye el desarrollo de la

implantación de un invernadero

adaptado a las condiciones agríco-

las marroquíes. Así, gracias a

AGROTEC, que así se denomina

la iniciativa liderada por TECNO-

VA, el CT almeriense persigue “ac-

ceder a nuevos mercados con ca-

racterísticas similares en cuanto a

agricultura o climatología”. En este

sentido, su puesta en marcha per-

mitirá, por un lado, la implantación

de empresas de la industria auxi-

liar de la agricultura almerienses

en esta región marroquí y, por otro,

una mejora de la competitividad,

así como el desarrollo del sector

agrícola en dicha zona.

Con la implantación de un in-

vernadero adaptado a las condi-

ciones del lugar, desde el CT TEC-

NOVA pretenden incrementar el

valor añadido del sistema produc-

tivo marroquí, así como contribuir

al aumento de la superficie dedi-

cada al cultivo bajo abrigo de pro-

ductos hortofrutícolas. Esto per-

mitirá, asimismo, según TECNO-

VA, “generar empleo para la po-

blación, favoreciendo la economía

regional y el conocimiento de las

nuevas tecnologías”. Del mismo

modo, facilitará “posicionar a la in-

dustria auxiliar de la agricultura en

un nicho de mercado como es la re-

gión Nororiental de Marruecos”,

concluyeron.

Más de 250 mujeres y jóvenes

relacionados con el mundo ru-

ral participaron durante los me-

ses de octubre y noviembre en

varios cursos sobre el uso de

nuevas tecnologías y todo tipo

de maquinaria agrícola, organi-

zados por el proyecto Tecno Ru-

ral Woman. Este proyecto, que

cuenta con el apoyo del Minis-

terio de Medio Ambiente y Me-

dio Rural y Marino (MARM)

TEcNo ruraL-W

� Éste es el modelo de invernadero que el cT almeriense llevará al país norteafricano. / FHALMERÍA

y del Fondo Europeo Agrícola

de Desarrollo Rural (FEADER),

está destinado, en especial, a las

mujeres del mundo rural para

que puedan mejorar su forma-

ción y, por tanto, su capacitación

para desarrollar tareas más cua-

lificadas en las explotaciones

agrarias, e incluso, para gestio-

nar su propia empresa, siempre

dentro de parámetros de soste-

nibilidad y protección del me-

dio ambiente. Los cursos fueron

tanto presenciales como online.

LoGÍSTIca

TEcNova exporta el ‘invernadero
tipo almería’ a marruecos y abre el
mercado a las empresas del sector 

La casa de semillas Nunhems

premió recientemente a dos se-

milleros de la Costa de Grana-

da que participaron en la pro-

moción de su nueva variedad de

tomate cherry ramo, ‘Exotico’.

En concreto, su técnico espe-

cialista en Tomate, Iván Sierra,

hizo entrega de los galardones

a Mª del Pilar Abarca y Domin-

go López, de la delegación de

Saliplant en Carchuna, y a Die-

go Moreno y Félix Vargas, del

semillero S.A.T. La Caña. Con

la entrega de estos premios, se-

gún indicaron desde la propia

empresa, se ponía punto y final

a una campaña que empezó el

pasado mes de junio y que tenía

como objetivo dar a conocer su

nueva variedad de tomate cherry

ramo.

‘Exotico’, tal y como explica-

ron, “se caracteriza por su alta

resistencia el virus de la cucha-

ra (TYLCV), rajado de frutos,

por una excelente conservación

de frutos y ramos, así como por

su gran sabor y firmeza”, con lo

que, según Nunhems, “pretende

cubrir las necesidades de sus

clientes”. 

� Entrega de premios.

Nunhems premia
a dos semilleros
en la promoción
de ‘Exotico’

más de 250 mujeres se
forman en el uso de nuevas
tecnologías y maquinaria

NuEvo chErry ramo

El transporte aéreo de hortalizas sería
viable desde el aeropuerto de la capital

� Isabel Fernández

� I. F. G. 

� I. F. G. 

� I. F. G. 
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haSta agoSto, aLmería
eNVIó aL merCado
exterIor 7’7 mILLoNeS
de kILoS de eStoS
produCtoS, eL 30%
SóLo a eStadoS uNIdoS

� Isabel fernández

Las exportaciones almerienses de

conservas hortofrutícolas ascen-

dieron a 7’7 millones de kilos en-

tre los meses de enero y agosto,  un

43% más que en el mismo período

del año 2010, según los últimos da-

tos hechos públicos por la Delega-

ción Provincial de Agricultura y

Pesca. La facturación de estos en-

víos, por su parte, sumó 6’83 mi-

llones de euros, un 2’11% más. Con

estos números, las conservas pro-

vinciales suponen ya el 0’5% del

total de las exportaciones de la pro-

vincia y sitúan a este sector en pues-

to número de 12 del ranking alme-

riense de ventas al exterior.

Una vez más, Estados Unidos se

situó como el principal consumi-

dor de estos productos y, de hecho,

el 30% de las exportaciones de con-

servas de frutas y hortalizas tuvie-

ron como destino final este país.

Tras Estados Unidos, Alemania se

sitúa como el segundo gran dema-

nandante de estos alimentos, con

una cuota del 14’%. Cierra el po-

dio Francia, con algo más del 13%.

Las conservas almerienses tienen

presencia también, aunque en muy

menor medida, en países como Fin-

landia, Italia, Bélgica, Suecia, Ca-

nadá y Venezuela.

Por productos, las conservas de

frutas son las que más mercado tie-

nen en el exterior; tanto es así que,

entre enero y agosto, sumaron 5’2

millones de kilos, un 112% más que

en el mismo período de hace un

año. Asimismo, sus ventas supera-

ron los 2’6 millones de euros. Por

último, y en cuanto a las conservas

de hortalizas, se exportaron algo

más de 2 millones de kilos, que fac-

turaron 3’2 millones de euros.

La provincia casi duplica sus
exportaciones de conservas

� I. f. g. 

Las ensaladas, el producto
de IV gama preferido por
los consumidores españoles

Las ensaladas se volvieron a si-

tuar entre enero y agosto de este

año como el producto de IV gama

preferido por los consumidores.

Así lo demuestran los datos de

la consultora Symphony Iri, que

especifican que, en los ocho pri-

meros meses de 2011, las ventas

de ensaladas sumaron 31’1 mi-

llones de kilos, un 2’5% más que

en el mismo período de 2010, y

alcanzaron un valor de 172’8 mi-

llones de euros. Tras las ensala-

das se situaron las verduras cor-

tadas, con 22’5 millones de ki-

los comercializados, apenas un

0’02% menos que en 2010, y un

valor de 126’4 millones de euros.

Las frutas, por su parte, mos-

traron un avance significativo en

este tiempo; tanto es así que, si en

los ocho primeros meses de 2010

se vendieron 72.525 kilos, en el

mismo período de este año, esa

cifra se disparó hasta los 963.505

kilos comercializados por un va-

lor final de 4’5 millones de euros

(sólo 526.993 euros en 2010).

En total, según las cifras mane-

jadas por esta consultora, las ven-

tas de productos hortofrutícolas

de IV gama se mantienen al alza

aLza tambIéN eN 2011 SeCtor eN expaNSIóN

� Latas de fritada de Industrias alimentarias de Suflí. / FHALMERÍA

� I. f. g. 

La cooperativa Albentillas prevé

producir 4.700 toneladas de mer-

meladas al año, 4.500 de ellas de

naranjas y 200 toneladas de man-

darinas. Para ello, la comercializa-

dora de cítricos ha puesto en mar-

cha una nueva nave de 4.000 me-

tros cuadrados que cuenta con una

nueva línea de manipulación y cla-

sificación de frutas y cítricos. En

este sentido, la consejera andaluza

de Agricultura y Pesca, Clara Agui-

lera, destacó durante una visita a

estas instalaciones “el impulso que

esta actividad aporta al desarrollo

sostenible de la provincia”. Asi-

mismo, Aguilera llamó la atención

sobre la “apuesta por la transfor-

mación” de cítricos para potenciar

la diversificación económica de la

zona y la provincia a través de esta

nueva central de manipulación,

cuya línea para la elaboración de

mermeladas supone “un valor aña-

dido a la producción”.

Esta iniciativa de Albentillas

S.C.A. se enmarca en los proyec-

tos FARO, que fomentan el des-

arrollo rural y están dirigidos a po-

ner en marcha actuaciones expe-

rimentales de cara a la aplicación

de la Ley de Desarrollo Sostenible

del Medio Rural. Estos proyectos

persiguen, en última instancia, ayu-

dar a “fijar en el terreno a la po-

blación rural”, según explicó la

consejera de Agricultura y Pesca.

La CooperatIVa

Albentillas S.C.A. se dedica, prin-

cipalmente, a la producción de cí-

tricos y uva de mesa y, de hecho,

de sus 177 hectáreas en produc-

ción, 163 están destinadas al pri-

mero de estos cultivos y 11al se-

gundo. De este modo, según apun-

taron desde la Administración an-

daluza, su producción supera los

3’4 millones de kilos , 171.000 de

uva de mesa. Por último, y en lo

que respecta al valor de esta pro-

albentillas S.C.a. prevé producir
4.700 tm. de mermeladas al año

proyeCto faro

� Clara aguilera en una visita a las nuevas instalaciones. / FHALMERÍA

y, de hecho, entre enero y agosto,

sumaron 54’6 millones de kilos,

un 3% más en relación al mismo

período de 2010. Entonces, ya con

el año cerrado, el volumen total

comercializado de frutas y horta-

lizas de IV gama ascendió a 70’6

millones de kilos, un 6% más que

un año antes, según los datos de

la Asociación Española de Frutas

y Hortalizas Lavadas Listas para

su Empleo (AFHORLA).

V gama

Bien distinta es, según los datos

de la consultora Symphony Iri, la

situación del sector de la V gama.

Y es que frente al alza progresiva

en la venta de los alimentos lava-

dos y listos para su consumo, los

preparados, por su parte, se han

estancado. De este modo, hasta el

pasado mes de agosto, este sector

comercializó 6’5 millones de ki-

los, un 0’4% menos que un año

antes, por valor de 22’5 millones,

un 2’6% menos. Desde el sector

apuntaron a la crisis económica

como la principal causante de esta

situación, ya que, a su juicio, se

trata de un ámbito de producción

“muy difícil” para las pocas in-

dustrias que trabajan en el sector.

IV y V gama
Noviembre 2011 - fhalmería44

ducción comercializada, ésta se

sitúa en 610.000 euros para la uva

y 1’5 millones de euros para los

cítricos.

Desde el año 2001, Albentillas

S.C.A. está reconocida como Or-

ganización de Productores de Fru-

tas y Hortalizas (OPFH) y cuen-

ta con unos 365 socios de 13 mu-

nicipios de las comarcas del Me-

dio Andarax, el Bajo Nacimiento

y Dalías.



fhalmería - Noviembre 2011 45



la mayor PartE dE ESta
iNvErSióN EStatal, máS
dE 6 milloNES, va
diriGida a la PuESta EN
marcha dE ProGramaS
dE dESarrollo rural

� isabel Fernández

Andalucía recibirá más de 10 mi-

llones de euros como resultado de

la Conferencia Sectorial de Agri-

cultura y Desarrollo Rural, cele-

brada el pasado 17 de octubre de

2011. Así lo aprobó el Consejo de

Ministros el pasado 11 de noviem-

bre. En total, el Estado distribuirá

más de 97 millones de euros entre

las Comunidades Autónomas (CC

AA), de los que más de 79’7 mi-

llones se destinarán a programas

de desarrollo rural y otros 10’7 mi-

llones, aproximadamente, a líne-

as de actuación de programas agrí-

colas. Los programas ganaderos re-

cibirán, por su parte, una aporta-

ción de casi 5’7 millones, mientras

que 1’1 millones se destinarán a la

industria agroalimentaria.

En el caso de la Comunidad Au-

tónoma andaluza, la mayor parti-

da es la destinada al desarrollo ru-

ral sostenible; de hecho, de los más

Rural se decidió, asimismo, con-

ceder a la Comunidad Autónoma

casi 1’5 millones de euros para la

puesta en marcha de programas es-

tatales de control y erradicación de

las EETs y otras enfermedades de

los animales.

Por último, Andalucía recibirá en

torno a 160.000 euros para la eje-

cución del Plan de Consumo de

Fruta y Verdura en las Escuelas,

que busca fomentar el consumo.

mejora del sector de frutos de cás-

cara y algarrobas. Asimismo, y

como no podía ser de otra manera,

dado el empuje que en Andalucía

se le está dando a la lucha integra-

da contra las plagas, más de

354.000 euros irán destinados a la

puesta en marcha, precisamente,

de programas para luchar contra las

plagas.

En la última Conferencia Sec-

torial de Agricultura y Desarrollo

de 10 millones que recibirá Anda-

lucía de las arcas del Estado, 6’1 se

destinarán, en exclusiva, a la pues-

ta en marcha de programas de des-

arrollo sostenible del medio rural. 

Por otro lado, y en lo que respecta

a los programas agrícolas y gana-

deros, la Comunidad Autónoma re-

cibirá casi 3’8 millones. De este di-

nero, la mayor partida presupues-

taria (1’9 millones de euros, apro-

ximadamente) es la destinada a la

andalucía recibe más de 10 millones
para programas agrícolas y ganaderos

coNFErENcia SEctorial

� la conferencia Sectorial, reunida en octubre, aprobó la distribución de 97 millones. / FHALMERÍA
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� i. F. G. 

agricultura aprueba 22
millones en ayudas para
invernaderos de excelencia

La Consejería de Agricultura ha

publicado la resolución provisio-

nal por la que se conceden sub-

venciones para la modernización

de invernaderos orientados a la

producción de tomate y otros hor-

tícolas, con el objetivo de obtener

estructuras de excelencia que con-

tribuyan a mejorar la competiti-

vidad del sector hortofrutícola.

Según este listado provisional, se-

rán 40 los agricultores y empre-

sas solicitantes que se beneficien

de estas ayudas, cuyo importe as-

ciende a 22’2 millones de euros

para una inversión total de 55’5

millones. La mayor parte de es-

tas ayudas recalará en las provin-

cias de Almería y Granada, ya

que, entre ambas, suman el 60%

de la superficie de invernadero

destinada a la producción horto-

frutícola de Andalucía.

Esta línea de ayudas permite cu-

brir, según recordaron desde la

Consejería, hasta 3 millones, con

subvenciones que pueden llegar

hasta el 50%. Su objetivo no es

otro que el incremento de la pro-

ducción por metro cuadrado me-

diante la mejora de las condicio-

nes técnicas del invernadero.

mEjora dE la comPEtitividad

� i. F. G. 

La Consejería de Agricultura y

Pesca de la Junta ha establecido la

concesión de subvenciones a las

organizaciones interprofesionales

agroalimentarias andaluzas para

la realización de estudios, la di-

vulgación del conocimiento y el

desarrollo de nuevos procesos y

tecnologías, a través de una Orden

publicada en el Boletín Oficial de

la Junta de Andalucía (BOJA). Es-

tas subvenciones, de carácter

anual, pueden alcanzar un impor-

te máximo de 150.000 euros y es-

tán destinadas, según indicaron

desde la Administración, “a las or-

ganizaciones interprofesionales

agroalimentarias reconocidas por

la Consejería” o, en su caso, a las

“reconocidas a nivel nacional que

tengan su sede o una delegación

específica y permanente en An-

dalucía y, además, cuenten con una

representación significativa del

sector andaluz”.

Estas ayudas están destinadas

a subvencionar gastos de puesta

en marcha de nuevos sistemas do-

cumentados de control de calidad

de los productos agroalimentarios,

la incorporación de innovaciones

técnicas a los procesos producti-

vos y defensa de las producciones

agroalimentarias. Del mismo

modo, estas ayudas se podrán uti-

lizar para gastos de ejecución de

acciones como publicación y di-

fusión de información o estudios.

hasta 150.000 euros
para las interprofesionales

ayudaS

� i. F. G. 

autorización
excepcional
para el 1’3
dicloropropeno

El Ministerio de Medio Ambiente

y Medio Rural y Marino acaba

de autorizar de forma excepcio-

nal el 1’3 dicloropropeno, un des-

infectante químico empleado para

combatir los nematodos y enfer-

medades del suelo. De este modo,

desde el pasado 1 de noviembre

y hasta febrero del próximo año

2012, los agricultores de la pro-

vincia podrán utilizar las distin-

tas formulaciones de esta sus-

tancia activa, no sólo para el cul-

tivo de hortalizas, sino también

para el de vid y flor cortada.

En este sentido, desde COAG-

Almería celebraron la noticia, ya

que, según explicaron, “en el caso

de nuestra provincia, este pro-

ducto fitosanitario es usado para

desinfectar los suelos hortícolas

de los invernaderos” y, de no

usarse, “los agricultores podrí-

an ver mermada su producción”.

La Consejería de Agricultura y

Pesca publicó recientemente la

Resolución por la que se con-

vocan subvenciones para la par-

ticipación de agricultores y ga-

naderos en el sistema de calidad

de Producción Ecológica, que

podrán solicitarse hasta el pró-

ximo 31 de diciembre. Según

explicaron desde la Administra-

ción andaluza, estas ayudas es-

tán destinada a cubrir los cos-

tes fijos de los organismos de

control autorizados a los que de-

ben hacer frente los productores

que participan en este programa

de calidad y de ellas podrán be-

neficiarse, precisamente, los ti-

tulares de explotaciones agríco-

las y ganaderas involucrados en

actividades comerciales que es-

tén inscritos en un organismo de

control de la Junta.

haSta FEbrEro

� i. F. G. 

haSta 31 diciEmbrE

Subvenciones
para el programa
de Producción
Ecológica



Llega a México una nueva

edición de Expo Agro Si-

naloa, que tendrá lugar del

15 al 17 febrero de 2012.

Uno de los principales ob-

jetivos de esta feria es in-

tensificar y activar el diá-

logo entre profesionales en

busca de la promoción de

la discusión de temas de in-

vestigación y de experien-

cias propias de cada pro-

ductor. Asimismo, en el

marco de Expo Agro Sina-

loa se lleva a cabo un pro-

grama integral de confe-

rencias y cursos, con temas

tan diversos como la tec-

nología, capacitación, apo-

yos para los productores y

las principales tendencias

en la agricultura. 

Del 8 al 10 de febrero recala

en Berlín la feria líder mun-

dial del comercio de fruta

fresca, Fruit Logistica, una

feria que está considerada

como un lugar de encuentro

para la industria, centro co-

mercial y fuente de nuevas

ideas e inspiración. Fruit Lo-

gistica presenta toda la cade-

na de suministro de frutas y

verduras en un solo lugar.

Asimismo proporciona una

visión global del mercado,

nuevos productos y tecnolo-

gías, además de innumerables

oportunidades para contactos

comerciales internacionales.

BioFach 2012 Nuremberg

Alemania es la Feria Mun-

dial de Comercio Orgánico

y se distingue por su fuerza,

internacionalidad y poder in-

novador y se celebrará del 15

al 18 de febrero de 2012 en

el recinto ferial Exhibition

Centre Nuremberg. Se trata

de un evento que gira  en tor-

no al mundo de la alimenta-

ción, los productos ecológi-

cos y el comercio justo. Es

un punto de encuentro para

los profesionales del sector

en el que se dan a conocer

nuevos alimentos, nuevas

tendencias o tecnologías ali-

mentarias más respetuosas

con el medio ambiente.

�  FERIA

Expo Agro Sinaloa centra su objetivo
en la promoción y la investigación

�  FERIA

Fruit Logistica, fuente de nuevas ideas
e inspiración, del 8 a 10 de febrero

�  FERIA

Biofach 2012 acoge en Nuremberg a los profesionales
del sector para dar a conocer nuevos alimentos

La Fundación Cajamar y el

IFAPA organizan un curso

de ‘Especialización sobre

uso eficiente de inputs en

horticultura protegida’, que

se celebrará en las insta-

laciones de la Estación Ex-

perimental de Las Palme-

rillas y en IFAPA de La

Mojonera del 7 al 9 de fe-

brero de 2012. El conteni-

do del curso incluye los

desarrollos más relevantes

alcanzados en las áreas de

trabajo abordadas en el

proyecto: evaluación eco-

nómica y ambiental del sis-

tema invernadero; eficien-

cia en el uso de la energía;

ciclos cerrados en el uso

del agua, fertilizantes y

sustratos; reducción en el

uso de fitosanitarios e in-

tegración y evaluación de

las distintas herramientas

desarrolladas. 

Agriteco 2012, la Feria de la

Tecnología Agraria del Me-

diterráneo y Productos y

Servicios para el Agricul-

tor de Alicante, mostrará las

últimas novedades e inno-

vaciones del sector en todas

sus vertientes, puesto que

contará con la presencia de

los mejores profesionales y

�  FORO

En mayo, Agriteco,
la feria agrícola
del Mediterráneo

expertos del sector que mos-

trarán todos sus avances.

Así, los próximos días 18 al

20 de mayo se darán cita

sectores como maquinaria

para explotaciones agríco-

las, productoras de semillas,

proveedores de insumos y

tecnología, proveedores de

productos fitosanitarios, etc.

� CURSO

Uso de inputs en horticultura protegida

Feria de Zaragoza prepara una nueva edición de
FIMA destacada por el ‘Día del Joven Agricultor’

Del 14 al 18 de febrero se desarrollará en

Zaragoza una nueva edición de FIMA, una

herramienta comercial de primer orden

para el sector, que ha despertado el interés

de toda la industria mundial. La Feria, que

ofrece la más amplia perspectiva a todos

los profesionales, cuenta, en estos mo-

mentos, con más del 95 % de la superficie

ya contratada por parte de las firmas más

importantes del mundo. Todo hace pensar

que el próximo mes de febrero, Feria de

Zaragoza va a atraer nuevamente a miles

y miles de visitantes en busca no sólo de

la mejor tecnología, sino del punto de en-

cuentro, debate y reflexión de todo el sec-

tor primario. De hecho, FIMA siempre ha

estado a la vanguardia de los servicios al

sector, ofreciendo el marco más adecua-

do a cada momento de la agricultura. En

la próxima edición van a cobrar un desta-

cado protagonismo los jóvenes, ya que la

Feria va a llevar a cabo una serie de ac-

ciones que quieren, no sólo reconocer el

trabajo agrícola, sino estimular la incor-

poración de nuevas generaciones al cam-

po. En esta línea se enmarca el ‘Día del Jo-

ven Agricultor’, que forma parte de la agen-

da de actividades del próximo certamen. 

Viveralia aglutinará en Elche a los principales
profesionales del sector de la planta ornamental

Del 18 al 20 de enero se celebra una

nueva edición del Salón Profesional

de la Planta Ornamental y Afines, Vi-

veralia, que aglutinará a los princi-

pales profesionales del sector vive-

rista y se convierte en un punto de re-

ferencia básico para los profesiona-

les de viveros, zonas verdes y jardi-

nería, ya que reúne la oferta más com-

pleta y cualificada dentro de este gran

sector. En este sentido, Viveralia, que

se celebra en Elche, es un magnífico

punto de encuentro para expositores

y visitantes, además de un escapara-

te donde presentar las últimas nove-

dades y potenciar la imagen de los

sectores implicados ante los consu-

midores.Asimismo, durante los tres

días que dura esta feria se celebra-

rán las 4ª Jornadas Técnicas organi-

zadas por la Escuela Politécnica Su-

perior de Orihuela, de la Universidad

Miguel Hernández. Por último, des-

de la organización han informado que

se premiará al expositor con la ex-

posición del mejor árbol singular, así

como también al stand mejor decora-

do.
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el campo se calienta más, más...

necesario para dar la calidad que los mer-

cados han exigido, pero por incompeten-

cia de la comercialización, no pagan.

movilizaciones

Las organizaciones agrarias quieren ini-

ciar todo tipo de movilizaciones para cam-

biar las cotizaciones. Los agricultores no

aguantan en sus invernaderos o delante de

las pizarras. Estas mismas organizaciones

agrarias acusan a la gran distribución de te-

ner un pacto para conseguir las hortalizas

a precios bajos mientras la climatología lo

permita. ASAJA y COAG acusan di-

rectamente a la gran

oPinion

� José antonio Gutiérrez escobar

distribución y es posible que sus acciones

sean la escenificación del dedo acusador de

los representantes de los agricultores.

Por último, me gustaría recordar que la

única solución para poder subir las cotiza-

ciones es que la organización local sea ca-

paz de hacer con la oferta lo mismo que hace

la climatología: regularla. Mientras esto no

ocurra, viviremos ‘otoños calientes’ como

este.

que den la cara los inútiles

Por otra parte, a esos que les molesta tanto

mi opinión y califican de ‘demagógica’ que

sean lo suficientemente valientes como para

dar la cara en estos momentos a miles de

agricultores que se arruinan y que reco-

nozcan ya su incapacidad para estar al fren-

te de las organizaciones que presiden o re-

gentan. Al sector productor ya le digo que

es a esos los que hay que reclamar las ex-

plicaciones necesarias en situaciones

como ésta. Si se piden cuentas en mo-

mentos como éste no habrá tanto can-

didato inútil para sillones que en su mo-

mento tienen una importancia vital para

defender, en un contexto general, los

intereses de todos.

No obstante, como ha pasado en los

últimos años, creo que nos vamos a

quedar con las ganas de ver a los que

acumulan cargos entonar el ‘mea

culpa’ de lo mal hecho.

Por último, desear mucha suerte

y ofrecer todo mi apoyo a Francisco Gón-

gora al frente de HORTYFRUTA.

El campo almeriense tiene más tempratura

de lo normal a estas alturas de la campaña

agrícola. Veinte grados en diciembre y 20

céntimos de euro por cada kilo del produc-

to que ustedes quieran: pimiento, tomate,

pepino, calabacín o berenjena. Los agricul-

tores se sienten engañados, traicionados y

sin salida. 

Todos esperan a que el frío suba los pre-

cios y mientras tanto todos aguantan con

cara de desesperación ante unas pizarras que

da verguenza ver.

El gran problema de los precios de este

año no tiene nada que ver con lo vivido has-

ta el momento. Los desfases de precios pa-

decidos por los productores siempre han

sido cubiertos con créditos de las entidades

bancarias que habitualmente trabajan en este

sector. Con la banca hundida en Europa, me

quieren decir ¿a qué banco hay que ir a pe-

dir los que las cotizaciones no dan a los agri-

cultores?

Los productores se están situándo entre la

espada y la pared y lo peor de todo es que

no hay nadie que sea capaz de respaldarles.

En 2007 nos vendieron a todos que la In-

terprofesional de Frutas y Hortalizas de An-

dalucía era la salvación del campo, hoy en

plena crisis no es nada. Las organizacioens

agrarias más representativas de la provicnia

de Almería, ASAJA y COAG han abando-

nado HORTYFRUTA  acusándola de in-

operante, que lo es.

Ahora han puesto al frente de la Interpro-

fesional a Francisco Góngora, un profesio-

nal reconocido por todos, un hombre de paz

que intentará frenar la guerra de líderes que

vive este campo desde hace muchos años

y que la padecen de forma muy sangrante

los agricultores. Góngora se enfrenta a un

panorama difícil por la situación lamenta-

ble de los precios de las hortalizas y la ne-

cesidad de dinero que afecta a todo el sec-

tor, Con esta presión es muy complicado pe-

dir colaboración y pararse a pensar. Gón-

gora, ejecutivo del sector agrario de Caja-

mar, tiene a su favor que ha solucionado mu-

chos problemas de financiación a casi todos

los que se van a sentar con él a la mesa de

HORTYFRUTA. Tiene la suficiente ex-

periencia como para saber qué hacer en el

difícil reto que ha asumido.

El nuevo presidente quiere hacer útil

HORTYFRUTA, para ello quiere meter en

la organización a todas las partes, quiere

empezar por ECOHAL, asociación que

agrupa a la mayor parte de los alhondiguistas

de Almería y Granada y a comercializado-

ras como Agroiris. Creo que también in-

tentará que la producción vuelva con la in-

corporación de las dos organizaciones agra-

rias que abandonaron en noviembre.

Falta de conFianza

En HORTYFRUTA falta confianza y por

eso se ha convertido en una herramienta

costosa e inútil. El que firma esta opinión

ya dijo en su día que la forma

de composición de la

Interprofesional era

una maniobra más de

quien dirige COEx-

PHAL. El tiempo da y

quita la razón. Está cla-

ro que la falta de confian-

za desde el principio ha

convertido a esta asocia-

ción en nada.

Ya que se le ha vuelto a

ver el plumero a los mismos

de siempre y la situación que

vivimos con los precios es la

misma que la de hace 40 años,

es hora de pedir responsabili-

dades y, como en todo proce-

so de mejora, es necesaria una

selección. Los que han demos-

trado que valen que sigan y apor-

ten todo lo que puedan y los que

han demostrado la más absoluta

inutilidad que dejen ya de moles-

tar. Su ineficacia está costando mu-

cho dinero al sector productor, que

en el mismo tiempo sí ha demostra-

do capacidad para cambiar todo lo

� r. villegas

La ayuda financiera comunitaria

de los Fondos Operativos, aproba-

dos por la Consejería de Agricul-

tura y Pesca de la Junta de Anda-

lucía, dejó entre las 40 Organiza-

ciones de Productores de Frutas y

Hortalizas (OPFHs) almerienses

que presentaron Programas Ope-

rativos en el pasado ejercicio de

2010 más de 34 millones de euros,

de los que, en total, se beneficiaron

8.000 agricultores. Esta cifra ha su-

puesto un incremento del 9% con

respecto al año anterior.

Además, si se le suma a esta ayu-

da la aportación privada de las

OPFHs para el desarrollo de los

programas, el montante total de la

inversión se eleva a casi 75 millo-

nes de euros, 15 millones más que

en el ejercicio anterior. El delega-

do de Agricultura y Pesca de la Jun-

ta de Andalucía en la provincia de

Almería, José Antonio Salinas, ha

valorado muy positivamente el ele-

vado número de inversiones reali-

zadas por las OPFHs almerienses

en actuaciones y objetivos me-

dioambientales lo que, a su juicio,

“demuestra el grado de concien-

ciación y el compromiso cada vez

mayor de los agricultores alme-

rienses con la protección del me-

dio ambiente”.

ocho mil agricultores de oPFHs recibieron
más de 34 millones para Programas operativos

� Parte de la inversión tuvo fines medioambientales. / FHALMERÍA

inversiones en almería
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